
ДОКУМЕНТ Подтвердить 
стаж станет легче тем, кто 
ухаживает за инвалидами

Страховая честь 
пенсии

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ, которые ухаживают за пожилыми людьми, ин-
валидами первой группы или детьми-инвалидами, будет 
легче подтвердить стаж для получения страховой пен-
сии. Подписано постановление правительства на этот 
счет.

Как пояснили в Пенсионном фонде России (ПФР), 
раньше для включения этих периодов в стаж при назна-
чении пенсии человеку нужно было представить в фонд 
дополнительные подтверждающие документы. Теперь, 
после принятия постановления правительства, эти пери-
оды будут автоматически включаться в стаж (по итогам 
отчетного года и за все предыдущие периоды), и за них 
будут начисляться пенсионные баллы на основании све-
дений персонифицированного учета, которые есть в рас-
поряжении ПФР. Эти данные (стаж и баллы) будут отра-
жаться на индивидуальных лицевых счетах граждан в 
ПФР и учитываться при назначении пенсии без дополни-
тельного подтверждения. Проще говоря, людей 
избавили от сбора и представления дополни-
тельных документов. 

Андрей 

Ватутин 

верит, 

что 

ЦСКА 

снова 

может 

выиграть 

Евро-

лигу

За пять матчей 

на ЧМ-2017 сборная 

России забросила 

в ворота соперников 

27 шайб, а пропустила 

всего пять!

Эльвира Набиуллина 
приоткрыла планы 
Центробанка после того, 
как инфляция опустится 
до 4 процентов
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Геополитика  На форуме в Пекине Владимир Путин призвал отказаться 
от воинственной риторики

Один пояс — один путь

Ольга Игнатова

Т
оргово-промышленная па-
лата предложила ограни-
чить присутствие крупных 

торговых сетей в небольших на-
селенных пунктах.

«К нам постоянно обращают-
ся представители малого и сред-
него торгового бизнеса с прось-
бой защитить их от влияния 
крупных торговых сетей, — рас-
сказала вице-президент палаты 
Елена Дыбова. — Есть примеры из 
разных регионов — Тверской, Ли-
пецкой, Рязанской и других обла-
стей — свидетельствующие о том, 
что когда в населенный пункт за-
ходит федеральная сеть и откры-
вает свои магазины, то в округе 
закрываются по 20—30 торговых 
точек и локальных производств. 
Разве это нормально? В условиях 

снижающегося покупательского 
спроса, надо, напротив усили-
вать конкуренцию между про-
давцами».

Как рассказала «РГ» Елена 
Дыбова, ТПП готовит обращение 
в минпромторг с предложением 
запретить вхождение федераль-
ных торговых сетей в населенные 
пункты с населением менее 100 
тысяч человек. По крайней мере, 
пока не выправится экономиче-
ская ситуация в стране. «У феде-
ральных сетей розничные цены 
такие как для небольших магази-
нов — закупочные, — подчеркива-
ет Дыбова. — Понятно, что поку-
патели, которые сейчас ограни-
чены в средствах, идут к ним». 
Вроде бы то, что у людей появля-
ется выбор в пользу экономич-
ных товаров, хорошо. Но есть и 
обратная сторона медали. Каж-

дый закрывшийся маленький ма-
газин — это минус рабочие места. 
А торговля в нашей стране за по-
следние 30 лет — это лидер по до-
ходам в бюджет и по занятости 
населения. В ней заняты свыше 
12 миллионов россиян или более 
18 процентов экономически ак-
тивного населения. Ежегодные 
доходы от торговой деятельности 
исчисляются триллионами ру-
блей. Для населения небольших 
городов и поселков торговля — 
один из источников существова-
ния. Ведь помимо розничных ма-
газинов в малых городах и сель-
ской местности создаются ло-
кальные сельхозпроизводства, 
заточенные на конкретные тор-
говые точки, либо сами их откры-
вающие. И с приходом 
федеральных сетей вся 
эта цепочка рушится.

Кира Латухина, Пекин

Б
удущее Евразии обсу-
ждали в Китае на мас-
штабном форуме «Один 
пояс — один путь». В Пе-
кине собрались пред-

ставители свыше 100 держав, сре-
ди них главы государств и прави-
тельств 30 стран. Президент Рос-
сии Владимир Путин выступил на 
открытии форума. Большая Евра-
зия — не абстрактная геополити-
ческая схема, а цивилизацион-
ный проект, устремленный в бу-
дущее, заявил российский лидер и 
призвал отказаться от воинствен-
ной риторики, обвинений и упре-
ков. Евразия должна показать 
пример миру: создать единое про-
странство сотрудничества от Ат-
лантики до Тихого океана.

Владимир Путин начал с тра-
диции и уроков истории. Леген-
дарный Шелковый путь, соеди-
нявший практически всю Евра-
зию, «шел от оазиса к оазису, от 
колодца к колодцу», сказал он. В 
«Книге перемен» колодец симво-

лизирует источник жизненной 
силы», — заметил российский ли-
дер. И вокруг этого источника 
возникает дружба. Сейчас это 
как никогда актуально: мир стал-
кивается с серьезными пробле-
мами и вызовами, прежние моде-

ли и факторы экономического 
развития практически исчерпа-
ны. Концепция «социального го-
сударства» переживает кризис 
во многих странах, сказал прези-
дент. Протекционизм становится 
нормой, а идеи свободы торговли 
отвергаются теми, кто был их по-
борником, заметил он. Кризис 
прежней модели глобализации 
ведет к негативным последстви-
ям для международной безопа-
сности. Но с терроризмом и экс-
тремизмом справиться нельзя, 
не преодолев застой в глобаль-
ном экономическом развитии.

«Не будем забывать и о тех уг-
розах, которые несут региональ-
ные конфликты; зоны застарело-
го противоречия сохраняются в 
очень многих местах в Евразии. 
Чтобы развязать эти узлы, сле-

дует прежде всего отказаться от 
воинственной риторики, взаим-
ных обвинений и упреков, кото-
рые лишь усугубляют ситуа-
цию», — призвал Путин. «Да и в 
целом в логике старых подходов 
нельзя решать ни одну из совре-
менных проблем. Нужны свежие, 
свободные от  стереотипов 
идеи», — заявил он. Миру нужно 
показать пример совместного, 
новаторского конструктивного 
будущего, основанного на спра-
ведливости, равноправии, ува-
жении суверенитета, нормах 
международного права 
и незыблемых принци-
пах ООН.

ТОРГОВЛЯ Небольшие магазины просят защитить их от крупных розничных сетей

Продмаг попал в окружение

3
Россияне 
смогут зарабо-
тать на ипотеке

3
Экологический 
спецназ отпра-
вится завтра 
на Новую 
Землю

5
Сергей Лавров 
о скандале 
вокруг своих 
фотографий 
с президентом 
США

5
КНДР 
запустила 
ракету, способ-
ную долететь 
до американ-
ского острова 
Гуам

8
Коллекторы 
стали требо-
вать долги, 
якобы сделан-
ные десятки 
лет назад

9
В Москве 
открылся 
культурный 
центр Андрея 
Вознесенского

ХОККЕЙ

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
солидарны в том, что сегодня как 
никогда нужны новые механизмы 
сотрудничества. 

Вороватый вирус-
шифровальщик 
собирается 
напасть вновь
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Австралийский доллар  42,2728
Азербайджанский манат  33,5765
Армянский драм**  11,7986
Белорусский рубль  30,5445
Болгарский лев  31,7507
Бразильский реал  18,2034

Венгерский форинт**  20,0147
Вон Республики Корея***  50,7144
Гонконгский доллар*  73,3577
Датская крона*  83,4755
Доллар США  57,1640
Евро  62,0915

Индийская рупия**  88,9159
Казахстанский тенге**  18,1028
Канадский доллар  41,7286
Киргизский сом**  84,3749
Китайский юань*  82,8092
Молдавский лей*  30,6735

Новый туркменский манат  16,3559
Норвежская крона*  66,5286
Польский злотый  14,7174
Румынский лей  13,6625
СДР  78,0546
Сингапурский доллар  40,6312

Таджикский сомони*  65,1071
Турецкая лира  15,9253
Узбекский сум***  15,1749
Украинская гривна*  21,5835
Фунт стерлингов   73,5358
Чешская крона*  23,3867

Шведская крона*  64,3058
Швейцарский франк  56,7272
Южноафриканский рэнд*  42,6279
Японская иена**  50,2695

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.05.17

4
Маленькие магазинчики найти все труднее — их вытесняют крупные.

Акцент

 В логике старых подходов 
нельзя решать ни одну 
из современных проблем. 
Нужны свежие, свободные 
от стереотипов идеи
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МЕГАПОЛИС Около 35 тысяч 
москвичей вышли 
на митинги в поддержку 
программы реновации

Дом ребром

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ за последние две недели около 35 тысяч че-
ловек приняли участие в митингах и народных сходах, 
где потребовали включить их дома в программу ренова-
ции. Эти люди живут преимущественно в старых пятиэ-
тажках и рассчитывали, что их переселят в новостройки, 
а их дома снесут. Однако в списках для голосования они 
своих адресов не нашли.

На многих народных сходах звучали довольно жест-
кие высказывания в адрес властей, люди обещали пере-
крывать дороги и пикетировать управы, если их голос не 
будет услышан. За неполные две недели в городе прошло 
почти 500 народных сходов, многие собирались несан-
кционированно и стихийно. Только за последние выход-
ные митинги прошли в Восточном, Юго-Восточном, Се-
веро-Восточном и Северном округах столицы. В частно-
сти, в Кузьминках москвичи собрались на Кузьминской 
улице — они рассказывали о плачевном состоянии своих 
домов и недоумевали, почему их не включили в списки 
для голосования. 

В Северном округе горожане выступали на 
Дмитровском шоссе возле кинотеатра «Комсо-
молец». 
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Страховая честь 
пенсии

Уточним, речь идет о людях трудоспособного 
возраста, которые не просто ухаживают за по-
жилым человеком или больным ребенком, а де-

лают это официально, заявив об этом в ПФР. Они получа-
ют за это компенсационную и ежемесячную выплаты по 
уходу. Кроме того, периоды, которые человек посвятил 
заботе о близком человеке, засчитываются ему в стаж. А 
значит, ему добавляются пенсионные баллы — по 1,8 бал-
ла за каждый полный год такого ухода. Ведь человек, за-
нятый уходом за больным человеком, не может работать 
и, следовательно, формировать страховую пенсию.

Как уточнили «Российской газете» в минтруде, пери-
оды ухода за людьми старшего возраста и инвалидами и 
ранее учитывались при начислении пенсии, но теперь 
людей освободили от лишней бюрократии, и им больше 
не придется доказывать свои права.

Всего за нетрудоспособными людьми ухаживают и 
получают за это компенсацию утраченного заработка 
1,8 миллиона трудоспособных россиян. Платят им 1200 
рублей в месяц. Занимаются детьми-инвалидами вместо 
работы 514 тысяч человек. Если ухаживает за таким ре-
бенком не родитель и не усыновитель, сумма компенса-
ции ему составляет также 1200 рублей, а для родителей и 
усыновителей она — 5500. Всего на выплаты для обоих 
категорий получателей ПФР тратит ежегодно 67 милли-
ардов рублей.

Также постановление правительства устанавливает, 
что в страховой стаж будут включаться периоды, в тече-
ние которых люди, необоснованно привлеченные к уго-
ловной ответственности и впоследствии реабилитиро-
ванные, были временно отстранены от работы. И перио-
ды уплаты страховых взносов физическими лицами, до-
бровольно вступившими в правоотношения по обяза-
тельному пенсионному страхованию, за себя или за дру-
гое физическое лицо, за которое не уплачиваются стра-
ховые взносы страхователем.

ПРОЕКТ Лекарства в России 
должны давать бесплатно

Купи таблетку 
даром

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ, которые тратят на жизненно важные лекарст-
ва более 10 процентов  своего дохода, могут начать ком-
пенсировать часть этих расходов. Об этом написано в за-
конопроекте, который внесен в Госдуму. Им предлагает-
ся платить субсидии из региональных бюджетов на при-
обретение лекарственных препаратов по назначению 
врачей или фельдшеров.

Впрочем, по словам экспертов, в действующем рос-
сийском законодательстве и так уже записано, что ле-
карства, в том числе при лечении амбулаторно, долж-
ны предоставляться людям бесплатно. Другое дело, что 
эти требования законов повсеместно не выполняются. 
Почему? В этом предстоит разобраться Генпрокурату-
ре.

Внесенный законопроект определяет: если доход че-
ловека выше прожиточного минимума, то на лекарства 
из списка жизненно необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов (ЖНВЛП) он должен тратить не 
более 10 процентов своих средств, все остальное долж-
но компенсировать государство. Если его доход ниже 
прожиточного минимума, то и допустимый расход на 
препараты должен быть определен меньше 10 процен-
тов, а соответственно, сумма компенсации должна 
быть больше.

«Ситуация с обеспечением граждан жизненно необ-
ходимыми и важнейшими лекарственными средствами 
ввиду тяжелейшего материального положения подав-
ляющего большинства населения нашей страны, когда, 
согласно официальным данным, за чертой бедности на-
ходится более 23 миллионов человек, является крити-
ческой и требует немедленного вмешательства госу-
дарства в части софинансирования покупки самых не-
обходимых для населения лекарственных средств», — 
говорится в пояснительной записке к документу. 

Цены на лекарства, изготовление которых в подав-
ляющем большинстве случаев зависит от импортных 
компонентов, за последние годы выросли на 50–150 
процентов. И законопроект призван помочь людям, 
оказавшимся в критической ситуации из-за того, что 
они вынуждены тратить колоссальные деньги на ле-
карства из списка ЖНВЛП, несмотря на то, что госу-
дарство регулирует цены на них, также говорится в по-
яснительной записке. 

Тем временем, по словам президента Лиги защитни-
ков пациентов Александра Саверского, действующие 
законы об основах охраны здоровья граждан и об обя-
зательном медицинском страховании (ОМС) предпо-
лагают, что лекарственные 
препараты, пропи-
санные в стандартах 
оказания меди-
цинской помо-

щи и назначаемые врачом паци-
енту, вне зависимости от того, 
лечится человек стационарно 
или амбулаторно, должны выдаваться ему бесплатно.

«Например, стоимость лекарств учитывается при 
расчете тарифа ОМС, по которому оплачивают работу 
врачей и медучреждений. При этом в законе об ОМС 
нет никаких разграничений по тарифам для пациен-
тов, которые лечатся в стационарах и на дому, для тех, 
у кого есть льготы и нет», — говорит Саверский.

По исследованиям Лиги защитников пациентов, 
продолжает он, 80 процентов россиян не могут позво-
лить себе купить все рекомендованные им врачами ле-
карства. А это рождает цепную реакцию — один рубль, 
не потраченный вовремя на препарат, требует впослед-
ствии потратить семь рублей на борьбу с последствия-
ми недолеченной болезни. 

В связи с этим Лига защитников пациентов напра-
вила запрос в Генпрокуратуру с просьбой разобраться, 
почему повсеместно не выполняются законы о бес-
платных лекарствах.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев не против выступления наших легкоатлетов 
под нейтральным флагом

Бег без препятствий
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев допускает вари-
ант с выступлением рос-

сийских легкоатлетов под ней-
тральным флагом. Всем спор-
тсменам страны он обещает под-
держку правительства для подго-
товки к соревнованиям.

Глава правительства посетил 
учебно-тренировочный центр 
«Новогорск», где провел совеща-
ние об обеспечении условий для 

подготовки спортивных сборных 
команд России. Усилиями госу-
дарства за последнее время такие 
условия получилось создать. В пе-
риод 2006—2015 годов на 26 млрд 
бюджетных рублей построили 
три новых федеральных спортив-
ных центра, в четырех создали 
инфраструктуру для подготовки 
олимпийцев и паралимпийцев. 
Такие условия, признал Медве-
дев, осмотрев новогорскую базу, 
есть не везде. На 2016—2020 годы 
в госказне предусмотрели еще 12 

млрд рублей для обновления ряда 
тренировочных центров.

На отечественный спорт рабо-

тают и будут работать те объек-
ты, которые создаются под прове-
дение крупных международных 
спортивных событий. В Сочи по-
сле Олимпиады-2014 сформиро-
вался крупный центр зимних дис-
циплин. Еще один появится в 
Красноярске после зимней Уни-
версиады 2019 года. База для раз-
вития футбола появится после 
проведения Чемпионата мира в 
2018 году. И речь не только о ста-
дионах. «Тренировочные пло-
щадки, что, на мой взгляд, исклю-
чительно важно, мы передадим 
30 детско-юношеским спортив-
ным школам и футбольным клу-
бам, — рассказал Дмитрий Медве-
дев. — Здесь будут тренироваться 
более 15 тысяч ребят».

К проблемам спорта относит-
ся тот факт, что не для всех дисци-
плин существуют базы для подго-
товки. Это касается, например, 
триатлона, современного пяти-
борья, велосипедного и парусно-
го спорта, скалолазания. Мини-
стерство спорта обратило внима-
ние на Крым, где можно разви-
вать отдельные направления, ис-
пользуя в том числе еще совет-
ские спортивные базы.

Для ряда спортсменов куда 
острее стоит вопрос участия в со-

ревнованиях. После мельдоние-
вого скандала целые федерации 
оказались, как говорится, вне за-
кона для международной спор-
тивной общественности. Так, уже 
полтора года отечественные лег-
коатлеты находятся в изоляции, 
пропустили Олимпиаду в Брази-
лии. Только сейчас единицы ста-
ли получать индивидуальные до-
пуски на турниры, но выступать 
на них они могут только под ней-
тральным флагом.

Многие спортивные функцио-
неры к такому варианту относят-
ся отрицательно. А вот Дмитрий 
Медведев попробовал войти в по-
ложение отечественных спор-
тсменов. «Конечно, желательно, 
чтобы все наши спортсмены вы-
ступали под российским флагом. 
Мы все граждане России и своей 
страной гордимся, любим ее. Но, 
раз такая ситуация сложилась, — я 
не буду сейчас анализировать, 
что оправданно, что не оправдан-
но, в чем политика, а в чем реаль-
ные проблемы, — мы должны это 
учитывать, — заявил он, беседуя 
со спортсменами. — Я прекрасно 
понимаю, что у спортсмена есть 
свой век. Физическая форма, ко-
торую вы набираете, не бесконеч-
ная. Поэтому, если так получает-
ся, что вы находитесь на пике 
формы, мне кажется, прежде все-
го должны учитываться интересы 
самого спортсмена. Если такая 
ситуация складывается, тогда 
возможно, наверное, и выступле-
ние под таким флагом».

1

ПАРЛАМЕНТ

Самозанятых 
граждан 
выводят 
из тени

ВЫНЯНЧИЛИ 
ПАТЕНТ

Галина Мисливская

ОТ 15 МЛН до 22 млн граждан 
России трудоспособного возра-
ста не платят ни налогов, ни 
взносов в соцфонды, тем самым 
отягощая бюджеты регионов до-
полнительными расходами. О 
том, как вывести из тени милли-
оны самозанятых, говорили в 
пятницу в Совете Федерации се-
наторы и представители заинте-
ресованных ведомств.

По общему мнению, опти-
мальным способом легализации 
доходов самозанятых граждан яв-
ляется разовый фиксированный 
платеж. «Пока варианта лучше, 
чем патент, не придумано», — зая-
вил вице-спикер Совфеда Евге-
ний Бушмин. При этом сенаторы 
предлагают учесть в сумме патен-
та «платеж и на медицинское 
страхование, и в Пенсионный 
фонд», уточнил глава бюджетного 
комитета СФ Сергей Рябухин. Од-
нако для того, чтобы патентная 
система заработала исправно, не-
обходимо принять ряд важных за-
конодательных решений.

«Что в этом законе должно 
быть? Первое — понятие «самоза-
нятый», второе — налогообложе-
ние самозанятых и третье — учас-
тие местных органов власти во 
всем этом процессе», — считает 
Бушмин. «Нельзя с федерального 
уровня такие вещи регулировать 
полностью», — подчеркнул он.

Состав самозанятых граждан 
неоднороден, отметил сенатор, 
причем речь тут идет не столько о 
профессиях, сколько о видах за-
нятости. Среди них есть те, «кто 
работает, но желает повысить 
своей доход и подрабатывает в ка-
честве самозанятого». Таких, по 
данным Бушмина, чуть ли не по-
ловина из упомянутых 15—22 млн 
человек. Проблему для бюджета, 
особенно в регионах, составляют 
не они, а те, кто получает доход, 
но числится безработным. Соци-
альные взносы платят за них 
субъекты РФ. По словам зампреда 
ФОМС Ирины Соколовой, сред-
ний размер взносов за неработа-
ющих по России составляет 7,3 
тыс. рублей в месяц.

Если преимущества патентной 
системы в целом были приняты 
участниками совещания, то о раз-
мерах единовременного взноса 
разгорелась дискуссия. Предста-
витель Счетной палаты Елена Гаус 
считает, что регионам нельзя по-
зволять «хулиганить» и устанав-
ливать нулевую стоимость патен-
та. «Возникнут вопросы, почему в 
одном регионе за определенный 
вид деятельности ноль, а в других 
будет взиматься плата», — отмети-
ла она. В нулевой ставке нет ниче-
го страшного, уверен Бушмин, 
ведь если регионы в состоянии 
платить взносы за своих самоза-
нятых, то пусть платят, в конце 
концов «это их бюджетные обяза-
тельства». Кроме того, считает се-
натор, бесплатный патент можно 
давать, например, тем, кто ухажи-
вает за инвалидами — они выпол-
няют социально важную работу. 
Сенатор предложил установить 
верхний предел стоимости патен-
тов, чтобы «у неуёмных руководи-
телей» в регионах не возникало 
желания латать бюджетные дыры 
за счет самозанятых.

Освободить от подоходного 
налога замглавы СФ предложил и 
тех самозанятых, чей заработок 
ниже прожиточного минимума, 
который, по его словам, сейчас 
составляет 9,5 тысячи рублей в 
месяц. Патент такие граждане 
тоже приобретать не должны, 
считает Бушмин, но зарегистри-
роваться в налоговых органах  в 
уведомительном порядке — обяза-
ны.

При всех преимуществах па-
тентная система несет в себе и не-
которые риски, считают в минфи-
не. По словам замдиректора де-
партамента налоговой и тамо-
женно-тарифной политики Рубе-
на Саакяна, если условия работы 
по патенту окажутся выгодными, 
то многие индивидуальные пред-
приниматели изменят свой ста-
тус на самозанятых и будут пла-
тить меньше налогов и взносов.

Пятничное совещание стало 
первой попыткой достичь ком-
промисса по самозанятым общи-
ми усилиями исполнительной и 
законодательной власти. 

Завершить эту работу плани-
руется до 1 января 2019 года, ког-
да истечет срок налоговых кани-
кул для нянь, репетиторов и сиде-
лок, установленный законом в 
прошлом году.

Один пояс — один путь

«Сложение потенциа-
лов таких интеграцион-
ных форматов,  как 

ЕАЭС, «Один пояс — один путь», 
ШОС, Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии способно 
стать основой для формирования 
большого евразийского партнер-
ства», — уверен Путин. «Приветст-
вовали бы участие европейских 
коллег», — сказал он. «Это позво-
лит реализовать уникальный 
шанс создать единое пространст-
во сотрудничества от Атлантики 
до Тихого океана — по сути, впер-
вые за всю историю», — подчер-
кнул президент. А инфраструктур-
ные проекты в рамках ЕАЭС и 
инициативы «Один пояс — один 
путь» в связке с Северным мор-
ским путем способны создать 
принципиально новую транспор-
тную конфигурацию Евразийско-
го континента.

«Россия видит будущее евра-
зийского партнерства не просто 
как налаживание новых связей 
между государствами и экономи-
ками. Оно должно изменить поли-
тический и экономический лан-
дшафт континента, принести Ев-
разии мир, стабильность, процве-
тание, принципиально новое ка-
чество жизни», — подчеркнул пре-
зидент. «Большая Евразия — это не 
абстрактная геополитическая 
схема, а, без всякого преувеличе-
ния, действительно цивилизаци-

онный проект, устремленный в бу-
дущее», — заявил Путин.

Инициатива председателя КНР 
Си Цзиньпина «Один пояс — один 
путь» как раз об этом: это созда-
ние новой модели международно-
го экономического сотрудничест-
ва, формирование зоны совмест-
ного развития без барьеров в тор-
говле. Россия — главный партнер 
Пекина по продвижению этой 
инициативы, особенно с учетом 
перспектив Евразийского эконо-
мического союза. Для нашей стра-
ны идея китайского лидера крайне 
выгодна. Помимо углубления ин-
теграции это позволит совместно 
заниматься крупными проекта-
ми, поднимать регионы Сибири и 
Дальнего Востока.

«Один плюс один получается 
больше, чем два», — назвал форму-
лу интеграции Си Цзиньпин, при-
звав превратить «Пояс и путь» в 
дорогу мира, процветания, откры-

тости, инноваций и цивилизации. 
«У нас нет намерений вмешивать-
ся во внутренние дела других госу-
дарств, принося нашу социаль-
ную систему и модель развития, 
или же навязывать нашу волю», — 
заверил он.

Выступив на форуме, лидеры 
России и Китая отправились на пе-
реговоры. Из олимпийского парка 
в северной части Пекина — на за-
пад, в «Дяоюйтай». Когда-то импе-
ратор Чжанцзун построил тут 
платформу для ловли рыбы. Сей-
час в старинной резиденции импе-
раторов установили российский 
флаг.

Встреча началась с музыки: пе-
ред началом переговоров Путин 
увидел рояль и сыграл «Москов-
ские окна» и «Город над вольной 
Невой». После чего отправился бе-
седовать с китайским лидером и 
чиновниками. В начале июля Си 
Цзиньпин приедет в Россию. Гото-

вится пакет «хороших докумен-
тов», анонсировал Путин. В том 
числе план действий по реализа-
ции стратегических инициатив. 
Экономика всегда была в центре 
внимания, и товарооборот растет, 
но все же есть над чем работать. 
Это касается и сложных междуна-
родных проблем. Например, ситу-
ации на Корейском полуострове, 
которая сейчас беспокоит весь 
мир.

Си Цзиньпин был настроен ли-
рично и подготовил к встрече две 
пословицы. Начал с российской: 
«Одна ласточка не делает весны». 
И подкрепил китайской: «Одно де-
рево — еще не лес». «Все расширя-
ется наш круг друзей — это общее 
дело приносит благо народам всех 
стран», — сказал он. «Китай и Рос-
сия — добрые соседи, хорошие дру-
зья и надежные партнеры... Как бы 
ни менялась международная ситу-
ация, мы должны укрепиться ду-
хом, идти вперед плечом к плечу», 
— подчеркнул китайский лидер.

Следом на «двусторонку» в им-
ператорскую резиденцию прие-
хал президент Чехии Милош Зе-
ман. Он по обыкновению шутил. 
«Здравствуйте, господин ми-
нистр: вы все такой же курящий! 
— «пожурил» Земан главу МИД 
России Сергея Лаврова. — Хотя го-
сподин президент вам запреща-
ет». «Я не запрещаю: я не рекомен-
дую», — улыбнулся Путин. Напом-

ним, история «курительных шу-
ток» началась несколько лет на-
зад, когда во время визита в Мо-
скву, здороваясь с Лавровым, Зе-
ман заметил, что уже видел его в 
месте для курения. «Мы куриль-
щики», — признался чешский пре-
зидент. «Надо бросать», — дал тог-
да совет Путин.

Как оказалось, Земан не забыл 
ни совет, ни русский язык. Путин 
напомнил про перевод, но визави 
возразил: «Не надо переводить! 
Мы все понимаем какой-нибудь 
русский диалект, может быть, диа-
лект средней России». «Литера-
турный русский язык», — с улыб-
кой сказал Путин. После чего про-
должил без перевода: в частности, 
рассказал о подготовке к ноябрь-
скому визиту Земана в Россию и 
отметил рост товарооборота бо-
лее чем на 44%, связанный с по-
степенным восстановлением ре-
альных доходов граждан, повыше-
нием туристической активности. 

О туризме шла речь и на пере-
говорах Путина с греческим пре-
мьером Алексисом Ципрасом. 
Еще президент России кратко пе-
реговорил с лидерами Монголии, 
Узбекистана, Киргизии и Турции. 

В резиденции лидера Китая 
Владимир Путин исполнил пару 
мелодий на рояле.
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тренировочные поля 
достанутся детям

Акцент

 Евразийское партнерство 
должно изменить политиче-
ский и экономический лан-
дшафт континента
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Пока варианта 
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не придумано
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Дмитрий Медведев посетил учебно-тренировочный центр «Новогорск» и побеседовал со спортсменами.
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АРМИЯ Минобороны будет
и дальше приглашать
западные СМИ на свои
учения 

Приезжайте 
и наблюдайте

Юрий Гаврилов

РОССИЯ не нуждается в советах Запада по поводу того, 
кто может и должен освещать проводимые в Российской 
армии учения. Так официальный представитель нашего 
военного ведомства Игорь Конашенков прокомментиро-
вал высказывание командующего сухопутными войска-
ми США в Европе Бена Ходжеса о необходимости пригла-
сить журналистов на предстоящие стратегические ма-
невры «Запад-2017».

Наш генерал напомнил, что за последние пять лет в 
нашей стране вряд ли можно найти заинтересованного 
журналиста или СМИ, которых минобороны не пригла-
шало на проводимые учения.

— Советовать нам 
приглашать СМИ на 
военные учения не 
надо — мы и без со-
ветов это делаем 

каждый год и бу-
дем продолжать 
дальше, — отметил 

российский генерал. 
— Более того, с нача-
ла антитеррористи-
ческой операции 
России в Сирии, ми-
нобороны организо-
вало только для ино-
странных журналистов более 10 пресс-туров, в ходе ко-
торых все они имели возможность свободного общения с 
местным населением и военнослужащими. 

Конашенков напомнил, что только последние страте-
гические учения «Кавказ-2016» освещали более 110 
иностранных журналистов.

— Генералу Ходжесу, прежде чем призывать нас к от-
крытости, следовало бы вспомнить, приглашал ли он 
хоть раз на учения американских войск в Европе россий-
ские СМИ, — сделал вывод Конашенков. 

Накануне генералу также пришлось комментиро-
вать очередной выпад американского командования в 
сторону наших военных. Речь шла о встрече российско-
го истребителя с самолетом-разведчиком США над Чер-
ным морем. Конашенков подтвердил: 9 мая около 12.00 
по московскому времени российские средства контр-
оля воздушного пространства над нейтральными вода-
ми Черного моря действительно обнаружили прибли-
жающуюся к государственной границе РФ воздушная 
цель. Для ее перехвата в воздух подняли истребитель 
Су-30 из состава дежурных сил ПВО Южного военного 
округа.

— После сближения на безопасную дистанцию пилот 
российского истребителя визуально идентифицировал 
воздушный объект, как американский самолет-развед-
чик P8A «Посейдон», — сообщил Конашенков. — Россий-
ский истребитель выполнил маневр «приветствия» аме-
риканских пилотов, после чего самолет-разведчик изме-
нил маршрут полета в сторону удаления от границы с 
Россией.

ВЫСШАЯ ШКОЛА Еще три вуза лишили госаккредитации

Опять тройка
Ирина Ивойлова, Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

Р
особрнадзор по результатам 
проверок  приостановил дей-
ствие лицензии Уральского 

финансово-юридического инсти-
тута, Московского областного гу-
манитарного института, Красно-
ярского филиала Университета 
Российского инновационного об-
разования. А Международная ака-
демия бизнеса и новых техноло-

гий  лишена госаккредитации по 
специальности юриспруденция 
(бакалавриат).

В Рособрнадзоре пояснили: ли-
шение аккредитации означает, 
что вуз не сможет выдавать вы-
пускникам дипломы государст-
венного образца, так как програм-
мы и условия обучения не соот-
ветствуют федеральным требова-
ниям. Студенты-призывники не 
смогут получить отсрочку от ар-
мии. Но набирать абитуриентов 

вуз может и имеет право выдавать 
выпускникам дипломы собствен-
ного образца.

 А вот приостановка действия 
лицензии более неприятная мера. 
Вуз в этом случае должен переве-
сти студентов в другое учебное за-
ведение с сохранением всех усло-
вий учебы. Без лицензии ни один 
университет или институт не име-
ет права учить студентов. Напом-
ним, на прошлой неделе было при-
остановлено действие лицензии у 
Национального института недви-
жимости и инвестиций, а Совре-
менная гуманитарная академия 
по решению Верховного суда и во-
все лишилась этого документа.  

В последнее время проверки 
Рособрнадзора идут часто и выяв-
ляют нарушения не только в него-
сударственных вузах, но и в госу-
дарственных. Претензии в числе 
прочих звучат в адрес сельхозву-
зов и филиалов всевозможных 
университетов, которые предла-

гают экономику или юриспруден-
цию. 

Недавно одному из госвузов, 
Санкт-Петербургскому государ-
ственному институту кино и теле-
видения, запретили прием сту-
дентов. Несмотря на то что до на-
чала вступительной кампании 
еще больше месяца (прием доку-
ментов в вузах начинается обыч-
но 20 июня), эта новость наделала 
много шума. В институте поспе-
шили исправить все недочеты и 
Рособрнадзор запрет на прием 
снял. 

— Процедура автоматического 
приостановления набора до 
устранения замечаний стандар-
тная. Причем хоть одно наруше-
ние выявлено ведомством, хоть 
пять. В нашем случае это была тех-
ническая мера, которая ни с обра-
зовательным процессом, ни с вы-
дачей дипломов никак не связана. 
Все нарекания мы устранили в те-
чение месяца, летний прием ни-

кем не отменен, — прокомменти-
ровал «РГ» проректор Института 
кино и телевидения по учебной 
работе Дмитрий Барсуков.

Правда, чтобы это стало воз-
можным, петербургскому вузу 
пришлось подписать дополни-
тельные соглашения с каждым 
из студентов — во все договоры 
необходимо было внести поло-
жения статьи 60 Закона об обра-
зовании в РФ, которые в изна-
чальном варианте были упуще-
ны. 

Всего Институт кино и теле-
видения набирает первокурсни-
ков по более чем двум десяткам 
специальностей. Здесь готовят 
режиссеров, сценаристов, опе-
раторов и других профессиона-
лов в сфере кино- и телеинду-
стрии. Конкурс, как правило, со-
ставляет от 3 до 10 человек на 
место. Вуз имеет три общежития 
и обещает, что без работы вы-
пускники не останутся.

Технологии Хакеры заблокировали компьютеры по всему миру

Вымогатель атакует
Татьяна Шадрина 

В 
пятницу вечером в де-
сятках стран переста-
ли работать сервера 
ряда учреждений, в 
том числе больниц. В 

России «зависла» система выда-
чи водительских удостоверений 
в Санкт-Петербурге, Карелии, 
Татарстане, Новосибирске, Во-
ронеже и Подольске и ряде дру-
гих городов и регионов.

Причина — глобальная виру-
сная атака хакеров. Вредоно-
сная программа атаковала свы-
ше 200 тысяч компьютеров в бо-
лее чем 150 странах, сообщил 
Европол. Кстати, глава Европо-
ла Роб Уэйнрайт заявил об угро-
зе новых кибератак сегодня, в 
понедельник. По мнению специ-
алиста, многие могут обнару-
жить заражение компьютеров, 
когда придут на работу.

Основной удар был направ-
лен на Россию. Атаковали не 
только МВД, под удар попали 
РЖД, минздрав, операторы свя-
зи и крупные банки. Вирус бло-
кировал экран компьютера и 
информацию на жестком диске, 
требуя за доступ 300—600 дол-
ларов в криптовалюте. «Мы ни-
когда не видели ничего подоб-
ного», — отметил Роб Уэйнрайт.

Специалисты «Лаборатории 
Касперского» проанализирова-
ли информацию о заражениях 
программой-шифровальщиком, 
которая уже получила название 
WannaCry. Оказалось, что виру-
су удалось проникнуть в про-
граммное обеспечение серве-
ров через сетевую уязвимость 
Microsoft  Securi ty Bul le t in 
MS17-010. Пробравшись туда, 
вирус устанавливал «руткит» 
(программу для скрытия следов 
своей деятельности), то есть ма-
скировку, чтобы система не мо-
гла сама обнаружить «зловре-
да». А потом под прикрытием 
начиналась установка основной 

программы-шифровальщика. 
Данные на серверах кодирова-
лись, и доступ к ним владельца 
сервера был закрыт. За расшиф-
ровку данных злоумышленники 
требовали заплатить выкуп.

Сам по себе вирус-шифро-
вальщик, который атаковал 
компьютеры, сложно назвать 
опасным. В то же время массо-
вость заражения этим вирусом 

свидетельствует о том, что се-
годня буквально любой гражда-
нин и любая подсистема Интер-
нета может стать мишенью для 
хакеров, использующих подоб-
ные относительно простые ин-
струменты, не являющиеся 
компьютерными «супервируса-
ми», отметил глава Комитета Го-
сударственной Думы по инфор-
мационной политике, информа-

ционным технологиям и связи 
Леонид Левин.

Какой урон нанесли по всему 
миру хакеры, которые хотели 
заработать не на краже персо-
нальных данных, а на блокиров-
ке доступа к ним, пока неизвест-
но. Ущерб только подсчитывает-
ся. Но то, что атаки могут повто-
риться, говорят многие экспер-
ты и официальные лица.

По мнению Левина, наличие 
широко известных и массовых 
уязвимостей (в том числе при-
годных для комбинированного 
использования) недопустимо в 
условиях возрастающей цифро-
визации и интернетизации эко-
номики. Тем более что вирус мо-
жет атаковать не только сервера 
учреждений, компьютеры поль-
зователей, но и различные си-
стемы на промышленных объек-
тах, датчики объектов Интерне-
та вещей.

Учитывая новые вызовы, де-
путат предложил задуматься 
над совершенствованием зако-
нодательства для защиты отече-
ственной экономики страны и 
интересов граждан. Правда, ни 
одна программа не застрахова-
на от уязвимостей. Например, у 
Microsoft очень много модулей в 
программном обеспечении, 
множество функций и постоян-
но идет их обновление, а из-за 
этого возникают уязвимости, 
отметил директор по проектной 
деятельности Института разви-
тия Интернета (ИРИ) Арсений 
Щельцин. Но эти дыры редко 
всплывают наружу, добавил он.

Иногда для поиска уязвимо-
стей хакеры находят нестандар-

тные решения. Например, пыта-
ются выяснить алгоритм рабо-
ты, отслеживая нажатия клавиш 
(с помощью специальной про-
граммы).

Уязвимости можно найти в 
любом программном обеспече-
нии (ПО). Но в отличие от за-
крытых систем (Microsoft , 
Apple) на свободном ПО (откры-
тое для написания на его основе 
программ) легче выявить уязви-
мости. И как раз на нем пишут 
многие российские программы. 
Кроме того, отечественные про-
граммные продукты безопа-
снее, так как их проверка и сер-
тификация проходят жестче. В 
закрытых программных про-
дуктах есть специальные серти-
фикационные модули. Именно 
их сертифицируют и устанавли-
вают на сервера и компьютеры. 
Но потом приходит обновление, 
и в безопасную версию попада-
ет уязвимость.

Иногда бывает, что програм-
мисты что-то упускают и ряд 
приложений перестает рабо-
тать, отметил Арсений Щель-
цин. Операционные системы на 
базе свободного ПО, которые 
устанавливают в России, полу-
чается безопаснее в ряде случа-
ев, так как к ним более индиви-
дуальный подход.

ОПЕРАЦИЯ Завтра на Новую
Землю отправится
экологический спецназ

Чистят белое

Сергей Птичкин

МИНИСТЕРСТВО обороны завершило подготовку оче-
редного подразделения экологической очистки для рабо-
ты в арктической зоне. 

Об этом сообщил департамент информации и массо-
вых коммуникаций военного ведомства. Экологический 
спецназ насчитывает 94 человека. Формировался он 
12-м Главным управлением минобороны, отвечающим 
за все, что касается ядерного оружия России. Не удиви-
тельно, что работать это подразделение будет на Новой 
Земле, где когда-то проводились испытания самых мощ-
ных ядерных боеголовок, создававшихся в СССР. 

Подготовка специалистов по экологической очистке 
земель министерства обороны проходила в 84-м межви-
довом центре переподготовки и повышения квалифика-
ции специалистов им. маршала артиллерии Е.В. Бойчука. 
Очистка Новой Земли будут вестись с учетом географи-
ческого расположения объектов, продолжительности 
светлого периода и объемов работ, а для мониторинга 
экологической обстановки используют беспилотные ле-
тательные аппараты. Основные работы пройдут в районе 
населенных пунктов Белушья губа, Рогачево и Север-
ный. Военным предстоит собрать и вывести более 2000 
тонн металлолома, рекультивировать 11,5 га террито-
рии и снести 59 зданий. Всего в 2017 году на Северном 
флоте, в Центральном и Восточном военных округах, а 
также в 12-м Главном управлении Минобороны России 
для выполнения задач по экологической очистке Аркти-
ки сформированы, подготовлены и обеспечены всем не-
обходимым взвода ликвидации экологического ущерба, 
общей численностью 186 человек.

В этом году мероприятия по очистке территорий во-
инских частей, гарнизонов и военных полигонов, распо-
ложенных в Арктике, проводятся в основном на архипе-
лагах Новая Земля и Новосибирские острова. Всего пред-
стоит собрать более 3,9 тыс. тонн металлолома. В прош-
лом году военные собрали 6054 тонн металлического 
лома, на материк вывезли 4778 тонн. 

Акцент

 Отечественные 
программные продукты 
безопаснее, 
так как их проверка 
и сертификация проходят 
жестче

Только последние 
стратегические уче-
ния «Кавказ-2016» 
освещали более 
110 иностранных 
журналистов

Ежегодно военные отряды экологической очистки вывозят с 
территории Арктики тысячи тонн металлолома.
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ДЕНЬГИ 
Россияне
смогут
заработать 
на ипотеке

КОГДА БАНК 
ПЛАТИТ 
КЛИЕНТУ

Ирина Жандарова

В РОССИИ появится новый вид 
ценных бумаг — ипотечные обли-
гации, на которых смогут зара-
ботать обычные граждане. Сей-
час готовятся к их выпуску сразу 
несколько банков. Эксперты за-
являют, что доходность по таким 
ценным бумагам будет выше, 
чем по вкладам в банках.

«Идея ипотечных облигаций 
очень проста — создать пул ипо-
течных кредитов и выпустить 
облигации, которые обеспечены 
этими кредитами», — говорит 
Сергей Хестанов, доцент кафе-
дры фондовых рынков и финан-
сового инжиниринга факультета 
финансов и банковского дела  
РАНХиГС. 

Доход по таким облигациям 
за рубежом традиционно на пол-
тора-два процента меньше, чем 
по ипотеке. «Можно надеяться 
на доходность по этим облигаци-
ям около 9 процентов», — сооб-
щил он. Это даже больше, чем по 
традиционным банковским 
вкладам, средняя доходность по 
которым в мае чуть превысила 7 
процентов.

Выпуск ипотечных облига-
ций планируется сразу в не-
скольких крупных банках. Так, 
ВТБ24 объявил о планах по вы-
пуску ипотечных облигаций для 
населения объемом до 10 мил-
лиардов рублей к концу лета. 

Как сообщил глава банка 
Михаил Задорнов, кредитная 
организация готовится к сделке 
с Агентством ипотечного жи-
лищного кредитования (АИЖК), 
которая также предполагает вы-
пуск на рынок ценных бумаг, 
обеспеченных ипотечными кре-
дитами. «Мы завершили догово-
ренность с агентством о выпуске 
ипотечных облигаций под гаран-
тию АИЖК на 50 миллиардов ру-
блей», — сказал Михаил Задор-
нов.

Первоначально банк опробу-
ет продажу таких облигаций в 
закрытом режиме. Выпуск ипо-
течных ценных бумаг будет за-
пущен только для клиентов 
Private Banking, сообщили «Рос-
сийской газете» в кредитной ор-
ганизации.

На ту же сумму планируется 
заключить сделку со Сбербан-
ком. С ним до конца второго 
квартала АИЖК планирует за-
крыть сделку по выпуску одно-
траншевых ипотечных ценных 
бумаг с поручительством агент-
ства объемом около 50 миллиар-
дов рублей. 

Всего у агентства в стадии 
подготовки находятся сделки на 
сумму свыше 150 миллиардов 
рублей с банками, занимающи-
ми 80 процентов ипотечного 
рынка. Речь о возможном со-
трудничестве идет с Бинбанком 
и банком «Открытие».

Первый выпуск ипотечных 
облигаций был зарегистрирован 
ЦБ в декабре 2016 года. Его сум-
ма составляла 2,1 миллиарда ру-
блей. Бумаги были выпущены 
под обеспечение ипотечного 
портфеля Банка жилищного фи-
нансирования. В АИЖК уточни-
ли, что выпуск ценных бумаг, 
обеспеченных ипотечными кре-
дитами, на рынок для продажи 
гражданам, зависит от решения 
самих банков. 

За рубежом люди могут прио-
брести такие облигации как на 
бирже, так и вне ее. «Думаю, что 
у нас тоже эти бумаги будут су-
ществовать на открытом рын-
ке», — считает Сергей Хестанов. 
Он отмечает, что инвестиции в 
ипотечные облигации связаны с 
определенными рисками. В от-
личие от депозитов, процент по 
таким бумагам никак не гаран-
тирован. 

Сегодня банки работают с 
клиентами, которые проявляют 
хорошую платежную дисципли-
ну. Доля просроченных ипотеч-
ных кредитов всего 3,7 процен-
та. Но при негативных факторах 
в экономике держатели таких 
облигаций не застрахованы от 
убытков.

Доходность ипотеч-
ных облигаций 
может составить 
9 процентов, что 
выше, чем по бан-
ковским вкладам 

Когда в России вырастут 
цены на жилье
rg.ru/art/1396199
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СОВЕТ «РГ» 

СКАЧАЙ 
«ЗАПЛАТКУ»
Новый вирус WannaCry шифрует со-

держимое жесткого диска. Шифрова-

нию подвергаются музыка, изображе-

ния, документы и системные файлы. 

Информация о том, что данные за-

шифрованы, появляется прямо на ра-

бочем столе.

Чтобы убедиться, находится ли 

компьютер в безопасности (если он 

еще не заражен), пользователям нуж-

но предпринять несколько шагов.

Во-первых, вирус поражает только 

компьютеры под управлением опера-

ционных систем семейства Windows. 

Пользователям Linux и Mac беспоко-

иться не о чем.

Вирус распространяется главным 

образом по электронной почте или 

через пиратские раздачи. Кликнув по 

вредоносному файлу в архиве или 

электронном письме, пользователь 

сам активирует вирус. Чаще всего за-

раженные файлы имеют расширение 

.JS или .EXE (исполняемые файлы).

Во-вторых, обладатели новой 

Windows 10 с актуальными обновле-

ниями безопасности также могут ни о 

чем не волноваться. Всем осталь-

ным нужно отправиться на 

официальный сайт корпо-

рации Microsoft и 

скачать «заплатку» 

под названием 

MS17-010. После 

установки патча понадо-

бится перезагрузить 

компьютер.

Подготовил Антон 
Благовещенский
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В этот раз хакеры решили заработать не на краже дан-
ных пользователей, а на их блокировке.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
«Роснефть» подала иск 
к бывшему собственнику 
«Башнефти»

Мутная нефть

Евгения Мамонова

НАШУМЕВШИЙ иск «Башнефти» и «Роснефти» к экс-
менеджменту «Башнефти» на беспрецедентную сумму — 
106,6 миллиарда рублей приковывает внимание всего 
бизнес-сообщества. Что за ним стоит и каковы шансы от-
судить такие деньги — вопрос, которым задается боль-
шинство экспертов. Одни считают, что АФК «Система» — 
бывший собственник «Башнефти» — сделал все, чтобы 
вывести компанию на новый уровень. Другие считают, 
что вместе с ростом доходов «Башнефти» в геометриче-
ской прогрессии ширились карманы руководства «Си-
стемы», а сама «Башнефть» была не больше, чем дойной 
коровой.

«РГ» решила пролить свет на некоторые аспекты этой 
не совсем прозрачной истории.

Да, существует мнение, что компания «Башнефть» 
в последние годы увеличила свои показатели, однако, 
по мнению ряда экспертов, сухие цифры скрывают, 
как и в чей карман распределялись растущие доходы 
компании.

Многие считают, 
что реорганизация 
была затеяна для 
того, чтобы вывести 
финансовые средст-
ва из «Башнефти» и 
устранить косвен-
ное владение «Баш-
нефти» над «Баш-
кирской электросе-
тевой компанией», 
владение над «Уфа-
оргсинтез» за счет 
вывода указанных 
обществ из-под 
контроля «Башне-
фти» с сохранением 
дивидендов от их де-
ятельности.

Также некоторые 
аналитики сходятся 
во мнении, что ре-
организация «Баш-
нефти» проходила 
на заведомо невыгодных для нее условиях. Так, предус-
матривался обмен принадлежавших «Башнефти» 
49,41% акций ЗАО «Система-Инвест» (стоимость паке-
та акций — 57,2 миллиарда рублей) на акции выделяе-
мого общества ЗАО «Башнефть-Инвест». Единствен-
ным активом, переданным ЗАО «Система-Инвест» 
в ЗАО «Башнефть-Инвест», были акции ПАО АНК 
«Башнефть» , которые были погашены по решению 
Группы АФК.

Кроме того, был произведен выкуп 16,8% акций 
«Башнефти» у миноритарных акционеров за счет эми-
тента с их последующим погашением. Также дочернему 
обществу «Башнефти» был передан пассив в виде задол-
женности по договорам займа перед «Башнефтью» на об-
щую сумму 36,9 миллиарда рублей, обязательства по ко-
торым прекратились в результате совпадения должника 
и кредитора в одном лице. По сути, «Система» сама 
«простила» себе долг перед «Башнефтью».

Многие эксперты соглашаются с тем, что условия ре-
организации оказались крайне невыгодными для «Баш-
нефти», т.к. повлекли массовую продажу миноритарны-
ми акционерами своих акций и соответственно обязали 
«Башнефть» выкупить такие акции. Сумма расходов со-
ставила 12,5 миллиарда рублей. А предоставленные 
Группой АФК в пользу «Башнефти» 16,77% ее же акций, 
в качестве компенсации за утраченные «Башнефтью» ак-
ции АО «Система-Инвест» и займы, были погашены по 
решению Группы АФК (также, как и акции, выкупленные 
у миноритарных акционеров).

Кроме того, в результате реорганизации, «Баш-
нефть» лишилась энергетических, логистических и не-
фтесервисных активов (по некоторым данным, выве-
денные из состава «Башнефти» нефтесервисные акти-
вы были проданы за 4 миллиарда рублей, хотя стоили 
вдвое больше). По оценкам экспертов, подобные дейст-
вия АФК «Системы» не только нанесли финансовый 
ущерб «Башнефти», но и повлекли за собой инфра-
структурную зависимость компании.

В 2013 году ком-
пания «Башнефть» 
выплатила рекор-
дные дивиденды — 
83 миллиарда руб, 
которые были рас-
пределены между 
акционерами АФК 
«Система».

Один из акционе-
ров «Башнефти» — 
крупнейший инве-
стиционный фонд 
Prosperity Capital 
также имеет ряд во-
просов по поводу 
действий АФК «Си-
стема», касающих-
ся некоторых сде-
лок. Приведем при-
меры лишь некото-
рых из них. Так, 
цена здания, ку-

пленного «Башнефтью» у АФК «Система» за 3,4 милли-
арда рублей, фонд считает завышенной. А вот продажу 
50% акций компании «Финансовый альянс», занимаю-
щейся железнодорожными перевозками, за ту же стои-
мость — 3,4 миллиарда рублей, напротив, заниженной. 
И, конечно же, долг АФК «Системы» перед «Башне-
фтью» на сумму 36,7 миллиарда рублей, который по-
просту «растворился».

«Определенные сделки между «Системой» и «Башне-
фтью» были более выгодны для «Системы», чем для 
«Башнефти», — говорит директор инвестиционного фон-
да Prosperity Capital Александр Бранис. — А в ходе реорга-
низации 2014 года «Система» завысила свою долю в 
«Башнефти», а долю миноритариев занизила».

«За прошедшие полгода новым руководством «Баш-
нефти» был проведен полномасштабный аудит, — поя-
сняет полномочный представитель президента Россий-
ской Федерации в Приволжском Федеральном округе 
Михаил Бабич. — В результате поданы иски в суд, в ко-
торых указаны возможные суммы ущерба и схемы, ко-
торые применялись в компании. Поскольку «Баш-
нефть» является не только крупнейшим налогопла-
тельщиком Башкирии, но и основным социальным пар-
тнером региона, финансирующим ряд важных соци-
альных проектов, правоохранительные органы, в слу-
чае подтверждения заявленных обвинений, должны 
сделать все для того, чтобы привлечь к ответственно-
сти виновных лиц, и возместить доказанный следстви-
ем и судом финансовый ущерб, понесенный компанией 
и налоговой системой РФ».

Туризм Рейтинги опасных и безопасных стран часто построены на песке

Чемодан сомнений
Нина Егоршева

Б
еспокоитесь о безопа-
сности, отправляясь в 
путешествие? Мини-
стерство иностранных 
дел Великобритании об-

новило список стран, где, по мне-
нию дипломатов, туристам не уг-
рожают террористы. В первую де-
сятку вошли Ирландия, Венгрия, 
Мальта, Исландия, Новая Зелан-
дия, Фиджи, Тувалу, Бутан, Швей-
цария и Чили.

К самым опасным странам от-
несены Франция, Испания, Бель-
гия, Тунис и Турция. Отправляю-
щимся в Турцию гражданам Вели-
кобритании рекомендуется не 
приближаться к границе с Сирией 
на расстояние менее 10 киломе-
тров. Также британцев предосте-
регают от терактов, которые мо-
гут случиться в любом городе 
Турции, особенно в Анкаре и 
Стамбуле.

Подобные рейтинги опасных 
мест для своих граждан сегодня 
составляют многие страны. Из-за 
сложной политической обстанов-
ки повышенный риск для жизни 
существует в разных уголках 
мира. При этом подобные рейтин-
ги могут сильно разниться. Все за-
висит от критериев оценки. За 
основу может быть взята не толь-
ко степень активности террори-
стов.Учитывается уровень меди-
цинской помощи, аварийность 
местного транспорта, показатели 
уличной преступности. Для срав-
нения: рейтинг самых опасных 
для путешественников стран, по 
версии специалистов Всемирного 
экономического форума (ВЭФ), 
возглавляют Колумбия, Йемен и 
Сальвадор. Зато все спокойно по 
их мнению в Финляндии и Объ-
единенных Арабских Эмиратах.

Ранее сами составители рей-
тинга отмечали, что такое поло-
жение арабской страны в топе мо-
жет удивить многих, учитывая ее 
расположение на территории не-
спокойного Ближнего Востока. 
Тем не менее свое право находить-
ся на вершине списка государство 
заслужило с учетом уровня общей 
преступности и насилия, а также 
качества работы полицейских 
служб. Примечательно, что самой 

Великобритании эксперты ВЭФ 
отдали 63-е место в списке из 141 
страны.

Или вот рейтинг, составлен-
ный экспертами медицинской 
сервисной компании International 
SOS.  В нем также отмечены самые 
опасные и безопасные страны для 
путешествий в 2017 году. Самыми 
«вредными» для здоровья назва-
ны Ливия, Мали, Южный Судан, 
Йемен, Сирия, Афганистан и Ве-
несуэла. Странами, уровень ри-
сков в которых минимален, счи-
таются США, Канада, Аргентина, 
Австралия, Норвегия. Совпаде-
ния, как мы видим, с предыдущи-
ми рейтингами есть, но они мини-
мальны. Кстати, Россию медики 
вместе с Бразилией, Китаем, Ин-

дией и Казахстаном отнесли к ка-
тегории стран с «быстро развива-
ющимися вариативными риска-
ми». «У многих людей создается 
иллюзия свободного выбора ме-
ста для путешествий. На самом 
деле мир усложнился и пропорци-
онально выросли риски», — гово-
рит вице-президент Российского 

союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин. 

«Никто не станет отрицать, 
что та же Европа стала более опа-
сной из-за угрозы терроризма. 
Именно этим можно объяснить, 
например, попадание в рейтинг 
Франции и Бельгии, где произош-
ли массовые теракты. В Турцию, 

которую также не обошли терро-
ристические атаки, турпоток рас-
тет только из России, европейцы, 
напротив, сокращают свои поезд-
ки в этом направлении», — про-
должает собеседник «Российской 
газеты». Следовательно, ориенти-
роваться на подобные рейтинги 
можно и нужно. Но брать только 
их за основу при составлении 
маршрута своей поездки, конеч-
но, не стоит, уверен эксперт. В 
частности, Юрий Барзыкин отме-
чает, что в рейтинг наиболее опа-
сных стран очень часто попадают 
страны с массовым турпотоком. К 
примеру, Таиланд или Болгария. В 
этом случае срабатывает простая 
зависимость: чем больше людей 
отдыхает на том или ином курор-

те, тем выше процент различных 
ЧП. 

Особенно часто это бывает 
при составлении рейтингов стра-
ховыми компаниями, к которым 
обращаются пострадавшие тури-
сты за компенсацией по страхов-
ке. И тогда забытый всеми курорт 
имеет шансы подняться на первое 
место по уровню безопасности 
именно из-за отсутствия отдыха-
ющих.

Акцент

 В Турцию турпоток растет 
только из России, европейцы 
едут туда все реже

В 2013 году 
компания 
«Башнефть» 
выплатила рекор-
дные дивиденды — 
83 миллиарда руб, 
которые были 
распределены 
между акционе-
рами АФК «Система»

В результате 
реорганизации, 
«Башнефть» лиши-
лась энергетиче-
ских, логистических 
и нефтесервисных 
активов, что 
повлекло за собой 
инфраструктурную 
зависимость 
компании

АВТОПРОМ Экспорт российских 
машин пошел в рост 

Рулим к границе

Тарас Фомченков

АВТОМОБИЛИ российской сбор-
ки становятся все более популяр-
ными среди зарубежных покупа-
телей — в первом квартале 2017 
года экспорт наших авто за гра-
ницу вырос на 9,5 процента. Еще 
более популярными оказались 
грузовики, их продажи увеличи-
лись на 16 процентов.

Впрочем, стоит признать — в 
абсолютных цифрах продажи 
все-таки остались не такими уж и 
большими. По данным Федераль-
ной таможенной службы, легко-
вушек продано всего 18,5 тыся-
чи, а грузовиков и того меньше — 
только 2,9 тысячи. Если изме-
рять ситуацию деньгами, то пер-
вых мы продали на 289,3 миллио-
на долларов, а вторых — на 74,1 
миллиона.

Цифры действительно неве-
лики, соглашаются автомобиль-
ные эксперты. Хотя, если сравни-
вать динамику с прошлым годом, 
то результаты неплохи, тогда лег-
ковых автомобилей было экспор-
тировано всего 68 тысяч. Впро-
чем, до более ранних результа-
тов, скорее всего, текущему году 
будет далеко — в 2015 году за гра-
ницу ушло 97,4 тысячи машин, в 
2014-м — 127,5 тысячи, а в 2013-
м — 137,9 тысячи. Однако совсем 
отказываться от продаж «собст-
венноручно» сделанных машин 
все-таки не стоит.

«Экономика — штука сложная, 
переживает и подъемы, и спады, 
— отмечает автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто, — поэ-
тому все автомобильные компа-
нии без исключения занимаются 
экспортом. В Китае, например, 
если машины не продаются за ру-
беж, то предприятие вообще мо-

гут закрыть». Если рынок упал, а 
для России это данность, «то эк-
спорт в любых объемах может 
сбалансировать ситуацию», — 
объясняет он.

Продавая наши автомобили 
иностранным покупателям, мы 
позиционируем себя как те, кто 
может заинтересовать своей про-
дукцией не только страны «быв-
шего соцлагеря», но и вполне 
себе благополучные с точки зре-
ния автомобильной истории го-
сударства. И этот факт прекрасно 
работает на наш общий имидж, 
утверждает Моржаретто.

Кроме этого, экспорт нашей 
автомобильной продукции сей-
час поддерживается слабым ру-
блем. В результате машины ино-
странных марок в некоторых 
комплектациях, сошедшие с рос-
сийских конвейеров, получают-
ся на десятки процентов дешев-
ле, чем точно такие же, но сделан-
ные «дома», за границей.

«Пока цену на нефть нельзя на-
звать высокой, а рубль слабеет, 
машины, собранные в России, ста-
новятся очень хорошим конку-
рентом для автомобилей такого 
же класса на зарубежном рынке. 
Тем более, что качество сборки в 
России все-таки неплохое. И это, 
кстати, касается не только «искон-
но» российских моделей, но и оте-
чественных «иномарок», которые 
в большом количестве выезжают с 
конвейеров наших сборочных 
производств», — считает эксперт.

Хотя вспомним, при сильном 
рубле мы экспортировали даже 
больше. Так что в сложившейся 
экономической ситуации восста-
новление может быть достаточно 
быстрым. И это позволяет рос-
сийским автозаводам строить 
вполне наполеоновские планы. 
Тот же УАЗ, например, по данным 
аналитического агентства «Авто-
стат», планирует в 2017 году 
вдвое увеличить продажи за гра-
н и ц у.  В  п л а н а х  А в т о В А З а 
1,7-кратное увеличение экспор-
та. По оценкам Российского эк-
спортного центра, вполне воз-
можно, что выручка от продаж 
может составить 1,1 миллиарда 
долларов, а в 2018 году — уже 1,5 
миллиарда долларов.

А это уже вполне весомые 
цифры.

Продмаг попал 
в окружение

Федеральные сети, а их 
в России сегодня около 
20, мало работают с 

фермерами. Им это просто невы-
годно. Почему в сетевых магази-
нах всегда примерно одинаковый 
ассортимент товаров? Потому 
что ретейл ориентирован на круп-
ных производителей. Как поясня-
ет директор Союза независимых 
сетей Сергей Кузнецов, чем выше 
объемы закупок, тем ниже заку-
почные цены. Естественно, что ог-
ромные закупки могут обеспе-
чить лишь крупные производства. 
Поэтому мы и видим на полках од-
нотипные йогурты, колбасы и 
сладости.

Но в России, как уточняет Сер-
гей Кузнецов, существует и сред-
ний сегмент торговли — регио-
нальные торговые сети. Их более 
70. Как раз они и работают с ло-
кальными и индивидуальными 
производителями, привлекая по-
купателя именно натурально-

стью продуктов. Но если этот фор-
мат был привлекателен до кризи-
са 2014 года, то сейчас таким ре-
гиональным сетям очень сложно 
конкурировать с «федералами». 
Ведь фермерская сметана и тво-
рог все равно стоят на порядок 
выше, чем продукция массового 
спроса. «Мы готовим обращение в 
ФАС с просьбой узаконить дея-
тельность торгово-закупочных 
союзов, — добавляет Сергей Куз-
нецов. — Сейчас разница в заку-
почных ценах для федеральных и 
региональных сетей составляет 
30—40 процентов. Раз отдельные 
региональные сети не могут по-
зволить себе большой опт, надо 
делать закупки сообща. Сегодня 
это невозможно именно из-за ан-
тимонопольного законодательст-
ва, которое подразумевает сговор 
при совместных закупках. Необ-
ходимо либо менять закон, либо 
разъяснение ФАС».

По мнению директора Центра 

конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгия Остапковича, в 
развитии сетей нет ничего страш-
ного, но сети не должны домини-
ровать, а у людей должно быть 
право выбора. Причем не только 
выбора в сторону меньшей цены, 
но и высокого качества. «Я всегда 
призываю к развитию всех форм 
торговли, — поясняет Остапкович. 
— Цены сами начнут падать, когда 
рядом будет несколько торговых 
точек разных форматов. В Польше 
проводили исследование. Когда 
рядом работали два магазина, 
цены падали на 5 процентов, ког-
да 3, то уже на 10 процентов».

За многоформатную торговлю 
выступает и минпромторг. По сло-
вам главы министерства Дениса 
Мантурова, ведомство готовит 
послабления для ярмарочной, ры-
ночной и мобильной торговли. 
«Наша задача — создать комфор-
тную среду для всех форматов: 
малых и средних форм торговли, 

федеральных сетей, ярмарочной 
деятельности», — отметил он.

По словам министра, торго-
вым сетям, вопреки расхожему 
мнению, не так-то просто войти в 
тот или иной регион. В мире раз-
витие крупных сетей ничем не ог-
раничено, поэтому в европейских 
странах их доля в торговле состав-
ляет 65—95 процентов. У нас есть 
порог ограничения: в региональ-
ной торговле не может быть более 
25 процентов присутствия сетей.

Мантуров подчеркнул , что 
только запретами нечего не до-
биться. В качестве примера он 
привел инициативу о запрете воз-
врата хлебных излишков. «Мы 
можем запретить магазинам воз-
вращать хлеб производителям, но 
это приведет лишь к тому, что тор-
говые сети начнут у себя созда-
вать хлебопекарни и откажутся 
вообще от закупок хлеба у произ-
водителей», — констатировал ми-
нистр.
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Наличие людей с автоматами 
на пляже совершенно не гаранти-
рует безопасность отдыхающих.

Как «буханка» УАЗа меняет 
японский авторынок
rg.ru/art/1400671

Названы самые 
популярные курорты 
России этим летом
rg.ru/art/1401199

ЦИФРА

289
МИЛЛИОНОВ
долларов заработала Россия на 
экспорте легковых автомобилей 
в первом квартале 2017 года
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ОФИЦИАЛЬНО

Российские средства системы преду-

преждения о ракетном нападении об-

наружили пуск баллистической раке-

ты с территории КНДР, никакой опа-

сности для РФ пуск не представлял, 

сообщает РИА Новости со ссылкой на 

Минобороны России. По данным обо-

ронного ведомства, траектория поле-

та северокорейской ракеты проходи-

ла в направлении от границы РФ и на 

значительном удалении.

ИСПЫТАНИЕ

КНДР 
запустила 
ракету, 
способную 
поразить Гуам

ТРАЕКТОРИЯ 
УКЛОНА

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В ВОСКРЕСЕНЬЕ утром Се-
верная Корея произвела очеред-
ной запуск баллистической ра-
кеты, которая пролетела около 
700 километров, поднявшись на 
высоту более 2000 километров. 
Хотя эксперты пока еще продол-
жают обрабатывать информа-
цию, но ясно, что запуск был 
успешным, а в случае полета по 
оптимальной траектории ракета 
смогла бы долететь до американ-
ского острова Гуам и дальше. Это 
доказывает очень быстрый про-
гресс Северной Кореи по части 
развития ракетной программы. 
Мировые лидеры осудили дейст-
вия Пхеньяна.

Хотя до сих пор официальные 
эксперты избегают давать од-
нозначные оценки по поводу ны-
нешнего запуска, но уже очевид-
но, что он прошел в штатном ре-
жиме, а ракета отработала без 
сбоев. По словам американских 
военных, ракета, скорее всего, 
не являлась межконтиненталь-
ной баллистической ракетой, а 
баллистической ракетой сред-
ней дальности. 

Японские СМИ со ссылкой на 
источники в правительстве сво-
ей страны сообщили дополни-
тельные технические подробно-
сти старта. По информации То-
кио, ракета была запущена по за-
вышенной траектории, что при-
водит к увеличению высоты, но 
сокращает дальность полета. Де-
лается это обычно, когда по тем 
или иным причинам не хотят за-
пускать систему слишком дале-
ко, например, чтобы не провоци-

ровать соседей. Как отметили за-
падные специалисты, если бы та 
же самая ракета запускалась по 
оптимальной траектории, то она 
бы вполне пролетела 4000–4500 
километров. Получается, что 
КНДР может поражать военные 
базы США на острове Гуам, кото-
рый расположен примерно в 
3400 километров от Корейского 
полуострова. 

В Сеуле также не исключили, 
что была запущена все же МБР. 
«Для достижения наибольшей 
дальности полета обычно произ-
водят запуск под углом 30–45 
градусов. На этот раз угол был 
круче, позволив поднять систе-
му более чем на 2000 киломе-
тров. Если бы КНДР запустила по 
оптимальной траектории, то ра-
кета вполне могла бы улететь на 
пять-шесть тысяч километров. 
Это радиус действия, скорее, 
межконтинентальных ракет», — 
пояснил профессор Чан Ён Гын. 

Предсказуемо очередной ра-
кетный запуск КНДР вызвал не-
гативные отклики в мире. В Япо-
нии и США решительно осудили 
ракетные запуски КНДР. В Ва-
шингтоне заявили, что они при-
вержены защите своих союзни-
ков, а действия Пхеньяна в оче-
редной раз доказали, что на Се-
верную Корею необходимо ока-
зывать дополнительное давление. 

Большое внимание привлекла 
реакция нового президента Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ина, кото-
рый выступает за более мягкий 
подход к Пхеньяну и развитие 
межкорейского сотрудничества. 
Мун уже менее чем через три 
часа после запуска провел экс-
тренное заседание Совета наци-
ональной безопасности. Новый 
лидер Юга «решительно осудил» 
запуск. «Это является не только 
явным нарушением резолюций 
Совета безопасности ООН», — 
подчеркнул Мун Чжэ Ин. В связи 
с действиями Пхеньяна он дал 
указание армии быть готовой к 
различным сценариям развития 
ситуации. 

Запуск доказывает 
очень быстрый 
прогресс Северной 
Кореи по части 
развития ракетной 
программы

ИНАУГУРАЦИЯ В Елисейском 
дворце новый хозяин

Макрону 
вручили коды

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЭММАНЮЭЛЬ Макрон, одержавший победу на прези-
дентских выборах во Франции, официально вступил в 
должность. В 10.01 по местному времени темно-серый 
бронированный минивэн Эмманюэля Макрона въехал 
во двор Елисейского дворца, где по сложившейся за 
многие десятилетия традиции его встретил завершив-
ший свой пятилетний мандат Франсуа Олланд. После 
этого оба политика направились в рабочий президент-
ский кабинет для разговора в режиме тет-а-тет. В ходе 
беседы уходящий президент посвятил своего преемни-
ка в наиболее чувствительные секреты, передал коды 
французских ядерных «средств сдерживания», обозна-
чил круг вопросов международной повестки дня, с ко-
торыми  тому предстоит иметь дело в ближайшее время. 
Как того требует обычай, экс-президент передал ново-
му главе французского государства список сотрудни-
ков, которые, по его мнению, могли бы занять ответст-
венные посты в госструктурах. Спустя час с небольшим  
Эмманюэль Макрон и Франсуа Олланд вернулись в па-
радный двор Елисейского двора, где распрощались. 

Церемония инаугурации нового президента прошла 
в зале торжеств Елисейского дворца. В присутствии го-
стей председатель Конституционного совета Лоран Фа-
биус огласил окончательные итоги выборов и объявил 
Эмманюэля Макрона президентом Франции. Таким 
образом, тот стал восьмым по счету главой Пятой ре-
спублики, основанной Шарлем де Голлем в 1958 году, и 
25-м с момента создания этого государственного ин-
ститута во Франции.

После этого великий магистр ордена Почетного ле-
гиона генерал Бенуа Пюга вручил Эмманюэлю Макро-
ну символ верховной власти — массивную золотую цепь 
ордена, на одном из 16 звеньев которой выгравировано 
его имя и год вступления в должность, а также награду 
высшей степени ордена, сделав его кавалером Большо-
го креста. Предполагается, что в понедельник станет 
известно имя нового премьер-министра Франции. В 
тот же день Эмманюэль Макрон планирует отправить-
ся в Бонн на встречу с канцлером Германии Ангелой 
Меркель.

РЕЙТИНГ Лейбористы 
Великобритании 
переживают 
глубочайший кризис

Пал последний 
бастион

Ариадна Рокоссовская

ПОСЛЕДНИЙ бастион лейбористской партии пал в 
ходе местных выборов в Великобритании: консерваторы 
впервые обошли лейбористов в Шотландии. Но не только 
это делает внеочередные парламентские выборы, наме-
ченные на 8 июня, историческими.

На фоне противостояния с Брюсселем, который тре-
бует от Великобритании выполнить все свои финансо-
вые обязательства перед Евросоюзом, британцы сплоти-
лись вокруг действующего правительства. Последние 
опросы показывают, что процент желающих голосовать 
за консерваторов 
под руководством 
премьер-министра 
Терезы Мэй растет, и 
если к 8 июня эти на-
строения в британ-
ском обществе не из-
менятся, тори до-
бьются своего луч-
шего результата с 
1959 года — более 46 
процентов голосов.

Тем временем 
лейбористская пар-
тия переживает глу-
бочайший кризис с 1983 года — проголосовать за нее на се-
годняшний день планируют менее 30 процентов избира-
телей. Но если эта цифра  только прогноз, то прошедшие в 
начале мая местные выборы позволяют с уверенностью 
утверждать, что дела лейбористов плохи — они потеряли 
320 кресел в местных парламентах, в то время как консер-
ваторы увеличили свое представительство на 558 депу-
татских мандатов. На прошедших 5 мая первых в истории 
выборах глав шести агломераций в четырех случаях побе-
ду также одержали кандидаты консервативной партии.

Но главным показателем неудач лейбористов под ру-
ководством Джереми Корбина стала потеря Шотландии. 
Когда-то в Глазго шутили, что местные жители проголо-
суют даже за обезьянку, если на ней будет красная роза — 
символ лейбористской партии. Однако в 2007 году Шот-
ландская национальная партия впервые в истории пере-
хватила пальму первенства на муниципальных выборах, 
а в 2012 году  укрепила свой результат, получив 425 мест 
из 1227 в 32 местных советах. Все это время лейборист-
ская партия оставалась на втором месте. Однако на сей 
раз, как отметило европейское издание журнала Politico, 
пал последний бастион: консерваторы отодвинули лей-
бористов на третье место. А глава Шотландской нацио-
нальной партии Никола Стерджен еще и похвалила мест-
ных тори: «Да, по своим стандартам они справились не-
плохо. Но это — только за счет лейбористов». 

Главным показате-
лем неудач лейбо-
ристов под руковод-
ством Джереми 
Корбина стала 
потеря Шотландии

Олланд передал Макрону полномочия президента Франции.

Что ждет экс-президента Франции на выходе 
из Елисейского дворца
rg.ru/art/1401901

С МЕСТА СОБЫТИЙ Сергей Лавров прокомментировал скандал 
вокруг своих фотографий с президентом США

Русские идут
Евгений Шестаков,
Фэрбанкс — Москва

С
начала нас попросили вый-
ти из автобуса и поставить 
на землю раскрытый ба-

гаж. После чего в каждую сумку 
сунула нос собака, на поводке ко-
торой было крупно выведено — 
«полиция». Ничего криминально-
го пес не нашел. Но на этом про-
верка не завершилась. Собаку 
сменили двое мужчин, которые, в 
свою очередь, заглянули в каждый 
портфель и женскую сумочку. Но 
и их старания выявить у россий-
ских журналистов что-либо за-
прещенное к проносу в пресс-
центр Арктического совета, про-
ходившего в Фэрбанксе (Аляска), 
оказались тщетными. Проходим 
еще 50 метров, и вновь рамки ме-
таллоискателя, где сотрудники се-
кретной службы опять изучают 
наши вещи и одежду.

Тогда мне было не ясно, поче-
му так дотошно проверяли толь-
ко российских журналистов. Но 
лишь оказавшись в пресс-центре, 
где на большой телеэкран были 
выведены новости CNN, стало 
понятно, почему американцы 
уделяли столь серьезное внима-
ние российской прессе.

В воскресенье министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
прокомментировал шумиху во-
круг его фотографий с президен-
том США Дональдом Трампом. 
Речь шла о снимках, сделанных 
корреспондентом ТАСС Алексан-
дром Щербаком в Овальном ка-
бинете перед началом перегово-
ров главы внешнеполитического 
ведомства России и американ-
ского лидера. На встрече с Лавро-
вым присутствовал и официаль-
ный фотограф Белого дома. Одна-
ко представителей американ-
ских СМИ на съемку не пригла-
сили, что, собственно, и спрово-
цировало скандал — ведь оказа-
лось, что западная пресса была 
вынуждена обращаться за сним-

ками из Овального кабинета в 
российское агентство, поскольку 
Белый дом фотографии с перего-
воров ни на своем сайте, ни на 
сайте госдепартамента первона-
чально размещать не стал. Сдела-
но это было позже, с большим 
опозданием. В итоге CNN практи-
чески нон-стоп гоняло критику-
ющий Трампа сюжет, посвящен-
ный пресловутой «русской съем-
ке», а газета «Вашингтон пост», 
заподозрив российского журна-
листа в работе на спецслужбы, 
обвинила американскую Secret 
service в халатности. Добавлю, 
что Александр Щербак находил-
ся в группе российских журнали-
стов, которых до неприличия 
тщательно досматривали в Фэр-
нбаксе перед началом Арктиче-
ского совета.

Но, по словам самого Лаврова, 
«никакого скандала с фотографи-
ями не было, снимки у них на сай-

те висят, все было согласовано так 
же, как в отношении других мини-
стров». Источник в российской 
делегации объяснил «РГ», что 
вина за возникший на ровном ме-
сте скандал лежит на американ-
ской стороне: в свете обвинений 
Трампа в связях с Кремлем со сто-
роны местных СМИ, Белый дом, 
возможно, решил перестрахо-
ваться и засекретить встречу аме-
риканского лидера с российским 

министром. Или же дать эту съем-
ку позднее — после встречи Трам-
па с украинским министром ино-
странных дел. Так и произошло — 
президент США объяснил свои 
контакты с главами российского 
и украинского МИДа желанием 
провести консультации по ситуа-
ции на Украине.

Однако возникший скандал 
продемонстрировал характер-
ную для нынешнего состояния 
умов в Америке тенденцию — 
стремление американских СМИ 
поддерживать у населения пара-
ноидальный страх перед русски-
ми, которые якобы способны под-
ложить «жучки» в Белый дом, по-
влиять на американские выборы 
и даже снять с должности дирек-
тора ФБР. При таком «промыва-
нии мозгов» естественным выгля-
дит заданный буквально хором 
вопрос Лаврову американскими 
СМИ на его совместном фотогра-
фировании с госсекретарем Рек-
сом Тиллерсоном до начала их пе-
реговоров. У российского мини-
стра поинтересовались, приехал 
ли тот в Вашингтон в связи с от-
ставкой директора ФБР. «Вы что 
смеетесь?» — резко отреагировал 
Сергей Викторович. Но тот же во-
прос ему задавали и на пресс-кон-
ференции — западные журнали-
сты искренне хотели поверить во 
всесильную руку Москвы, спо-
собную закулисно снимать руко-
водителей спецслужб в США. И 
наотрез отказывались замечать, 
что все эти фантазии унижают са-

мих американцев, чей прошлый 
президент заявлял об исключи-
тельности американской нации, а 
нынешний призывает «вновь сде-
лать Америку великой».

Вспоминая съемку в Белом 
доме, фотокорреспондент Алек-
сандр Щербак подробно расска-
зывал мне, как тщательно его до-
сматривали перед началом меро-
приятия. По его словам, оказав-
шись в Овальном кабинете, он хо-
тел было сделать несколько шагов 
в сторону для лучшего ракурса, но 
потом подумал, что американская 
сторона может действительно что-
либо заподозрив, отреагировать 
неадекватно и отказался от своей 
затеи. Но насколько же нужно не 
доверять своим спецслужбам, 
чтобы всерьез заявлять об их ха-
латности в поиске шпионских 
устройств при проходе россий-
ского журналиста в Белый дом, 
как это сделала «Вашингтон 
пост»... До какого уровня страха 
перед русскими нужно дойти, что-
бы ведущая американского кана-
ла Fox News Джули Рогински 
обратившись к телезрителям по-
русски, всерьез объясняла свои 
слова желанием показать буду-
щим «потенциальным хозяевам» 
(имея в виду Кремль. — Прим. ред.), 
что уже говорит на их языке. «И 
это Лавров даже в Фергюсон не за-
езжал», — иронично заметила на 
это официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, на-
мекнув на масштабные беспоряд-
ки, которые регулярно происхо-
дят в городе Фергюсон в том числе 
в связи с расовыми проблемами.

Так что состоявшийся на 
Аляске тщательный досмотр рос-
сийских журналистов стал впол-
не объяснимой реакцией мест-
ных спецслужб на показанные 
CNN и напечатанные в «Вашинг-
тон пост» сюжеты про подозри-
тельных русских. Такова реаль-
ность нынешней Америки, в од-
ночасье поверившей, что ее хотят 
завоевать. 

Петр Лихоманов

С
егодня горсуд Гениче-
ска должен огласить 
приговор местному 
жителю Эдуарду Ко-
валенко, вся вина ко-

торого в том, что, когда в январе 
прошлого года город оказался 
без газоснабжения, он иниции-
ровал обращение о помощи к ру-
ководству России.

Прокуроры требуют для Ко-
валенко 5 лет тюремного заклю-
чения по статье «Препятствова-
ние законной деятельности Воо-
руженных сил Украины и других 
военных формирований». Такой 
выбор статьи легко объясним: 
поскольку обращение к офици-
альным российским структурам 
пока не является преступлени-
ем на Украине, Коваленко при-
помнили его участие в митинге 
против мобилизации в январе 
2015 года. При этом сторона об-
винения, к которой можно отне-
сти местных «патриотических 

активистов» во главе со скан-
дально известным руководите-
лем районной администрации 
Александром Воробьевым, не 
скрывает, что наказать Ковален-
ко они хотят именно за дерзкую 
просьбу о помощи, а не за анти-
военные настроения. Собствен-
но и репрессии против Эдуарда 
Коваленко начались именно по-
сле истории с газом, а не после 
провала плана по мобилизации 
городским военкоматом.

Судьба Эдуарда Коваленко — 
лишь один из множества приме-
ров того, как правосудие на Ук-
раине превратилось в политиче-

ский карательный орган. Не ме-
нее показателен приговор, вы-
несенный 4 мая Галицким рай-
онным судом Львова 22-летнему 
студенту Национального уни-
верситета им. Ивана Франко. За 
то, что в социальных сетях юно-
ша публиковал цитаты Маркса и 
Ленина, его приговорили к 2,5 
года заключения условно с ис-
пытательным сроком в год. Суд 
также постановил уничтожить 
его орудия преступления: книгу 
«Капитал», две георгиевские 
ленты и диски с записями совет-
ских песен.

По неофициальной информа-

ции, передаваемой в социаль-
ных сетях жителями области, в 
Днепре (бывшем Днепропетров-
ске) с 10 мая Служба безопасно-
сти Украины проводит «профи-
лактические мероприятия» — 
обыски и превентивные задер-
жания потенциальных «врагов 
государства». «Они не могут 
простить, что сотни тысяч лю-
дей поддержали нас 9 мая. Тер-
рор и репрессии — краткосроч-
ный инструмент. Власть должна 
показать, что не радикальные 
группы, а закон — главный в на-
шей стране. Необходимо обес-
печить неукоснительное соблю-
дение гражданских прав и сво-
бод. Внимание ЕС приковано к 
Украине. И что видят европей-
цы? Людей в масках, которые 
целятся в митингующих из гра-
натомета в центре Киева? Напа-
дения на стариков, освободив-
ших Европу от фашизма?» — 
комментирует происходящее 
сопредседатель «Оппозицион-
ного блока» Александр Вилкул. 

Он обещает рассказать Европе 
об атмосфере царящего на Укра-
ине политического террора. Вот 
только есть ли его потенциаль-
ным слушателям дело до мута-
ций «юной украинской демо-
кратии», судьбы львовского 
студента и замерзавшего Гени-
ческа? 

Акцент

 Правосудие на Украине 
превратилось в политиче-
ский карательный орган

Процесс Украинца судят за обращение с просьбой о помощи 
к руководству России

Напугал «Капитал»
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Три человека погибли в результате крушения скоростного поезда Intercity, следовавшего по маршруту Афины—Салоники, двое пассажиров находятся в тяжелом состоянии, четверо 
отделались легкими ранениями. Состав, в котором находились, по разным сведениям, от 70 до 100 человек, сошел с рельсов около станции Адендро, приблизительно в 40 километрах 
от Салоников. Поезд врезался в частный жилой дом, расположенный рядом с железной дорогой. Как сообщило генконсульство РФ в Салониках, граждан России в поезде не было.

Этот снимок Александр Щербак сделал в Белом доме во время встречи 
Лаврова и Трампа.

Акцент

 Американские СМИ 
поддерживают у населения 
параноидальный страх 
перед русскими

МЕЖДУ ТЕМ

Впервые жители Финляндии выступи-

ли против военных учений НАТО. Из-

вестная в стране пацифистская орга-

низация «Защитники мира» объявила 

об организации глобальной демон-

страции против маневров альянса 

«Арктический вызов 2017». Почти 

60 процентов граждан Финляндии вы-

ступают против членства их страны в 

НАТО и даже считают сотрудничество 

Суоми с Североатлантическим альян-

сом опасным для безопасности стра-

ны, так как оно вредит стратегиче-

ским отношениям с Россией.

Подготовила Надежда Ермолаева
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Реновация Жители сносимых пятиэтажек получат 12 дополнительных гарантий

Время выбирать
Александр Мелешенко

В 
Москве сегодня начина-
ется голосование жите-
лей 4,5 тыс. пятиэта-
жек, вошедших в про-
грамму реновации, — в 

течение месяца они должны ре-
шить судьбу своих домов, вос-
пользовавшись одним из трех 
способов волеизъявления. От-
дать голос можно онлайн в прило-
жении «Активный гражданин», 
прийти в любой многофункцио-
нальный центр «Мои документы» 
или провести общедомовое со-
брание собственников и офор-
мить протокол голосования.

Накануне старта голосования 
мэр Сергей Собянин встретился 
с членами Общественной палаты  
Москвы, которые в последние 
дни постоянно общались с мо-
сквичами, чьи дома попали или, 
напротив, не попали в программу 
реновации. Председатель ОП Мо-
сквы Константин Ремчуков рас-
сказал мэру, что в самое ближай-
шее время будет создан общест-
венный штаб по контролю за реа-
лизацией программы, и предло-
жил разработать городской зако-
нопроект о гарантиях прав мо-
сквичей, которых затронет про-
грамма. Собянин идеи поддержал 
и попросил общественников 

включаться в работу и вносить 
свои предложения. А городской 
законопроект о допгарантиях 
жильцам пятиэтажек уже в суб-
боту был внесен в Мосгордуму.  
Председатель парламента Алек-
сей Шапошников пообещал, что 
его рассмотрят на заседании 17 
мая. 

Законопроект предусматри-
вает 12 дополнительных гаран-
тий москвичам, чьи дома попадут 
в программу реновации. Вот они:

1. Участие в программе 
реновации. 

В программу войдут лишь дома 
первого периода индустриального 
домостроения и аналогичные им 
по конструктивным характери-
стикам, где не менее двух третей 
собственников и нанимателей (по 
договорам соцнайма) проголосу-
ют за снос.

2. Отказ от участия 
в программе. 

Жильцы смогут провести об-
щее собрание и проголосовать за 
исключение дома из программы в 
любой момент на стадии ее фор-
мирования и реализации (до за-

ключения первого договора мены 
старой квартиры на новую).

3. Равнозначная 
новая квартира. 

Жители сносимых пятиэтажек 
получат равнозначные квартиры 
в новостройках — число комнат бу-
дет не меньше, чем в прежнем жи-
лье, жилая площадь тоже. Общая 
будет больше за счет более про-
сторных кухонь, санузлов и при-
хожих.

4. Новая квартира — 
бесплатно в собственность. 

Собственники квартир в пяти-
этажках получат новое жилье в 
собственность, а владельцы не-
приватизированных квартир смо-
гут выбирать: стать собственни-
ком или сохранить социальный 
наем.

5. Переселение только 
в своем районе. 

Городской закон гарантирует 
жильцам пятиэтажек переселение 
только в границах своего района, 
за исключением Зеленограда и 
Новой Москвы, где границы пере-
селения расширены до округа. В 
большинстве случаев новые квар-
тиры люди получат в том же квар-
тале, в шаговой доступности от 
старых домов. 

6. Отделка комфорткласса.
Равнозначные квартиры люди 

получат уже с улучшенной отдел-
кой (ремонт комфорткласса) и 
смогут сразу же въехать в них и 
жить. 

7. Улучшение жилищных 
условий очередников. 

Очередникам новые кварти-
ры будут предоставлены с уче-
том улучшения жилищных усло-
вий, то есть два раза им переез-
жать не придется и снова стоять в 
очереди тоже. Новые квартиры 
предоставят по нормам жилой 
площади в зависимости от соста-
ва семьи. 

8. Взносы на капремонт. 
Жители домов, включенных в 

программу, с момента ее утвер-
ждения не будут платить взносов 
на капитальный ремонт, которые 
сегодня составляют 15 руб. за 1 
кв. м в месяц. 

9. Комфортная городская 
среда и качественные дома. 

Закон гарантирует переселяе-
мым людям право на комфортную 
городскую среду и высокое каче-

ство домов-новостроек. То есть 
новые кварталы для переселенцев 
будут благоустроены, а дома по-
строят по современным нормам и 
технологиям. 

Для этого правительство горо-
да утвердит требования к числу 
парковочных мест, формирова-
нию сети дорог и тротуаров, числу 
соцобъектов и т.д. Новые дома бу-
дут строиться из монолита и сов-
ременных панельных конструк-
ций. 

10. Равноценная квартира 
или деньги. 

У жителей будет выбор между 
равнозначным и равноценным 
жильем, подчеркнул мэр. «Мы 
считаем, что равнозначная квар-
тира будет в принципе дороже 
прежней на 20–30% при рыноч-
ной оценке. 

Но чтобы исключить всякую 
возможность того, что человек по-
лучит менее ценную квартиру, мы 
предоставим выбор», — сказал Со-
бянин. Люди смогут получить вза-
мен своей квартиры и деньги в 
размере ее рыночной стоимости, 
отметил мэр.

11. Помощь в переезде. 
Столичная мэрия окажет по-

мощь в переезде в новые квартиры 
ветеранам, одиноким и одиноко 
проживающим пенсионерам, ин-
валидам и другим льготникам. 

12. Компенсации 
собственникам 
нежилых помещений. 

Владельцы нежилых помеще-
ний в пятиэтажках, где обычно 
размещаются магазины, мастер-
ские  и т.д., смогут получить возме-
щение рыночной стоимости своей 
недвижимости. По рекомендации 
членов ОП в программу ренова-
ции смогут войти и дома, где нахо-
дятся общежития и коммуналь-
ные квартиры. Они зачастую в 
плачевном состоянии, но не все из 
них попали в списки домов для го-
лосования по программе.

— Общежития и коммуналки 
смогут участвовать в программе 
по общему правилу, — рассказал 
градоначальник. — То есть жиль-
цам нужно на собрании собствен-
ников жилья проголосовать, и 
если две трети выступят за учас-
тие в программе, то они будут в 
нее включены.

Как рассказал на встрече с мэ-
ром руководитель комиссии ОП 
Москвы по жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, капремонту и во-
просам местного самоуправления 
Александр Козлов, сегодня выяв-
лено, по меньшей мере, 250 домов, 
которые не попали в список для го-
лосования, но их жители хотят 
сноса и переселения. А пятиэта-
жек, жители которых возражают 
против участия в программе рено-
вации, около 15.

Акцент

 Есть, по меньшей мере, 250 
домов, не попавших в список 
для голосования, чьи жители 
хотят переселения
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СОТРУДНИЧЕСТВО  
В Дюссельдорфе 
завершились Дни Москвы

У побратимов — 
юбилей

Любовь Проценко

ВЫХОДНОЙ день в центре Дюссельдорфа начался под 
веселую мелодию «Калинки-малинки», которая неслась 
на всю округу с площади Марктплац напротив городской 
ратуши. Лениво прогуливавшийся по Старому городу 
народ невольно взбодрился и потянулся на песню. Кар-
тина перед подошедшими открылась любопытная: на 
уличной сцене играла и приплясывала скрипачка, а на-
против в такт ей аплодировали и тоже приплясывали 
обербургомистр столицы немецкой земли Северный 
Рейн-Вестфалия Томас Гайзель и министр правительства 
Москвы руководитель департамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей Сергей Черемин. Так от-
крылась уличная презентация Дней Москвы в честь 
25-летия сотрудничества двух городов.

— Добро пожаловать, дорогие гости в Дюссельдорф, — 
обратился на русском языке глава города. 

И глядя на кадры видеофильма о Москве:  новые тран-
спортные развязки, небоскребы «Москвы-Сити», ком-
фортные пешеходные зоны , — продолжал: 

— Мы гордимся тем, что этот прекрасный город Мо-
сква — побратим нашего Дюссельдорфа. 

Сергей Черемин, 
сраженный тем, как 
легко Гайзель пере-
ходит с немецкого на 
русский, еще нака-
нуне пообещал ему 
прилюдно тоже выу-
чить немецкий язык. 
А пока  пригласил  
дюссельдорфцев  
приехать в Москву и 
увидеть все своими 
глазами. Как это и 
сделали более 17 
млн. туристов, посе-
тивших российскую 
столицу за 2016 год. 

Между тем жители Дюссельдорфа помнят и другую 
Москву — начала 90-х прошлого века, когда в разгаре пе-
рестройки она нуждалась в самом необходимом. 

— Грузовиками, самолетами мы отправляли гумани-
тарную помощь московским детям и больницам, — вспо-
минал руководитель общества российско-немецкой 
дружбы Москва — Дюссельдорф Штефан Бруно. — Сегод-
ня у нас другие задачи: сохранить стабильность связей, 
которые сложились за четверть века, научить дорожить 
ими подрастающее поколение.  

И судя по тому, как активно идет межшкольный об-
мен, городам это удается. Сотни ребят с обеих сторон, 
например, приняли участие в конкурсе рисунка «Гер-
манские мотивы». Победительницей его стала Арина 
Счастливцева, ученица московской школы № 1797. Она 
изобразила на своем рисунке рукопожатие мэра Москвы 
Сергея Собянина и обербургомистра Томаса Гайзеля.

Но больше всего, конечно, Москва и Дюссельдорф до-
рожат своими деловыми связями. 

— В Москве работает 5,5 тысячи немецких компаний, 
и примерно 500 из них — из Северного Рейна-Вестфалии, 
— сообщил на встрече с деловыми кругами Дюссельдор-
фа Сергей Черемин. — Среди них «Метро» и другие. 

— И что особенно важно, ни одна из них не ушла с мо-
сковского рынка даже после введения Евросоюзом сан-
кций. Руководство этих компаний с оптимизмом смо-
трит на наше сотрудничество. 

Конечно, признал Сергей Черемин, санкции повлия-
ли на снижение товарооборота Москвы с Германией: он 
снизился с 80 млрд евро в 2014 году до 40 млрд в 2016-м. 
Но если экономика России уже адаптировалась к новым 
условиям и даже благодаря им из импортера, к примеру, 
сельхозпродукции превратилась в ее экспортера, то ев-
ропейские страны продолжают нести потери. Ведь сег-
менты российского рынка, который они покинули, тут 
же заняли азиатские страны. Об этом напоминают дело-
вые круги своим федеральным властям. «Мне кажется, 
что рано или поздно их услышат», — сказал  Черемин. 

Залогом тому — прочные связи, имеющиеся практиче-
ски у большинства немецких регионов с Москвой. На-
пример, в Дюссельдорфе есть уже и улица Московская, и 
станция метро «Московская». В самой же российской 
столице пока имеется только парк Дюссельдорфский. 

 — А может ли в нашей подземке появиться станция 
«Дюссельдорфская»?— поинтересовалась корреспон-
дент «РГ» на пресс-завтраке с Сергеем Череминым. 

— Может, — ответил он. — Если с такой инициативой к 
мэру Москвы выйдет руководство этого города. И рас-
сказал, что есть у нас такая традиция — называть станции 
подземки в честь городов, с кем установлены партнер-
ские отношения. В качестве примера он привел станции 
«Братиславская» и «Алма-Атинская».

Дом ребром
Жители пятиэтажки с 
улицы Икшинской, дом 
6, держали в руках пла-

каты с надписью: «Почему нас за-
были?». Наперебой рассказывали, 
что чувствуют себя обманутыми 
после публикации списков. 

«Мы живем в самых худших 
условиях, в настоящих трущобах в 
Москве XXI века. Нам не надо рас-

сказывать, что такое мыться на 
кухне в тазике!» — говорила одна 
из жительниц в микрофон, а люди 
горячо ее поддерживали. 

Один из крупнейших митингов 
состоялся через три дня после пу-
бликации списков домов в парке 
«Сокольники» — туда пришли 
больше тысячи человек, и многие 
из них ходили и на другие народ-

ные сходы, рассказывая о своих 
домах. 

«У нас половину дома, с 1-й по 
30-ю квартиру, снесли, а оставшу-
юся часть оставили, и мы в ней жи-
вем, если это можно так назвать, — 
со слезами на глазах объясняла 
корреспонденту «Российской газе-
ты» Вера Есаулова из дома  №6 по 
2-му Донскому проезду. — У меня 

квартира как раз 31-я, и с нее начи-
нается нумерация. Сноса ждем уже 
много лет, хотим проголосовать за 
включение в программу ренова-
ции, но в списке нас почему-то не 
оказалось! В доме все прогнило, 
всюду плесень, отремонтировать 
там уже ничего нельзя». 

Примечательно, что никаких 
политических лозунгов на митин-
гах и сходах за программу ренова-
ции не было — москвичи заявляли, 
что программа нужна и она дает 
возможность десяткам тысяч го-
рожан улучшить свои жилищные 
условия. 

Сторонники реновации при-
шли даже на митинг противников 
программы, который проходил 
вчера на проспекте Сахарова. 

Опрошенные корреспонден-
том «Российской газеты» экспер-

ты рассказали, что практически 
на все вопросы, которые возника-
ли у людей на митингах, мэрия 
оперативно смогла ответить и в 
целом выработала понятные и эф-
фективные механизмы участия в 
программе. 

— У нас в стране так много ава-
рийного жилья как раз потому, что 
заранее этой проблемой предпо-
читают не заниматься, — подчер-
кнул политолог Антон Хащенко. — 
Поэтому я категорически за про-
грамму. Попавшие в нее дома че-
рез 10—20 лет придут в негодность, 
и одномоментно никакой бюджет 
их снос и переселение не потянет. 
К тому же людям дают выбор пра-
ктически по всем пунктам — от са-
мого факта участия в программе 
до предоставления равноценного 
или равнозначного жилья. 

С тем, что возникающие слухи 
о программе власти смогли во-
время развеять, согласен и поли-
толог Виктор Мараховский. Он 
отметил, что в мэрии не только 
начали прислушиваться к кон-
структивной критике после пу-
бликации федерального законо-
проекта о сносе, но и вовремя 
внесли в него поправки и вырабо-
тали гарантии жителям пятиэта-
жек. 

«Что касается тех, кто высту-
пает против программы ренова-
ции, то их число можно оценить 
по количеству участников вче-
рашнего митинга на проспекте 
Сахарова — это несколько тысяч 
человек. Но программа непосред-
ственно затрагивает около мил-
лиона москвичей. По-моему, ком-
ментарии здесь излишни», — от-
метил Виктор Мараховский. 

Мэр столицы Сергей Собянин 
вчера вечером заявил, что в ходе 
работы над проектом программы 
мнения москвичей будут макси-
мально учтены. 

«Внимательно отнесемся ко 
всем содержательным заявлени-
ям, прозвучавшим на митингах в 
Москве по программе реновации, 
в том числе противников про-
граммы», — написал Сергей Собя-
нин на своей странице в Twitter.

1
Акцент

 Никаких политических лозун-
гов на митингах и сходах 
за программу реновации 
не было

Сергей Черемин и Томас Гайзель провели Дни Москвы в 
Дюссельдорфе.
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«Почему нас забыли?», — спрашивали жители домов, не попавших в списки на реновацию.

В Москве работает 
5,5 тысячи немец-
ких компаний, 
и примерно 
500 из них — из 
земли Северный 
Рейн-Вестфалия
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ТАМОЖНЯ Калининградские
товары приравняли
к иностранной продукции

Импорт нашего 
производства

Ульяна Вылегжанина, Калининградская область

КАЛИНИНГРАДСКИЕ предприниматели, отправляю-
щие свой товар в другие российские регионы, платят за 
местную продукцию таможенные пошлины, словно за 
иностранный груз. Такая уникальная и в то же время 
абсурдная ситуация связана с отменой части префе-
ренций калининградской особой экономической зоны 
(ОЭЗ).

Закон об ОЭЗ, принятый в 1996 году, позволил ком-
паниям эксклава свободно ввозить сырье и многие де-
тали готовой продукции из-за рубежа. И вывозить 
в другие регионы России товар, произведенный из ино-
странных комплектующих, без уплаты таможенных 
сборов и НДС.

Действие части преференций ОЭЗ истекло 1 апреля 
2016 года. При этом региональные предприятия могут 
продолжать ввозить иностранное сырье и детали в ре-
жиме свободной таможенной зоны до 2031 года. Одна-
ко при вывозе калининградской продукции в «боль-
шую Россию» нужно доказать, что изделия были изго-
товлены исключительно из отечественного сырья. 
Либо, если при про-
изводстве исполь-
зовались иностран-
ные компоненты, 
что за них были 
уплачены все необ-
ходимые пошлины. 
Другой вариант — 
полностью «раста-
можить» товар, 
пусть он и произве-
ден на территории 
российского реги-
она.

Стоит заключе-
ние об идентификации иностранных компонентов то-
вара 10—16 тысяч рублей. Получать его нужно на ка-
ждую партию в Калининградской торгово-промышлен-
ной палате или экспертной организации, аккредито-
ванной при ТПП РФ. Отдельные документы требуются 
сопутствующим упаковочным элементам груза — ко-
робкам, пленке, скрепкам, этикеткам.

В первые несколько месяцев после отмены льгот ка-
лининградский уполномоченный по правам предпри-
нимателей Георгий Дыханов получал сотни жалоб на 
сложность, дороговизну и длительность идентифика-
ционных процессов. Сейчас обращений практически 
нет. Проблема, по утверждению бизнес-омбудсмена, не 
стала менее актуальной. Просто за год процедуру не 
упростили, и компаниям пришлось приспособиться 
к работе в новых экономических условиях.

«Нередко предпринимателям проще, быстрее, а в не-
которых случаях и дешевле уплатить таможенные пош-
лины за продукцию, произведенную в Калининград-
ской области, чем доказать происхождение абсолютно 
всех ее деталей и компонентов, — делится информацией 
Георгий Дыханов. — Но это не выход из ситуации, а вы-
бор меньшего из зол. Получается, что Калининградская 
область торгует с другими субъектами РФ, словно ка-
кое-нибудь иностранное государство, не входящее в Ев-
разийский экономический союз. Таможенные сложно-
сти отрезали наш регион от единого экономического 
пространства ЕАЭС, и эта ситуация абсурдна и с эконо-
мической, и с политической точки зрения».

Иногда «растаможка» калининградской продук-
ции — это не выбор предпринимателя, а единственно 
возможный вариант отправить груз в «большую Рос-
сию». Так, некоторые бизнесмены вынуждены уплачи-
вать таможенные пошлины за коробки, выпущенные 
на местной фабрике. Производитель упаковки, реали-
зующий продукцию в основном на региональном рын-
ке, вообще не проходил идентификацию, не приглашал 
на производство специалистов экспертных организа-
ций. Следовательно, доказать полностью российское 
происхождение коробок невозможно, и их необходимо 
«растаможить».

Таможне предложили освободить от идентификации 
позиции стоимостью меньше двух тысяч долларов. 
«Однако таможня оставила планку в пять евро (350 ру-
блей), — продолжает Дыханов. — В результате упроще-
ние вроде есть, но серьезным образом ситуацию изме-
нить не удалось. Кроме того, в ФТС предложили кали-
нинградским предпринимателям регистрировать тех-
нологические карты производственного процесса — 
в этом случае можно не проводить идентификацию. Но 
на каждую модификацию продукции, к примеру, на 
квадратный стол и на овальный, необходима отдельная 
карта. И для многих компаний, особенно некрупных, 
эта процедура является еще более сложной и дорого-
стоящей, чем подтверждение происхождения всех ком-
понентов».

С инициативой упростить регламенты, связанные 
с вывозом калининградской продукции в другие регио-
ны, не раз обращались и региональные власти. Послед-
нее предложение стало частью так называемого нового 
закона о Калининградской области, объединяющего 
несколько проектов федеральных документов о регу-
лировании особого режима предпринимательской дея-
тельности на территории региона. Сейчас законопро-
ект направлен в государственно-правовое управление 
президента РФ.

«Минфин поддерживает нас в том, что процедуру 
необходимо упрощать. Поэтому мы очень надеемся, 
что в ближайшее время ситуацию, наконец, удастся из-
менить», — рассказала «РГ» врио министра экономики 
Калининградской области Нинель Салагаева. Как она 
считает, было бы логично не усложнять процедуры, 
предшествующие выпуску товара, а усилить по-
стконтроль. Чтобы добросовестные игроки рынка не 
тратили значительное количество времени и денег, до-
казывая свое право на перемещение произведенной 
продукции, как это происходит сейчас. В европейских 
странах, к примеру, выпуск товаров носит декларатив-
ный характер. Однако если последующая проверка по-
кажет, что субъект ВЭД обманул государство, компа-
ния попадает в черный список, подвергается различ-
ным санкциям и в будущем подтверждает на таможне 
каждую запятую.

ИНТЕРВЕНЦИИ Банк России может возобновить покупку валюты для резервов
уже во второй половине этого года

Озадаченные курсом
Александра Воздвиженская

В
о втором полугодии Банк 
России может вернуться 
к практике валютных интер-

венций, чтобы начать пополнять 
резервы. В последние два года ре-
гулятор к этому не прибегал, так 
как экономика и курс рубля испы-
тали шок от затяжного витка паде-
ния нефтяных цен. По оценкам 
экспертов, при падении годовой 
инфляции до четырех процентов, 
ослаблении доллара до 55 рублей 
и закреплении нефти выше 55 дол-
ларов для интервенций будут со-
зданы все условия.

Bloomberg провел опрос среди 
21 экономиста на эту тему. Доля 
респондентов, ожидающих, что 
покупки валюты начнутся во вто-
рой половине 2017 года, выросла 
с 37 до 44 процентов. В то же вре-
мя каждый четвертый считает, что 
регулятор подождет 2019 года или 
дольше. Треть экономистов увере-
ны, что катализатором станет 
курс 50—55 рублей за доллар, 
остальные предсказывать триггер 
столь точно не берутся.

Мнения экономистов близки 
к позиции председателя Центро-
банка РФ Эльвиры Набиуллиной: 
недавно она рассказала, что регу-
лятор в любом случае будет поку-
пать валюту для резервов, но толь-
ко если ситуация на рынках стаби-
лизируется и интервенции не бу-
дут оказывать эффект на курсо-
вую динамику. «Сейчас мы счита-
ем, что начать пополнение резер-

вов можно после достижения цели 
по инфляции в четыре процен-
та», — подтвердила она.

Вероятно, Банк России озву-
чит планы по интервенциям на за-
седании 16 июня, пишут аналити-
ки банка «Санкт-Петербург». Но 
пока цены на нефть остаются 
ниже 50 долларов за баррель, 
а курс доллара — выше 55 рублей, 
они не ожидают начало использо-
вания данной опции со стороны 
властей. Если соглашение об огра-
ничении добычи нефти на встрече 
ОПЕК+ 25 мая поддержат его ос-
новные участники, то нефть мо-
жет подорожать до 55 долларов 
уже в июне, а рубль вернется на 
уровни ниже 57 рублей, полагает 
замдиректора аналитического де-
партамента «Альпари» Наталья 
Мильчакова. Она считает, что 
в этом случае валютные интер-
венции могут возобновиться 
в июне.

«Реакция курса рубля на воз-
обновление покупок валюты бу-
дет вялой, как и была до сих пор, — 
продолжает эксперт. — О том, что 
государство и ЦБ планируют по-
полнять свои запасы твердой ва-
люты, минфин и ЦБ заявляли еще 
в первом квартале, но рубль тогда 
вырос к доллару на 6,5 процента, 
и паники на валютном рынке не 
случилось. На фоне выхода из кри-
зиса у населения растет доверие 
к валюте и снижаются инфляци-
онные ожидания, также вклад 
в это вносит ЦБ политикой сниже-
ния ставки».

Аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков в свою очередь 
предупреждает, что интервенции 
и, как следствие, преднамеренное 
ослабление рубля способны ухуд-
шить инфляционные ожидания. 
«Главная цель ЦБ — достижение 
и удержание целевого уровня ин-
фляции. С другой стороны, если 
рубль возобновит упорное укреп-
ление и достигнет отметки 55 
за доллар, то регулятор может на-
чать скупать валюту. Столь силь-
ный рубль будет тормозить эко-
номический рост, и небольшая 
корректировка курса окажется 
вполне целесообразной», — за-
ключает он.

Преимущества покупок валю-
ты на открытом рынке заключа-
ются в том, что ЦБ не позволяет 
рублю сильно укрепиться, в про-
тивном случае слишком дорогой 
рубль был бы неблагоприятен для 
экспортеров, а недостаток — в том, 
что при покупках валюты рубль 
обесценивается, что выгодно эк-
спортерам, но невыгодно населе-

нию и тем предприятиям, кото-
рые работают на внутренний ры-
нок, говорит Мильчакова. Воз-
врат к валютным интервенциям 
и, как следствие девальвация руб-
ля в любом случае защитит рос-
сийских производителей от им-
портной продукции, согласна ген-
директор «ФинЭкспертизы» 
Нина Козлова. Но ослабление 
курса рубля вследствие интервен-
ций, вероятно, будет не пропор-
ционально нуждам бюджета: курс 
может составить 65—72 рубля за 
доллар, предупреждает она.

«Всем, кто ратует за новые ва-
лютные интервенции, хотелось 
бы задать лишь три элементар-
ных вопроса, — говорит шеф-ана-
литик ГК TeleTrade Петр Пушка-
рев. — А как, по-вашему, мы жили 
десять лет при долларе по 25—30 
рублей, при том что до 2005 года 
нефть вообще выше 40 долларов 
не поднималась (на 50 долларов 
она залезла лишь в 2006, а выше 
80—100 нефть в сумме стоила не 
больше 2,5 лет), и почему мы так 

теперь боимся 50 или 55 рублей 
за доллар при аналогичном уров-
не нефтяных цен? Стоит ли того 
сиюминутная выгода для наших 
аграриев или промышленников, 
чтобы манипулировать курсом, 
лишая их совсем здоровой кон-
куренции с иностранными про-
изводителями, и не приведет ли 
это отрасли в итоге к застою и к 
потере качества? Какого размера 
отток капитала мы получим 
с рынка государственных и кор-
поративных облигаций, сколько 
заемных денег на развитие недо-
получит в результате государ-
ственный и частный сектор, 
и правда ли мы сможем так уж 
быстро заместить эти деньги за 
счет доходов от несырьевого эк-
спорта?»

Эксперт считает, что за счет 
искусственно заниженного руб-

ля экспортеры получат более вы-
сокий доход и нарастят произ-
водство ценой деградации вну-
треннего потребительского рын-
ка. Поддерживать низкий курс 
долго не получится: для этого ЦБ 
потребуется где-то взять «лиш-
ние» шесть триллионов рублей 
(именно столько нужно, чтобы 
резервы пополнились до иско-
мых 500 миллиардов долларов), 
и лучше сделать это не спеша за 
несколько лет, так же как в бли-
жайшие годы лучше потратить 
в несколько раз меньшую сумму 
на льготные кредиты.

«Руководство страны эти мо-
менты, уверен, понимает и учиты-
вает и не пойдет на масштабные 
валютные интервенции — не боль-
ше, чем требуется для перевода 
части рублевых резервов в валю-
ту», — заключает он.

Модернизация Где взять современные технологии и как научиться использовать их 
на благо экономики

Ноу-хау под ключ
Тарас Фомченков 

М
ир стоит на пороге 
новой цифровой 
революции. Потен-
циал нынешних 
к о м п ь ю т е р н ы х 

технологий практически исчер-
пан. Что дальше?

Квантовые компьютеры. Они 
могут стать технологиями после-
завтрашнего дня.

И чтобы не отстать от всего 
мира России необходимо не толь-
ко научиться разрабатывать та-
кие технологии, но и научить 
бизнес пользоваться существую-
щими технологическими реше-
ниями. Об этом «Российская га-
зета» поговорила с генеральным 
директором Агентства по техно-
логическому развитию Макси-
мом Шерейкиным.

Фабрики будущего
Максим Леонидович, какие тех-
нологии сегодня способны ре-
ально поднять российскую эко-
номику? Какая она, фабрика бу-
дущего? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Нашей экономи-
ке в первую очередь нужна мо-
дернизация уже существующих 
промышленных предприятий. 
Так что давайте заглянем не на 
фабрику будущего, а на сегод-
няшний завод. И поймем, как 
с помощью наилучших доступ-
ных сегодня технологий можно 
повысить его технологическую 
эффективность. 

Начнем с технологий, кото-
рые позволили бы в этом доме 
немного прибраться, подмести 
и привести все в порядок. Здесь 
три составляющих. Это техноло-
гии, связанные с бережливым 
производством, прежде всего. 
Это организационно-технологи-
ческие решения, которые уже на 
первом этапе могут существенно 
повысить эффективность произ-
водства. 

Есть оценки, насколько она мо-
жет вырасти? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Да, по нашим 
подсчетам, на существующих 
предприятиях до 30 процентов 
операционных издержек можно 
снизить, применяя подходы бе-
режливого производства. Среди 
партнеров агентства, кстати, уже 
есть организации, которые могут 
делать такие проекты. 

Хорошо, в доме прибрались, 
а что дальше? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Дальше — логи-
стика. Существенной экономии 
средств, повышения эффектив-
ности можно достичь за счет ло-
гистики сети поставок, выстраи-
вания отношений с поставщика-
ми, «выращивания» их до уров-
ня требований большого заказ-
чика. Этого сегодня не хватает 
многим, особенно крупным 
предприятиям. 

И третья составляющая — 
наш мир становится все более 
материальным. Парадокс, но 
цифровые технологии дали че-
ловечеству возможность «ка-
стомизировать» любые вещи 
под свои собственные желания. 
И теперь нужно учиться произ-
водить материальные объекты 

под нужды конкретного заказ-
чика. Если раньше традицион-
ная промышленность была во 
многом ориентирована на пол-
ный производственный цикл 
с массовым серийным выпу-
ском продукции, то сегодня по-
требителю требуется приспосо-
бленный под его нужды товар. 
Здесь и сейчас. 

Все  это вместе   —  второй 
спектр технологий, когда мы го-
ворим про цифровое проектиро-
вание и цифровое производство. 
И ты способен чуть быстрее сде-
лать проектную документацию, 
мастер-модель и далее — готовый 
товар. 

А насколько это может сокра-
тить путь от желания заказчика 
до получения им конкретной 
продукции? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Новые модели 
бытовой техники сегодня выхо-
дят с периодичностью от полуго-

да до года. Машины — в несколько 
лет. Сокращение пути зависит от 
конкретной отрасли, но можно 
сказать, что в разы. 

Четвертая промышленная 
революция 
В начале интервью вы упомяну-
ли наилучшие доступные техно-
логии. Это за ними к вам обра-
щается отечественный бизнес? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Все зависит от 
формулировки. С формальной 
точки зрения НДТ (наилучшие 
доступные технологии. — «РГ») — 
это то, что вкладывается в спра-
вочники, утверждаемые Росстан-
дартом. 

На сегодня таких справочни-
ков 23, в этом году будет около 
пятидесяти. В них описываются 
технологические коридоры, 
в которых должны двигаться 
наши промышленные предприя-
тия с точки зрения эффективно-
сти тех технологий, которые они 

применяют. Конечно, к нам при-
ходят и за этим. И спрашивают, 
например: «Смотрите, а вот 
конкретное технологическое 
решение по этому справочнику 
соответствует?»

Более широкая трактовка 
НДТ — это самые современные 
технологии, которые доступны 
сегодня. Они и являются пред-
метом деятельности Агентства 
по технологическому развитию. 
Вписываются они в какие-либо 
параметры или нет — вопрос вто-
рой. 

А вообще, должны они вписы-
ваться в какие-то параметры?
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Думаю, необяза-
тельно. Я не верю, что всю «тех-
нологическую поляну» по всем 
параметрам можно будет так 
описать. Да и надо ли? Технологи-
ческими коридорами стоит опи-
сывать, например, Евро-5 или ог-
раничения по авиационным дви-
гателям, введенные в Европе не-
сколько лет назад. 

И тем не менее, чтобы нашу про-
мышленность не поставить в по-
ложение догоняющей, может 
быть, все-таки стоит обращать 
внимание и на технологии за-
втрашнего, послезавтрашнего 
дня? 

МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Искать нужно. 
Вопрос в том, если мы не нахо-
дим доступа к технологиям бу-
дущего, нам продолжать рабо-
тать над вчерашними техноло-
гиями? Или все-таки найти хотя 
бы сегодняшние? 

Однозначный ответ — надо 
идти двумя путями. Первый — 
прорываться там, где у нас есть 
компетенции. На этом пути нам 
никто современнейших техно-
логий не даст, но зато есть воз-
можность самостоятельно их 
разработать. А мы будем их раз-
рабатывать как раз на основе 
уже имеющихся именно вче-
рашних технологических реше-
ний. 

А если разрабатывать техноло-
гии послезавтрашнего дня, то 
в какую сторону стоит смотреть? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Все, что сегодня 
преподносится как четвертая 
промышленная революция — это 
продукт повышения доступно-
сти цифровых технологий. 

Но проблема в том, что уже 
просматривается физический 
предел роста этой доступности. 
Есть небезызвестный закон 
Мура (количество транзисто-
ров, размещаемых на кристалле 
интегральной схемы, удваива-
ется каждые два года. — Ред.), 
в рамках которого мы уже до-
стигаем предела миниатюриза-
ции электроники с количеством 
чипов на одной плате. Это огра-
ничение нужно будет преодоле-
вать. 

Каким образом? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Выход есть, это 
квантовые компьютеры, парал-
лельные вычисления и так далее. 
Вот это сейчас — узкое место. И ду-
маю, что как раз в эту сторону 
надо смотреть с точки зрения раз-
работки технологий будущего. 

А биогенетика? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Знаете, я все-та-
ки по образованию инженер-си-
стемотехник и мало что могу ска-
зать про эту отрасль. Но уверен, 
прорыв в этом направлении, ско-
рее всего, будет возможен за счет 
модернизации именно вычисли-
тельных технологий.

Значит, получить технологии по-
слезавтрашнего дня мы не смо-
жем? Придется работать самим? 
МАКСИМ ШЕРЕЙКИН: Почему, смо-
жем, конечно, но нам это ничего 
не даст. Конечно, нам отдадут 
их — с трудом, со скрипом, за 
очень большие деньги. И не по-
боятся этого, так как у них в за-
пасе уже есть технология, как го-
ворится, после-послезавтраш-
него дня. И единственный спо-
соб для нашей промышленно-
сти — бежать на 2—3 шага впере-
ди. А сначала давайте модерни-
зируемся до дня сегодняшнего. 

Наш мир становится все более 
материальным, «цифра» позволила 
создавать любые объекты.

Акцент

 Технологии бережливого 
производства позволяют 
до 30% снизить издержки 
предприятия

Акцент

 Доллар дешевле 55 рублей 
притормозит рост экономики, 
а дороже 65 рублей — надавит 
на внутреннее потребление

Иногда «растаможка» 
калининградской 
продукции —
это единственный 
вариант отправить 
груз в Россию
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Полностью интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1402652
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МЧС В Тюменской области
ожидают вторую волну 
паводка

Все решают 
сантиметры

Тимофей Борисов

В ТЮМЕНСКОЙ области — две 
новости. Как водится, одна хо-
рошая, другая плохая. В Ишим-
ском районе, где до этого уро-
вень воды поднялся настолько, 
что затопил не только частные 
дома, но и местный аэродром со 
всеми самолетами, заветные 
сантиметры критических отме-
ток стали снижаться. Однако 
теперь новая волна паводка 
грозит другому району Тюмени 
— Викуловскому. И там тоже все 
смотрят на сантиметры. Они 
пока далеки до критических, но 
прогнозы плохие. За прошед-
шие сутки уровень реки Ишим 
там поднялся на 36 сантиме-
тров и достиг отметки 692 сан-
тиметра.

Накануне в район срочно 
прибыл тюменский губернатор 
Владимир Якушев. Ожидается, 
что сегодня из Иркутска в райо-
ны с большой водой прилетит и 
глава МЧС России Владимир 
Пучков, чтобы самому на месте 
оценить уровень угрозы. 

Пока, по оценке МЧС, ситуа-
ция остается сложной. В Ишиме 
остаются подтопленными 5934 
нежилых садоводческих участ-
ка и 53 жилых дома. В Ишим-
ском муниципальном районе 
подтоплено 674 нежилых садо-
водческих участка и 77 жилых 
домов. 

Сейчас пришло время водо-
лазов. Для выявления уязвимых 
участков дамб на территории 
Ишима они обследуют инже-
нерные сооружения и берего-
вую линию. Для подводного ис-
следования на снаряжении во-
долазов крепятся подводные 
камеры, передающие изобра-

жение оператору в высоком 
разрешении. Анализ подводной 
информации дает возможность 
корректировать наземные ра-
боты по укреплению дамб, ко-
торые ведут спасатели отряда 
«Центроспас». В Ишиме они 
продолжают укреплять гидро-
технические сооружения по 
всей территории города. В рай-
оне Серебрянка проводится 
укрепление земляных насыпей, 
которые защищают городские 
очистные сооружения, затопле-
ние которых могло привести к 
биологическому загрязнению 
нескольких районов. 

Также спасатели организо-
вали переправу для людей, ко-
торые следуют из пригородных 
районов в город и обратно. Все 
эти меры и помогли переломить 
ситуацию.

— По состоянию на утро 14 
мая уровень реки Ишим в райо-
не города Ишима снизился на 7 
сантиметров и составил 966 
сантиметров, а в селе Абатском 
вода прибыла на 21 сантиметр. 
Там уровень воды в реке — 1136 
сантиметров, — сообщили вчера 
в пресс-службе тюменского гу-
бернатора. 

Вчера также были заверше-
ны основные работы по защите 
от паводка участка федераль-
ной автотрассы Тюмень — Омск 
на территории Абатского райо-
на, где вода подходила очень 
близко к шоссе. Пока остановки 
движения на автотрассе, по ко-
торой проходит около 10 тысяч 
автомашин в день, удается из-
бежать.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Соврудник» 27.06.2017 г. проводит общественное об-

суждение по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Набережная, д. 1 (АБК). Объ-
ект обсуждения: «Разработка проектной документации ГТС 
 Хвостохранилище № 3 с системами гидротранспорта хвостов и 
возврата осветленной воды» ЗИФ «Советская» ООО «Совруд-
ник» производственной мощностью 3,0 млн тонн руды в год».

С материалами и программой общественных обсуждений 
можно ознакомиться по адресу, указанному выше. Общественное 
мнение носит только рекомендательный характер, но обязатель-
но будет рассмотрено и учтено при принятии решений.

Контактное лицо: инженер-эколог отдела экологии и приро-
допользования ООО «Соврудник» Передерий Д.О., тел. 8-963-
254-96-19, e-mail: ecolog2@sovrudnik.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Самарского областного 
суда;

—  председателя Анадырского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Спасск-Дальнего гарнизонного военного 
суда;

—  председателя 101-го гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Барнаульского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского округа;
—  судьи Арбитражного суда Уральского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 15 июня 2017 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за апрель 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Апрель 2017 г. 50,91

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Контейнерный терминал «НУТЭП» (г. Новороссийск, ул. Су-

хумское шоссе, 17 А) информирует о том, что в соответствии с поста-
новлением администрации муниципального образования город Ново-
российск от 10.05.2017 г. № 4012, 16 июня 2017 г. в 13.00 по адресу: 
г. Новороссийск, ул. Грибоедова, д. 12 в МБУ «Городской центр на-
циональной культуры» будут проводиться общественные обсуждения 
(в форме слушаний) по объекту государственной экологической экспер-
тизы проекта «Причал № 39Б ЮВГР Порт Новороссийск. Приведение 
фактических глубин к проектному значению». С материалами ОВОС 
можно ознакомиться в ООО «Новомор НИИ проект» по адресу: г. Ново-
российск, ул. Суворовская, 18А, каб. 8.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу либо 
по факсу (861) 278-91-86 не позднее чем за два дня до даты проведения 
общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 61-99-33;
от Исполнителя: (861) 278-91-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Паводки в России: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/4056

ТЕХНОЛОГИИ Оружейники 
сами создали станок 
для изготовления 
стволов

Мастера 
глубокого 
сверления

Сергей Птичкин

ВОСЕМНАДЦАТАЯ международная выставка, посвя-
щенная металлобработке, открывается сегодня в Мо-
скве, в Экспоцентре на Красной Пресне. На ней состоит-
ся премьерный показ станка, подобных которому у нас 
никогда не выпускали.

Самое удивительное, что спроектировали и собрали 
его не специалисты-станкостроители, а создатели стрел-
кового оружия. Прежде чем обо всем рассказать, имеет 
смысл вспомнить не столь уж и давнюю историю. 

СССР был одним из мировых лидеров в области стан-
костроения, как это кому-то не покажется сегодня стран-
ным. Еще в 1991 году наша страна занимала третье место 
по этому направлению вслед за США и Японией. И «сов-
ковые» станки по своему качеству мало в чем уступали 
зарубежным образцам. Поэтому-то настоящий разгром 
отечественного станкостроения в 1990-е годы вряд ли 
был случайным. К сожалению, и по сей день возродить 
его не удалось. 

Самые современные российские заводы, в том числе 
оборонные, оснащены импортным станочным оборудо-
ванием. А введение санкций значительно осложнило не 
только покупку новых станков, но и их техническое об-
служивание. 

Не дожидаясь, когда все как-то само собой образует-
ся, тульские оружейники  сделали станок для изготовле-
ния оружейных стволов, причем за счет своих личных 
сбережений.

Инициатором стал руководитель Центрального кон-
структорско-исследовательского бюро спортивного и 
охотничьего оружия (ЦКИБ СОО) Алексей Сорокин. 
Бюро это, конечно, занимается и спортивным, и охотни-
чьим оружием, но его главное направление — боевое. 

Вот что рассказал 
Алексей Сорокин 
читателям «Россий-
ской газеты»: 

— Станок — мой 
частный проект, без 
ложной скромности, 
но и без пафоса гово-
рит директор ЦКИБ 
СОО. — С одной сто-
роны, его создание 
не связано с основ-
ной деятельностью — 
руководством обо-
ронного предприя-
тия. С другой, я вижу все проблемы станкостроения и 
прекрасно понимаю, что хорошее оружие можно выпу-
скать только на хороших станках.

В частности, для того чтобы изготовить ствол авто-
мата, пулемета или охотничьего ружья, необходимо 
оборудование, позволяющее осуществлять глубокое 
сверление. В России его не выпускают, а импортное сто-
ит очень дорого, да и приобретать его сегодня пробле-
матично. 

Главное отличие глубокого сверления — отношение 
диаметра высверливаемого отверстия к глубине сверле-
ния. Если это отношение 1 к 10 то уже глубокое, напри-
мер отверстие диаметром 7.62 мм на глубину 76 мм – 
глубокое. В оружейных же стволах такое соотношение 
может быть 1 к 100 и даже больше.

Ни в СССР, ни в России станки глубокого сверления с 
числовым программным управлением для малых кали-
бров не производились никогда. Так что мы стали первы-
ми. И в грязь лицом не ударили. Нам удалось реализовать 
уникальную геометрию.  Точность совпадения всех эле-
ментов по оси сверления менее микрона на глубину в 
1300 мм, а погрешность станины на 4,7 метра менее со-
той мм. Это обеспечивает высочайшую точность сверле-
ния, высокую чистоту и минимальный межцентровой 
увод. Добились  и большого диапазона возможностей 
вращения заготовки, контрвращения сверла, контроля 
температур, усилий и так далее. 

У нашей разработки, кстати сказать, самые широкие 
возможности применения. Ведь глубокое сверление ис-
пользуется не только в оружейном производстве. Это и 
медицинская техника, и энергетика, и инструменталь-
ная промышленность (производство каналов в пресс-
формах), и транспортное машиностроение, и даже изго-
товление специального инструмента для лесного хозяй-
ства — там тоже есть технологии, требующие именно глу-
бокого сверления отверстий небольшого диаметра.

Хочу добавить, что для изготовления оружейных 
стволов необходима линейка из девяти различных стан-
ков. Мы четко представляем себе, какими эти станки 
должны быть и, главное, как их надо делать. Если найдем 
понимание, то уверен, производство стволов автоматов, 
пулеметов, снайперского и охотничьего оружия в нашей 
стране поднимется на качественно новый уровень.

В нашей стране 
станки глубокого 
сверления для 
малых калибров 
оружия не произво-
дились никогда 

Точность совпадения всех элементов по оси сверления на 
глубину 1300 мм у этого станка менее микрона.
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ПРАВО Коллекторы стали требовать долги, якобы сделанные 
десятки лет назад

С того света достанут
Наталья Козлова

Н
овая тенденция появилась 
на рынке взыскания долгов 
с граждан — им стали при-

ходить «письма счастья» от кол-
лекторских фирм со странными 
требованиями — погасить долги, 
сделанные в конце 90-х или начале 
двухтысячных годов. Все долги ко-
пеечные, но коллекторы заявляют, 
что они долг купили, и грозят аре-
стом имущества. 

Именно такое письмо пришло 
на днях в село Нижняя Ярославка 
Тамбовской области. Некая кол-
лекторская контора с пышным и 
претенциозным названием сооб-
щала сельскому жителю Василию 
Ивановичу Половинкину, что она 
по закону купила его долг у «Ро-
стелекома» в 300 рублей. Долг 
якобы появился в январе 2000 
года. Умножив долг на два, кол-
лекторы написали Василию Ива-
новичу, что с него в их пользу — 
600 рублей. Оплатить эту сумму 
потребовали в течение трех дней 
с момента получения письма. И, 
ссылаясь на статью 139 Граждан-
ского процессуального кодекса 
«Основания для обеспечения 
иска», коллекторы заявили, что 

их фирма с почтовым адресом в 
Брянске, а местом нахождения в 
Москве «будет ходатайствовать 
перед судом о наложении ареста 
на имущество» Половинкина до 
вынесения решения по делу. Ва-
силий Иванович не расстроился — 
он покоится на сельском кладби-
ще уже почти пять лет. Его дети, 
отдав письма «Российской газе-
те», заверили, что у отца долгов 
нет и не было. А спустя 17 лет они 
не могут найти квитанции — 

столько лет бумаги не хранят 
дома.

Мы узаконили коллекторов, и 
они начали действовать — поку-
пать долги настоящие и мнимые. 
Срок исковой давности в нашей 
стране по закону — три года. Имен-
но за этот период можно требо-
вать вернуть долг, если, конечно, 
он есть. 

Общаться с журналистами на 
темы сроков давности коллекторы 
просто не желают. Все попытки 
«Российской газеты» связаться с 
генеральным директором коллек-
торской конторы гражданином 
В.И. Лысенко ни к чему не привели. 
Как в таких случаях поступать? И 
насколько серьезны угрозы ареста 
имущества за 300 рублей?

Акцент

 Василий Иванович коллекто-
ров не испугался и не расстро-
ился: он покоится на сельском 
кладбище уже пять лет

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Федор Куприянов, 
заслуженный адвокат России:

— Просроченная задолженность кли-

ентов — физических лиц крупным ры-

ночным игрокам, банкам, сотовым 

операторам, энергетическим компа-

ниям — это неотъемлемая часть их ба-

ланса. Невзысканная задолженность 

просрочивших потребителей раскла-

дывается ими на потребителей сегод-

няшних. Чем больше потребителей 

попряталось, тем выше стали цены 

для добросовестных. Покрыв таким 

образом основные убытки и не осо-

бенно рассчитывая на доход от рабо-

ты с мелкими должниками, гиганты 

продают их долги за гроши коллекто-

рам, так как просто «списать», иначе 

говоря, простить долги физлиц ком-

мерческие организации права не 

имеют.

Коллекторские агентства покупают 

долги граждан у крупных компаний, 

работающих с десятками тысяч физ-

лиц, не поштучно, а большими «пор-

тфелями». При незначительных сум-

мах каждого долга не только органи-

зации — первоначальные кредиторы, 

но и новые кредиторы — коллекторы 

не занимаются анализом каждого 

приобретенного долга, а действуют 

по шаблону. Обычно рассылают тре-

бование с предложением погасить 

долг и набежавшие проценты под 

страхом судебного преследования.

При таком огульном подходе неиз-

бежно возникают казусы. Рассылка 

по старым адресам, обращение к 

умершим гражданам, бесконечная пу-

таница с именами, договорами и сум-

мами.

Как же поступить, если вы получили 

предложение оплатить неизвестный 

вам долг, долг давно умершего родст-

венника или долг, срок давности по ко-

торому — 3 года, давно истек?

Во всех случаях можно посоветовать 

ответить коллектору отказом в пись-

менной форме, по возможности, за-

казным письмом. В кратком письме с 

названием «Отказ в удовлетворении 

претензии» необходимо изложить 

имеющиеся у вас законные основа-

ния для отказа. Маловероятно, что 

история после этого получит продол-

жение.

Но не ошибитесь! Посоветуйтесь с ад-

вокатом. Обоснованную претензию 

лучше сразу оплатить. Иначе к сумме 

долга и растущих до момента взыска-

ния процентов прибавятся судебные 

расходы.

Правда, поторопившись оплатить 

претензию, можно попасть в ловушку. 

Коллекторы имеют право сначала 

прислать претензию только по основ-

ному долгу, а после его добровольной 

оплаты им окажется значительно лег-

че в судебном порядке взыскать набе-

жавшие проценты или другие ваши 

долги тому же лицу. Надо детально 

разбираться в каждом «привете» от 

коллекторов.

По долгам умерших родственников 

отвечают только наследники, приняв-

шие наследство, и только в размере 

суммы, не превышающей стоимости 

полученного ими имущества.

Обычно содержащаяся в письмах кол-

лекторов угроза арестовать недвижи-

мое имущество должника в порядке 

«обеспечения иска» в судебном по-

рядке по незначительным суммам не 

более чем еще одна форма давления 

на должника. Для законного ареста 

имущества сумма долга должна быть 

сравнима со стоимостью квартиры 

или дома, на которую предполагается 

наложить арест.

Ракурс В Москве реконструировали 
15 мая — день запуска столичной подземки

Поезд прибыл 
из 1935-го

Светлана Батова

В
чера станция метро 
«Сокольники» столич-
ного метро преврати-
лась в машину време-
ни. Пассажиры, оказав-

шиеся здесь в полдень, как будто 
перенеслись в тридцатые годы. 
Здесь реконструировали день от-
крытия столичного метрополи-
тена, которое произошло 15 мая 
1935 года — ровно 82 года назад. 

Вход на станцию украсили 
алые флаги, портреты вождя и 
Лазаря Кагановича, чье имя из-
начально носил метрополитен. 
Мальчишка-посыльный раздавал 
«Правду», датированную 1935 
годом, посвященную долгождан-
ному запуску подземки. У дверей 
дежурила конная полиция, и 
даже некоторые пассажиры ока-
зались одеты по моде тех лет. Как 
и 82 года назад, начальник стан-
ции в форменном мундире доло-
жил начальнику метрополитена 
Дмитрию Пегову о том, что стан-

ция «Сокольники» готова к от-
крытию. 

Многим достались и бумаж-
ные билеты того времени, их раз-
дали зрителям. Погасил проезд-
ные по-настоящему контролер 
на входе. Но он был уже в форме 
современной — как говорят в ме-
тро, это символизировало преем-
ственность поколений. Но даль-
ше, за турникетами, все опять 
стало как в 35-м. Буфетчица про-
давала соки и лимонад в треу-
гольных колбах, а на станцию 
прибыл поезд из того времени — 

из настоящих вагонов типа «А». В 
составе их было всего два — боль-
ше не сохранилось. Еще один сей-
час заканчивают восстанавли-
вать. Как рассказал начальник 
метрополитена Дмитрий Пегов, 
остов нашелся в столице, а вот с 
ходовой частью помогли питер-
ские коллеги. После того как ва-
гон будет готов, начальник ме-
трополитена пообещал показать 
уже состав из трех вагонов. 

Кстати, в 1935 году поезда по 
Кировско-Фрунзенской ветке 
(так тогда называлась Сокольни-

ческая) ходили не сильно длин-
нее. В день открытия на линию 
вышли 14 четырехвагонных со-
ставов. Сейчас поезда удлини-
лись — по красной ветке ходят се-
мивагонные, а на остальных, кро-
ме Каховской , — восьмивагонные. 

Всего, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе метрополитена, 
свидетелями и участниками ре-
конструкции стали более 1000 
человек. 

Сегодня празднование про-
должится. В электродепо «Се-
верное» откроют мемориальную 
доску, посвященную инженеру-
транспортнику Михаилу Шпо-
лянскому, сыгравшему важную 
роль в создании Московского ме-
трополитена, с которого и нача-
лась история метро во всем Со-
ветском Союзе. Пассажирам раз-
дадут сувениры, а в кассах мож-
но купить памятный билет, по-
священный 82-му дню рождения 
метро.

Побывать в метро 82-летней дав-
ности смогли обычные пассажиры.Акцент

 Буфетчица продавала соки и 
лимонад в треугольных кол-
бах, а на станцию прибыл 
поезд из вагонов типа «А»

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Нюрнбергский процесс. Уроки истории
16 мая (вторник) в 15.00 состоится презентация и обсуждение серии 

документальных фильмов Александра Звягинцева о Нюрнбергском 

процессе. Ленты рассказывают о расследовании преступлений идео-

логов Третьего рейха, о том, как предотвратили бактериологическую 

войну с Японией, как добивались возврата в Россию похищенных на-

цистами сокровищ, об уроках истории и том, что перед угрозой тер-

роризма и транснациональной организованной преступности стра-

нам вновь придется договариваться об общих правилах «игры».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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МУЗЫКА Группа Gorillaz 
побеждает в хит-парадах 

С обезьянами 
на выход

Александр Алексеев

НЕОБЫЧНЫЙ проект, создан-
ный Дэймоном Албарном из 
Blur семь лет не выпускал но-
вых альбомов. Музыкальные, 
но в то же время виртуальные и 
частично мультипликационные 
Gorillaz — явление уникальное. 
Все поп-звезды обожают све-
титься на телеэкранах, а эти 
спрятались за нарисованными 
художником Джейми Хьюлет-
том образами. И, как выясни-
лось, создали новую моду.

Именно с этой затеи Дэймо-
на Албарна в свое время слепил 
и собственный проект — Глюко-
зу — продюсер и композитор 
Максим Фадеев: спроектировал 
изначально нарисованную за-
дорную девочку-блондинку с 
черным псом на поводке. Певи-
це, которая озвучивала этот 
образ, впрочем, скоро захоте-
лось все-таки выйти к людям и 
получить собственную «минуту 
славы» … Но где сегодня  те, кто 
тоже захотел сделать одновре-
менно и современную элек-
тронную музыку, и красивый 
виртуальный образ? Придется 
искать по клубам! А их «пред-
ки» — Gorillaz — снова на верши-
нах хит-парадов! В главном из 
них, составляемом по данным 
продаж Billboard Top-200, их 
альбом Humanz сразу же стал 
№ 2 в мире. Позади остались Ри-
анна, Дрэйк (с только что вы-
шедшим альбомом More Life), 
Адель, Weeknd — те, кто любим 
зрителями и за их концерты, 
интервью, телевизионные 
съемки… 

А рисованные персонажи 
проекта, участников которого 

кроме Дэймона Албарна вооб-
ще мало кто видел и знает по 
именам, — в лидерах! Прежде 
казалось, что виртуальный про-
ект не сможет на равных конку-
рировать с живыми и симпатич-
ными людьми, украшенными 
килограммами косметики и на-
рядов. Возможно, меломаны 
устали от поп-рутины. Но и 
Gorillaz выступают мощно: со-
здали уже свой фестиваль, у 
проекта имеется свой сериал и 
свое VR-приложение. Есть чему 
поучиться… А у поп-звезд мето-
ды стандартные, которые из-
рядно поднадоели: то Мадонна 
привлекала внимание поклон-
ников очередными влюбленно-
стями и расставаниями, то во-
рошила пламя страстей Рианна 
(чей дебютный альбом в итоге 
по-прежнему самый лучший). 
Однако у Gorillaz , хоть они и 
рисованные, все получается 
как-то человечнее, увлекатель-
нее. И тот мир, в который они 
погружают аудиторию, привле-
кает теперь фанатов больше. Но 
важнее, конечно, их футуристи-
ческая музыка:  взяв за ритми-
ческую основу хип-хоп, Gorillaz 
добавляют в его многоголосие, 
соул, брит-поп, рэперские чит-
ки и сбивки, наэлектризован-
ные компьютерными семплами 
и тембрами. Причем в полной 
версии этот диск двойной и со-
держит 26 треков: ядреный кок-
тейль энергии, экспрессии, сти-
лей и ритмов. 

Теперь Дэймону Албарну 
предстоит рискнуть еще боль-
ше: Gorillaz объявили о своем 
первом мировом туре, в канун 
20-летия. Жаль, что в Россию не 
приедут.  

БИЕННАЛЕ В павильоне России в Венеции открылся Theatrum Orbis

Тени становятся ближе
Жанна Васильева 

К
огда переполненный вапо-
ретто, речной трамвайчик, 
забитый под завязку, как 

московское метро в час пик, рез-
ко качнулся, принимая новых 
пассажиров, итальянец рядом 
утешил: «Ничего, это сегодня 
первый день биеннале. Три дня — 
и народу будет меньше». Ему, ко-
нечно, видней. Но глядя, как вы-
страиваются очереди в нацио-
нальные павильоны, веришь в 
это с трудом. Так что Viva Arte 
Viva («Пусть живет искусство 
живое») — тема  57-й биеннале, 
заявленная куратором Кристин 
Марсель, кажется не просто по-
желанием, а констатацией фак-
та. 

Павильон России не исключе-
ние. В Theatrum Orbis — так назы-
вается выставка в нашем павиль-
оне — аншлаг. Название отсылает 
к одноименному атласу 1570 
года, напечатанному в Антверпе-
не Абрахамом Ортелиусом. Про-
ект в павильоне России предлага-
ет картографию не столько про-
странства, сколько нового вре-
мени — современного. 

Ключик к современности ху-
дожники разных поколений под-
бирают по-своему. Мэтр Гриша 
Брускин вдохновил на «Смену де-
кораций» Театр памяти Джулиано 
Камилло. Многие воспринимают 
его как прообраз компьютера, где 
зритель сам есть главное действу-
ющее лицо. Но в XVI веке театр и 
создавался для одного — короля. 
Краснодарские художники Анд-
рей Блохин и Георгий Кузнецов, 
исследуя ритуалы виртуальной 
жизни, вспомнили «Божествен-
ную комедию» Данте и иллюстра-
ции к ней Дали, когда задумали 
инсталляцию Blocked Content. 
Саша Пирогова, физик и худож-

ник, опирается  на знание кванто-
вой теории света. Дмитрий Кур-
ляндский превращает оперу «не 
для всех» Луиджи Ноно («Проме-
тей, трагедия слышания») в «Ко-
медию слышания», в которой зри-
тель участвует согласно инструк-
ции... Комиссар биеннале Семен 
Михайловский выстроил не столь-
ко единую драматургию, сколько 
переклички, параллели.

«О, это о революции», — ра-
достно говорит кто-то, увидев у 
Брускина образ двуглавой птич-
ки, простершей картонные крыла 
над толпой человечков из глины 
иль гипса. Толпа в едином порыве 
в луче кинопроектора… Перед 
нами макет для съемок то ли филь-
ма «Октябрь», то ли для «Носфе-
рату. Симфония ужаса», которым 
тоже вдохновлялся Эйзенштейн, 
работая над «Иваном Грозным». 
Съемочная площадка, она же ки-
нозал, переходит в лабораторию 

алхимика, где на  ретортах назва-
ния бестселлеров ХХ века. Вокруг 
видения театра теней...

Спускаясь по винтовой лест-
нице на первый этаж, попадаем 
прямиком в девятый круг Данто-
ва ада. Тут уже мир Recycle 
Group. «Виртуальный мир ближе 
к духовному миру, а значит, в нем 
тоже должен быть свои рай и ад, 
— объясняет замысел Георгий 
Кузнецов. — Помните, грешники 
у Данте замерзали в девятом кру-
гу в собственных слезах, которые 
превращались в ледяные глыбы. 
Заблокированные пользователи 
тоже не видны в Сети. Чтобы уви-
деть их, нужна специальная про-
граммка, которую можно ска-
чать у нас на сайте». Без програм-
мки зрители видят только белые 
геометрические фигуры, из кото-
рых торчат фрагменты рук-ног-
профилей. За стеной же черный 
куб пространства. 

Событие В Москве открылся культурный центр Андрея Вознесенского

Любите — при Всегда
Наталья Соколова

К
ультурный центр, а в 
будущем и музей поэ-
та, разместился в сто-
лице на Большой Ор-
дынке в особняке на-

чала XIX века, принадлежавшем, 
кстати, некогда штабс-капитану 
Демидову. Место для поэта не 
случайное: в Замоскворечье он 
провел свое детство. «О, эти дво-
ры Замоскворечья послевоен-
ной поры! Если бы меня спроси-
ли: «Кто воспитал ваше детство 
помимо дома? — я бы ответил: 
«Двор и Пастернак», — вспоми-
нал Вознесенский. 

Идея создания Центра при-
надлежит писательнице Зое Бо-
гуславской, вдове Вознесенско-
го, и ее сыну Леониду Богуслав-
скому. Пока здесь только намет-
ки, эскиз будущего музея — про-
сторные, еще не заселенные эк-
спонатами комнаты, лишь ред-
кие фотографии, видеомы поэ-
та, его акварельный портрет 
Зои… Но 12 мая будущего года, к 
следующему дню рождения Анд-
рея Вознесенского, его 85-ле-
тию, все здесь преобразится. 
Тогда центр откроется для посе-
тителей.

На цокольном этаже разме-
стятся библиотека и архив поэ-
та, куда будет открыт допуск 
всем желающим. В зале «Кон-
текст» можно будет открыть для 
себя заново эпоху оттепели — 
там будут ценные и трогатель-
ные артефакты эпохи, с которой 
тесно связана жизнь поэта. В 
зале «Театр» расскажут о знаме-
нитых постановках по произве-
дениям Вознесенского в Театре 
на Таганке и в «Ленкоме». А в 
зале «Погружение» установят 
кабинки, в которых можно бу-
дет уединиться, чтобы увидеть и 
услышать эпоху Вознесенского, 
— в архиве поэта сохранились 
сотни аудио- и видеозаписей. 
Есть и концертный зал, где бу-
дут проходить мероприятия, по-
священные шестидесятникам и 
не только им.

А на втором этаже будет вос-
создан кабинет поэта — все до 
мелочей, даже старые его пишу-
щие машинки. Разумеется, бу-
дет постоянная экспозиция, 
рассказывающая о жизни и 
творчестве Вознесенского. Поя-
вятся кинолекторий, мультиме-
дийная зона, книжный магазин, 
кафе. Коллекцию, которая ста-
нет основой музея, бережно со-
бирала вдова поэта Зоя Богу-
славская.

Прежде чем подняться на 
второй этаж в зал, гости — а сре-
ди них поэты Юрий Кубланов-
ский и Владимир Вишневский, 
писатель Виктор Ерофеев и до-
ктор Леонид Рошаль, художник 
Борис Мессерер и режиссер Ва-

дим Абдрашитов — рассматрива-
ли экспозицию фотографий, по-
священных поэту. Собранные 
здесь кадры можно легко объе-
динить под рубрикой «неслу-
чайные встречи».

Вот Вознесенский с женой и 
друзьями Майей Плисецкой и 
Родионом Щедриным подняли 
бокалы — между прочим, они, 
как говорят, 13 раз встречали 
вместе Новый год. Вот Вознесен-

ский в кабинете Юрия Любимо-
ва: именно поэт оставил здесь 
первую размашистую надпись 
на стене — «Все богини как по-
ганки перед бабами с Таганки». 
А вот Вознесенский с музой Ма-
яковского Лилей Брик. А вот 
удивительный снимок: Андрея 
Андреевича и его супругу Зою 
сфотографировала знаменитая 
итальянка Джина Лоллобриджи-
да (актриса — еще и художница, 

и скульптор, и фотограф), заез-
жавшая к ним в Переделкино. 

Открывая вечер, Леонид Бо-
гуславский, известный бизнес-
мен, извинился, что не всем хва-
тило места в зале: «Мы не ожи-
дали такого аншлага. Главное 
для нас, что это будет не просто 
музей, но и культурный центр, в 
котором будет обитать дух вре-
мени поэта…»

Заместитель руководителя 
Роспечати Владимир Григорьев 
осветил новый центр со своей 
стороны: «Мы мечтали много 
лет, чтобы в Москве было такое 
намоленное место, связанное с 
именем Вознесенского. Рассма-
тривали много вариантов с ми-
нистерством культуры. Сейчас, 
вспоминая  Вознесенского, 
меньше всего хочется прибегать 
к словам «культовый», «знако-
вый». Его жизнь и творчество 
определили путь и развитие сов-

ременной литературы. Он дока-
зал, что был художником неза-
висимым. И создание такого 
частного центра — большой по-
дарок нашей стране».

По поводу аншлага Зоя Богу-
славская вспомнила строки поэ-
та из «Монолога актера»: «пу-
блика бушевала и рвала в клоч-
ки кассирш». По словам вдовы 
поэта, с одной стороны, она ис-
пытывает счастье, с другой сто-
роны, боль, что поэта нет рядом 
с нами. «46 лет мы прожили вме-
сте, и вот уже 7 лет, как его нет, 
— вздохнула она. — Но он все рав-
но со мной. Я хожу по тем пере-
делкинским дорожкам, по кото-
рым мы когда-то ходили вместе, 
и каждый кустик мне напомина-
ет об Андрее Андреевиче. Так 
что для меня это праздник со 
слезами на глазах».

«Заведи мне ладони за пле-
чи,/ обойми,/ только губы дых-

нут об мои,/ только море за спи-
нами плещет»... Стихи поэта чи-
тал Олег Меньшиков, актер и ху-
друк Театра им. Ермоловой. За-
тем актеры  Студии SounDrama 
исполнили фрагмент из будуще-
го спектакля по мотивам поэмы 
«Оза». На сцене был и балалаеч-
ник-виртуоз Алексей Архипов-
ский. А кульминацией стало вы-
ступление Бориса Гребенщико-
ва и его группы «Аквариум».  
Потом, под занавес, стихи поэта 
уже читали все желающие: ве-
чер незаметно перетек во дво-
рик дома-центра, на москов-
скую улицу — и необычно холод-
ный нынешний май помехой не 
был. 

Зоя Богуславская и художествен-
ный руководитель Студии 
SounDrama Владимир Панков.

Акцент

 Если бы меня спросили,
кто воспитал ваше детство
помимо дома, я бы ответил:
«Двор и Пастернак» 
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«ЕСЛИ Я НЕ ВЕРНУСЬ, 
ДОРОГАЯ...»
ВСЯ прошедшая неделя прошла под знаком празднова-
ния 72-летия Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов. Событие это широко освещалось в 
СМИ, и особенно, конечно, акция «Бессмертный полк», 
собравшая в этом году, несмотря на плохую погоду, боль-
ше людей, чем в прошлом, когда погода была несравнен-
но лучше. Это уже не столько удивляет, сколько внушает 
радостную уверенность, что народное шествие «Бес-
смертный полк» действительно становится не разовой 
акцией, а всенародной традицией. Я знаю, что не все от 
нее в восторге, считая, что нельзя бесконечно жить сво-
им прошлым, даже великим. Но всем скептикам можно 
сказать только одно: другого народа у нас для вас нет, а 
народ выходит и выходит с портретами своих воевавших 
предков, и молодежи там гораздо больше, чем людей зре-
лых и пожилых. И как сказал поэт: «Если звезды зажига-
ют, значит это кому-нибудь нужно...» И уж точно это 

нужно тем, кто на 
эти шествия выхо-
дит.

Но хочу сказать о 
другом. Заглянув по 
привычке в топовые 
рейтинги книжных 
продаж, я не нашел 
там ни одной книги о 
войне. Ни одной. Да, 
это так, увы. Не 
рвутся читатели се-
годня перечитывать 
ни Юрия Бондарева, 
ни Виктора Астафье-

ва, ни Виктора Курочкина, ни Василя Быкова, ни Конс-
тантина Воробьева... Не заметил я и рвения к чтению сти-
хов Константина Симонова, Евгения Долматовского, Ни-
колая Старшинова, Михаила Луконина и других выдаю-
щихся военных лириков. Книга Захара Прилепина 
«Взвод», где собраны биографии поэтов, воевавших в на-
чале XIX века, имеет успех куда больший. Но не благода-
ря ли имени самого автора-составителя? И вот я хочу 
обратить внимание на книгу, которая, боюсь, пройдет 
незамеченной. Потому что и тираж у нее совсем неболь-
шой, и издана она не в крупном издательстве, а Союзом 
российских писателей, да еще и как «спецвыпуск» поэ-
тического альманаха этой писательской организации. 
Книга вышла при финансовой поддержке Роспечати и 
минкультуры.

Честно скажу, что название этой книги не очень мне 
нравится — «Бронепоезд Победы». Но содержание ее — 
удивительное!

Это антология стихов о войне, и состоит она из четы-
рех разделов. Первый — объединяет стихотворения поэ-
тов, погибших в годы войны. Второй — включает лучшие 
стихи поэтов-фронтовиков. В третьем — произведения 
лириков, чье детство и отрочество пришлись на войну. И 
завершают антологию стихи тех, кто родились после 9 
мая 1945 года.

Чтобы было понятно, что это значит, то вот: открывают 
книгу стихи, например, Иосифа Уткина и Михаила Куль-
чицкого, павших на войне, а завершают лирика Максима 
Амелина и Александра Кабанова. А между ними — стихот-
ворения всех классиков поэтов-фронтовиков, на перечи-
сление одних имен которых уйдет слишком много места 
(это просто удивительно, какое количество потрясающих 
поэтов родила эта жестокая война!), и произведения тех, 
кто не воевал, но войну знал, видел, чувствовал, для кого 
она стала детством или отрочеством. Здесь и Валентин Бе-
рестов, и Владимир Соколов, и Владимир Корнилов, и Ан-
дрей Дементьев, и Генрих Сапгир, и многие другие.

И вот что я заметил, листая все эти четыре раздела 
(листая, потому что большинство из этих стихотворений 
мне известны, но, я уверен, они не известны большинст-
ву из молодого поколения читателей, к которым, мне ка-
жется, прежде всего и адресована эта книга). Почему-то в 
стихах тех, кто погиб на войне именно в самом ее начале, 
больше всего звучат не то чтобы победоносные нотки, но 
мотивы какой-то отчаянной смелости и уверенности в 
скором сокрушении врага. При этом поэты словно пред-
чувствуют свою скорую смерть, но она их не страшит, 
она их, скорее, волнует, вдохновляет. Так в стихах Юрия 
Инге, Джека Алтаузена, Леонида Вилкомира, Алексея Ле-
бедева, Леонида Шершера, Всеволода Багрицкого… Все 
они погибли не позднее 1942 года. В этих стихах есть 
сильное ощущение 
близкой смерти, но 
они мощные, ярост-
ные.

В стихах поэтов, 
прошедших всю вой-
ну, несколько иная 
тональность. Это 
стихи мудрые. Это, 
между прочим, под-
линные философ-
ские стихи. Особен-
но, конечно, это чув-
ствуется у Симонова 
и Твардовского. Но 
эти-то широко известны. А вот строки удивительного по-
эта Георгия Оболдуева, в свое время репрессированного, 
а затем бывшего разведчиком противотанкового баталь-
она: «Он лежал не один: шевелилось внутри и вокруг // В 
жизнерадостном трепете разнообразное тленье. // Он по-
стиг, он проведал; попав под солдатский каюк, // Он стал 
частью родимой ландшафта, земли и растенья...» И даль-
ше — поразительное: «На войне, на войне, на войне, на 
войне // Надо счастливу быть, чтобы так умереть превос-
ходно. // Чтобы трупом вполне уцелеть, надо счастья 
вдвойне…»

Да, это стихи о погибшем. Но это высокая философ-
ская лирика. И это религиозная лирика. Вообще удиви-
тельно, насколько стихи о войне были разнообразны и по 
форме, и по смыслам, и даже по мировоззрениям. И по-
нимаешь, что воевали не просто солдаты и офицеры. Вое-
вали ЛЮДИ. Разные. С разным опытом. Разными предво-
енными судьбами. Разными даже и характерами.

Ну и, конечно, стоит заметить стихи поэтов, кого еще 
принято называть сейчас «молодыми». Это стихи о вой-
не тех, кто ее не знал и дай-то бог никогда не узнает. Анд-
рей Коровин, Максим Амелин, Мария Ватутина, Виталий 
Пуханов, Ольга Лебедушкина... И опять — всех не перечи-
слишь, так их много! По сути, составитель этой книги 
Сергей Дмитренко, филолог, профессор Литературного 
института, составил целую дополнительную антологию 
стихов поэтов, которые не знали войны, но помнят о ней 
и пишут о ней. Очень важная книга!

Заглянув по привыч-
ке в топовые рей-
тинги книжных про-
даж, я не нашел там 
ни одной книги о 
войне

Обратите внимание 
на эту книгу. Хотя и 
тираж небольшой, и 
издана она не в 
крупном издатель-
стве

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Выставка в нашем павильоне предлагает картографию не столько пространства, сколько современности.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Георгий Кузнецов, 
художник из Recycle Group:

— Мы придумали проект, чьи объекты 

повсюду: в садах Жардини, в Арсена-

ле, даже на Сан-Марко, но их просто 

так не увидеть. Нужен гаджет и нетя-

желая программка, которую можно 

скачать на нашем сайте Recycle Group. 

Объекты можно найти по карте, кото-

рая есть в приложении. На ней отмече-

ны точки расположения объектов и 

маршрут к ним. Так, значок програм-

мки Siri, моделирующей искусствен-

ный интеллект, переливается над со-

бором Сан-Марко. Siri парит как боги-

ня, которой можно задать любой во-

прос.  Я так и говорю, что это pokemon-

go для искусства. Мы пытаемся из-

учать виртуальную реальность. «Вир-

туальная интервенция» в Венеции как 

раз такое изучение пространств, сво-

бодных даже законов физики. 
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Персона Великая княгиня Мария Владимировна считает, что нам не хватает 
храбрости попросить друг у друга прощения

Непрочитанные Романовы
Елена Яковлева

В 
год столетия револю-
ции и отречения по-
следнего русского царя 
его историю «РГ» про-
комментировала глав-

ный представитель дома Романо-
вых, Великая княгиня Мария 
Владимировна.

2017-й год — год столетия рево-
люции и отречения царя. Фигура 
последнего государя продолжает 
приковывать к себе внимание. 
Общественное мнение качается,  
как маятник. Кто-то до сих пор 
уверен, что это был  слабый че-
ловек, управленец с крохотной 
волей, уронил страну. Кто-то на-
поминает о невероятном эконо-
мическом подъеме и ускорении, 
которые переживала Россия.
ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 
В истории про то, что государь 
был слаб, которые мы так часто 
сейчас слышим — я не верю. Он 
был человек с убеждениями и 
убежденностью. И в том, во что 
он верил, он шел до конца. Вел 
свою линию, руководимый со-
вестью и представлениями о дол-
жном. А все эти разговоры про то, 
что он был чересчур мягким и 
оказывался игрушкой в руках то 
одних, то других сил, не многого 
стоят. Конечно,  у него, как и у лю-
бого политика, как сегодня у пре-
зидентов, были советники. И 
исключительным человеком из 
них был Петр Столыпин ...Поэто-
му люди, желавшие свержения 
царского строя, прежде всего, по-
старались именно его снять с по-
литической сцены и отправить в 
мир иной.

К сожалению, им это удалось. 
И это была огромная потеря. А 
все остальные вокруг — при всем 
их желании и даже, может быть, 
совестливом отношении к делу — 
увы, не смогли предложить све-
жие идеи.

Ну и конечно, не надо забы-
вать, что наступали времена 
очень активной пропаганды — и 
внутрироссийской, и иностран-
ной — против государя и в пользу 
революции. И его репутация, ко-
нечно, специально портилась. 
Так часто бывает, к сожалению, 
когда нечто, нарочно устроенное 
— миф, неправда — продолжает 
раскручиваться, потому что ко-
го-то это очень даже устраивает. 
И только сейчас, когда  есть воз-
можность посидеть в архивах и 
все узнать из документов, убе-
ждаешься, что все было не так, 
как когда-то придумали одни и 
приучили верить в это других. 
Безусловно, вокруг государя 
было много людей, участвующих 
в создании этого негативного 
мифа. И сознательно или бессоз-
нательно бросавших тень на го-
сударя.

И сегодня еще много мифов 
вокруг царя, но другого рода. На-
пример, кто-то вдруг начинает 
утверждать, что отречения царя 
не было... Когда меня спрашива-
ют, что я об этом думаю, я отсы-
лаю спрашивающих все в те же 
архивы.  Там же все можно уви-
деть. Вплоть до того, как он менял 
фразы в тексте отречения. А вер-
сии о том, что отречения не было, 
рождаются в погоне за «новыми 
теориями» и желанием обратить 
на себя внимание: вот я какой не-
вероятный человек, отыскавший 
нечто новое. Но это, конечно, 
лишь фантазии. Про отречение 
все было известно уже в совет-
ские времена.

Важнее сегодня задуматься о 
вине тех, кто убеждал царя от-
речься. Я думаю, что, они, конеч-
но, виноваты. И сделал он это 

только потому, что все, как один, 
вокруг твердили: подпишите, а 
то прольется кровь. А он хотел 
этого избежать. И думал, что, от-
рекаясь, сможет избежать рево-
люции. Тем более, когда все пред-
ставляли это как единственный 
вариант спасения положения. 
Бедный государь. Бедный чело-
век. Далеко от дома, далеко от 
близких... А тут и некоторые чле-
ны царской фамилии настаивают 
на отречении.. . И он поверил 
этим убеждениям. Но в чем его 
точно нельзя упрекнуть, так это в 
отсутствии любви к русскому на-
роду. Вот это уж никак. Никогда! 
Даже когда нам трудно понять го-
сударей, хорошо бы помнить, что 
многое ими делалось из-за люб-
ви. Мы ведь иногда тоже много 
делаем ошибок — как раз из-за 
любви.

У нас сейчас разгорелся жаркий 
спор об ожидаемом на экранах 
фильме Алексея Учителя «Ма-
тильда», посвященном любви 
будущего императора к балери-
не Кшесинской. Кому-то это 
история просто любопытна, но 
кто-то считает оскорбительным  
так вспоминать царя в год столе-
тия его отречения.
ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 
Конечно, царской семье непри-
ятно, что в основу воспоминания 
о Николае II положена такая 
история. Но устраивать из-за 
этого шум и запрещать показ 
фильма тоже, я думаю, не надо. 
Это же только добавит ему ре-
кламу. Так что я бы рекомендова-
ла не обращать особого внима-
ния на эту киноисторию.

А упрекать государя за эту лю-
бовь? Ну была когда-то, да, лю-
бовь между ним и Матильдой Фе-
ликсовной. Она сама об этом пи-
сала... И я помню ее, общалась с 
ней... Хотя я была тогда малень-
кой, но и она, и родители мне рас-
сказывали, что так оно и было... У 
нее всегда была с собой его ма-
ленькая фотография... Но упре-
кать государя, что он был в связи 

с ней после его брака с государы-
ней, вот это уже глупость и ложь. 
Наоборот его все упрекали, что 
он чересчур верный семьянин. 
Без малейшей помешанности на 
сексуальных приключениях. 

А если вспомнить не менее жар-
кий, но более серьезный спор о 
судьбе царских останков. Цер-
ковь настояла на чрезвычайной 
внимательности в этом вопросе.
ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 
Конечно, Церковь как вечная ин-
ституция не может легкомыслен-
но отнестись к этому. Тем более 

что ее не раз упрекали в том, что 
вопрос со святыми мощами в том 
или ином случае решался очень 
быстро.. . А теперь почему-то 
упрекают в обратном. И Церковь, 
и семья Романовых хотят, чтобы 
все царские останки были найде-
ны и захоронены. Но, согласи-
тесь, было бы что-то совершенно 
невозможное, если бы спустя ка-
кое-то время были найдены но-
вые останки и объявлены цар-
скими. Ведь установленные 
останки царственных мучеников 
становятся святыней, релик-
вией, которой Церковь призыва-
ет  поклоняться. Мощи святых — 
это нечто сакральное, и людям 
Церкви невозможно подойти к 
этому вопросу легкомысленно. 
Но когда вмешивается политика, 
то на первый план выходят эф-
фекты «давай побыстрей». И тог-
да то, что должно было стать ак-

том примирения и прощения 
друг друга, превращается в повод 
для столкновений. Дай Бог, чтобы 
это настроение прошло, и если, 
наконец, подтвердится, что эти 
останки — царские, то все бы 
было сделано справедливо...

Директор Эрмитажа Михаил Пи-
отровский говорит, что наиболь-
шей популярностью за рубежом 
пользуются выставки о русских 
царях. Там все время ждут и хо-
тят музейного рассказа о Екате-
рине Великой, о Петре I, о Нико-
лае и Александре... И русские 

цари как никто работают сегод-
ня на положительный имидж 
России. Пиотровский объясняет 
успех тем, что эстетический 
образ монархии безупречен. А 
вкус монархов — Романовых пре-
жде всего — великолепен. В Рос-
сии тоже не истощается интерес 
к своим царям, о них все время 
выходят фильмы, сериалы. Вряд 
ли за этим лишь незамыслова-
тый интерес к личной жизни 
исторических персонажей, на-
верняка и желание вернуться к 
ним и подумать над образами на-
ших царей. Так монархия стано-
вится нашим символическим ка-
питалом? 
ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 
Конечно. Достаточно посмотреть 
на пример стран, где есть монар-
хия, на Англию, допустим, и сра-
зу найдешь подтверждение тому, 
что это огромный капитал. Там 
постоянно проявляется уваже-
ние к королевской власти, к ко-
ролеве Елизавете и вообще к это-
му строю. И это довольно яркий 
пример того, как надо хранить 
свою традицию и не стыдиться ее 
старинных форм.

И вот уже миллионы людей 
фотографируются на фоне сюже-
тов королевской жизни. А сколь-
ко этой королевской символики 
продают в сувенирных магази-
нах!  Наверное, в этом есть что-то 
и от тяги человека к волшебству. 
Как во время Рождества или Но-
вого года. И надо признать, что 
красота традиций столетия суще-
ствовавших монархий это все-та-
ки красота, в которой человече-
ство нуждается. 

Я рада, что Романовы внесли 
свою лепту в красоту монархиче-
ского образа. И тут, конечно, по-
сле стольких веков царствования  
есть чем гордиться. Страна была 
украшена, появились невероят-
ные памятники архитектуры и 
искусства, значимые для многих 
поколений.

В середине XX века, к сожале-
нию, утвердилась тенденция 
выдвигать на первый план все не-
красивое. А это не поднимает че-
ловеческий дух, а давит его. Нет, 
нужно окружать себя красивыми 
вещами, которые одухотворяют, 

побуждают желать красивого и 
любить друг друга... Через красо-
ту всегда есть путь к любви.

Хотя, может быть, в тяге к 
эстетической стороне монархии 
сказывается и извечная тяга к 
тому, что блестит...

Как монархи Европы сегодня 
воспринимают судьбу русской 
монархии? 
ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 
Часть той большой семьи, что 
была связана  с королевой Викто-
рией — прапрабабушкой теперь 
уже для многих ныне здравству-
ющих монархов и глав династий 
— я думаю, были и остаются по-
трясенными тем, что по сути 
член их королевской семьи так 
трагично скончался, был убит 
вместе с семьей, с детьми. Да, 
каждый  должен думать прежде 
всего об интересах своей страны, 
но семья все равно остается... И 
для семьи это было очень больно. 
Не думаю, что Георг V был к это-
му равнодушен. А ее величество 
королева Англии Елизавета уже 
много лет назад выражала жела-
ние поклониться останкам госу-
даря Николая II, когда они будут 
найдены и точно установлены...

У нас еще идет гражданская вой-
на памяти: кто прав, красные 
или белые? Как ее закончить?
ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 
Надо найти смелость и мудрость 
простить друг друга... И отыскать 
основания для взаимного уваже-
ния.

Да много было сделано злого и 
страшного и с той, и с другой сто-
роны… Но если братья не любят 
друг друга, ничего ведь хорошего 
из этого не выйдет. Мы же не мо-

жем постоянно жить в печальном 
и мрачном состоянии, все время 
в сердце своем упрекая другого в 
чем-то плохом. Даже справедли-
во упрекая... Давайте постараем-
ся восстановить братскую лю-
бовь, время прошло. Страна ожи-
дает от нас мира и понимания 
друг друга. И достигнуть чего-то 
мы можем, только основываясь 
на добре.

Нет, мы не должны ничего за-
бывать. Каждая ошибка, я думаю, 
это урок. Она учит нас тому, что 
мы не должны ее повторить. Но 
простить мы должны... А если мы 
к тому же и верующие люди, каж-
дый в своем вероисповедании, 
тем более надо простить друг 
друга, пожать друг другу руки и 
идти вперед. 

Надо учиться не только про-
щать, но и просить прощения. 
Иметь смелость сказать: прости-
те, мы тоже виноваты. Я как член 
императорского дома в первую 
очередь это говорю: «Простите 
ради Бога. Наверное, много сдела-
но не так. Но назад уже не вернуть-
ся. Можно идти только вперед...»

Надо иметь эту храбрость — 
покаяться... Да, храбрость, пото-
му что для этого надо сломать 
свою гордость... Некоторые дума-
ют, что это стыдно. А это настоя-
щая храбрость — превозмочь гор-
дость, стать выше себя...

Столько горя нам принесла 
эта гордость. Тем более важно 
сказать: простите, примите наше 
прощение, и будем трудиться 
вместе для нашей Родины.

Великая княгиня Мария 
Владимировна — в Госархиве 
на выставке «Последняя импера-
трица», посвященной супруге 
Николая II Александре Федоровне.

Великая княгиня Мария Владимировна: Даже когда нам трудно понять государей, хорошо бы помнить, что мно-
гое ими делалось из-за любви.

Акцент

 Мы не должны ничего забы-
вать. Каждая ошибка — это 
урок. Она учит нас тому, что 
мы не должны ее повторить. 
Но простить мы должны

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

СЛУГИ НАВИГАТОРА
ДОРОГИЕ читатели «Российской газеты», помните ли 
вы, что была раньше такая профессия — таксист? Ключе-
вое слово в этой фразе — профессия. Это была настолько 
интересная и важная профессия, что про ее представите-
лей снимали кино. Например, знаменитый актер Нико-
лай Крючков играл водителя такси в картине «Горожа-
не». А «Три тополя на Плющихе» помните? Там еще Тать-
яна Доронина поет Олегу Ефремову про «Опустела без 
тебя земля». А у Олега Ефремова на голове что? Правиль-
но: фуражка таксиста, потому что таксиста он и играл. 
Вообще, люди этой профессии нередко появлялись в раз-
ных картинах: любили их киношники.

В те далекие времена такси было в дефиците. Если ты 
вызывал машину, то сначала долго не мог дозвониться в 
таксопарк, и если потом она приезжала в течение сорока 
минут — это было хорошо. Но зато не было навигаторов, и 
таксист лично знал, как и куда быстрей проехать. Кине-
матографисты не зря снимали про них кино. Конечно, 
как и среди людей любых профессий, среди таксистов 
встречались разные люди, но в большинстве своем это 
были профессионалы, знающие и любящие свой город, 
которые, конечно, были не прочь заработать, но дело 
свое знали справно.

Сегодня нет та-
кой профессии. 
Люди, которые во-
дят такси, есть, а 
профессионалов по-
чти не осталось. 
Встречаются еще, 
конечно, экземпля-
ры, но редкие. Я 
иногда прибегаю к 
услугам таксиста, 
которого зовут Сер-
гей. Он работает в 

московском такси более тридцати лет и знает такие тай-
ные тропинки и дорожки, что, когда я еду с ним, уверен: 
мы никуда не опоздаем. Кроме того, Сергей очень любит 
архитектуру и иногда показывает мне, коренному мо-
сквичу, такие дома, на которые я никогда не обращал 
внимания. Он — профессионал. Мастер. То есть уникум в 
таксистском деле. Когда я сажусь в машину Сергея, абсо-
лютно расслабляюсь: я уверен, что меня довезут вовре-
мя и куда надо…

Но это, повторю, уникальная ситуация. В подавляю-
щем большинстве случаев расслабиться невозможно. 

Я живу в начале Кутузовского проспекта. Вызываю 
такси. Сажусь, говорю: «К Большому театру. Знаете где?» 
«Зачем? — улыбаясь отвечает вопросом водитель. — Нави-
гатор довезет». Это не таксист. Это слуга навигатора. 
Совсем другая профессия. 

Навигатор — штука полезная, но бездушная. Иногда 
самый короткий путь покажет, а бывает, что и нет. Троп-
ки-тропиночки тайные ему неведомы. Те, кто пользуется 
навигатором, знает: навигатор пишет, сколько осталось 
до конца маршрута. Так вот эта цифра практически ни-
когда не бывает верной. Понятно, что навигатор с тобой 
не поговорит и про архитектуру не расскажет.

Ежедневно на улицы Москвы выходит 40—55 тысяч 
такси. Проблема скорости подачи автомобиля решена. 
Берешь мобильный телефон, вызываешь, и если тебе пи-
шут, что машина будет в течение 10 минут — расстраива-
ешься: долго. Но потом садишься к слуге навигатора и от-
даешь себя в руки случая.

Статистика свидетельствует, что количество аварий с 
участием такси все время растет. И чаще всего в аварию 
попадают водители, взявшие такси в аренду или суб-
аренду. 

Вообще это удивительное дело! Во всем мире люди, 
чья работа связана с жизнью других людей, должны по-
лучить огромное количество лицензий и пройти уйму 
проверок. У нас любой человек, у которого есть права, 
может взять в аренду машину и стать таксистом, то есть 
слугой навигатора. Он подключается к одной из крупных 
систем, а чаще — к нескольким, и — вперед! Вози людей. 
Служи навигатору.

Кстати, мой знакомый профессиональный таксист 
Сергей к самой популярной в Москве поисковой системе 
такси подключаться не хочет. На вопрос «почему?» — не 
отвечает. Но я понимаю: ему стыдно за профессию.

…Еду в машине. Не расслабляюсь. Замечаю, что после 
каждого светофора мы трогаемся с опозданием. Боюсь 
поверить самому себе, но приходится: на каждом свето-
форе слуга навигатора засыпает. Я как всегда опаздываю: 
выходить, вызывать или ловить другую машину времени 
нет. Поэтому начинаю развлекать водителя разговором, 
наивно надеясь, что человек все-таки не сможет одновре-
менно разговаривать и спать.

Шофер приехал 
из азиатской респу-
блики. Дома оста-
лись жена и сын. Ра-
боты нет. Всей род-
ней собирали деньги 
на билет до Москвы. 
Жить человеку нег-
де. Ночует в машине. 
Уже и забыл, когда 
нормально спал. 
Жалко человека? 
Жалко. Но себя, ко-
торый должен под-
вергать свою жизнь 
риску, тоже очень 
жалко. «Да и просто 
хотелось пожить…» — как поется в одной песне.

Доехали. У слуги навигатора не оказалось сдачи. Воз-
никла дискуссия: почему я, пассажир, должен отдать ему 
лишние сто рублей, а не он мне их простить, раз у него 
нет сдачи? Потом водитель пошел менять деньги. В ре-
зультате я таки опоздал.

Почему бы не ввести простой закон: если у водителя 
нет сдачи — пассажир едет бесплатно. И обязать всех во-
дителей это простое правило повесить в такси. Уверяю 
вас: сдача бы сразу появлялась, причем всегда.

Ну да ладно. Это все мелочи в сравнении с самой на-
сущной проблемой: когда мы садимся в такси, мы не мо-
жем быть уверены в том, что нас везет здоровой, выспав-
шийся, трезвый водитель. 

То, о чем пишу, знают и сами таксисты, и их пассажи-
ры, и, что самое замечательное, их начальники. И что?

Ничего. 
Послушайте, это что, так трудно упорядочить систе-

му приема на работу людей, которые будут возить дру-
гих людей? Или просто не хочется ее упорядочивать?

Эх, жаль профессию таксиста. Хорошая была. Пра-
вильная.

Почему бы не вве-
сти простой закон: 
если у водителя нет 
сдачи — пассажир 
едет бесплатно

У нас любой чело-
век, у которого есть 
права, может взять 
в аренду машину и 
стать таксистом, 
то есть слугой нави-
гатора

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Как дом Романовых участвует в умножении символического капитала монар-
хии в жизни современной России?
Великая княгиня Мария Владимировна | Наша позиция — не участвовать в по-

литике, но поддерживать соотечественников. Заботиться о том, чтобы народ не 

забывал свою историю и свои традиции. Развивать благотворительность, кото-

рая, кстати, всегда была очень сильной в России, и в которой всегда участвовала 

царская семья. 

Я и мой сын задумали и создали Императорский фонд исследования онкологи-

ческих заболеваний, борющийся с такой болезнью, как рак. Сейчас многое де-

лается, чтобы помочь больным, но о врачах и ученых, которые ищут средства из-

лечения, подчас забывают. И мы подумали, как было бы хорошо, если бы наши 

русские врачи, ученые нашли способ справиться с этой болезнью. Как это было  

бы значимо и для нас, и для всего мира. 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ПОСЛЕСЛОВИЕ К РАЗГОВОРУ

 К сожалению, первое, что липкой лентой цепляется к именам живущих Романо-

вых, это пристрастные поверки их права на престолонаследие. И жесткие рас-

правы на этот счет. Между тем эта тема требует специальных знаний и обычному 

человеку кажется казуистикой. Однако то, что перед тобой великая княгиня и к 

царскому родовому древу относящийся человек, ты начинаешь чувствовать и 

не будучи генеалогом. По тону, в котором сквозит высокая доброжелатель-

ность. По установке на умный оптимизм, как-то естественно перевешивающий 

почти обязательную нынче психологическую склонность к придирчивости, 

упрекам и мрачности. По открытости и смелости размышления. По перпендику-

лярности мировоззренческих установок всему привычно социологизирован-

ному и испещренному следами советского и постсоветского опыта рассужде-

ний. По готовности осознавать семью частью и сердцем державы. По прибли-

женности к той или иной истории или к тому или иному человеку — будь то коро-

лева Елизавета или незабвенная Матильда Феликсовна — через личное знание и 

личное знакомство. (И это для нас, бесцеремонных кинозрителей, она «Матиль-

да», а для лично знакомой с ней моей собеседницы «Матильда Феликсовна»). И 

наконец по высокой царской  простоте, виденной мной только один раз — в ка-

драх документальной кинохроники, запечатлевшей последнего царя на заклад-

ке Феодоровского собора. Нам надо слушать оставшихся у нас Романовых из-за 

уникальности их угла зрения, проявляющейся прежде всего в способности не 

терять личный взгляд на все вещи мира. И слова «личный взгляд» тут вовсе не оз-

начают возможности «пороть любую отсебятину», а наоборот, обязуют пом-

нить, что взгляд «через человека» есть некий универсальный принцип, как раз 

лежащий в основе монархии. И если собственно человеческое важнее всего — 

институтов, механизмов, бюрократий — в глазах высокого правителя, то всего 

скорее этот правитель — монарх или имеет отношение к монархии.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ В Южной Корее 
делают все, 
чтоб провести Игры-2018 
на высшем уровне

Пхенчхан 
в процентах

Николай Долгополов, Пхенчхан—Москва

КОРЕЙЦЫ всегда были и остаются оптимистами. Спро-
сите, готова ли столица зимней Олимпиады-2018 Пхен-
чхан к Играм, и на всех уровнях — от шофера автобуса и 
до господина Чой Мун-суна — губернатора провинции, 
где находится Пхенчхан, вам ответят следующее. Мы го-
товы на 95,9 процента. Знаю абсолютную точность ко-
рейцев. Спросил, сколько километров от нашего отеля в 
Сеуле до столицы Игр, и получил ответ — ровно 190 кило-
метров и еще 245 метров.

С последней цифрой не поспоришь. А вот относительно 
готовности к Олимпиаде… Губернатор Чой Мун-Сун, до-
бродушный и ироничный, рядом с которым меня с почетом 
усаживали на приемах в честь 80-го Конгресса Междуна-
родной ассоциации спортивной прессы (АИПС), сам рас-
сказал такой анекдот. До той поры, пока его Пхенчхан не за-
воевал права провести зимние Игры, городок был малоиз-
вестен. Теперь здесь проводятся десятки тестовых предо-
лимпийских состязаний и конференций. Но Пхенчхан все 
равно путают, и очень часто со столицей Северной Кореи 
Пхеньяном. Недавно участник конгресса из Кении взял и 
купил билет в столицу Игр, но, как выяснилось, не так про-
изнес название го-
родка и приземлился 
в Пхеньяне. Там его 
оштрафовали за при-
бытие без визы и от-
правили в Пекин, от-
куда кениец спустя 
двое суток все же до-
летел до Пхенчхана. И 
Господин Чой попро-
сил нас не делать та-
ких ошибок и сразу 
ехать к ним.

Но в этом анекдоте есть и определенная доля правды. 
Пхенчхан до того как стать олимпийцем был мало изве-
стен и в самой Южной Корее. Прославился разве тем, что 
находится недалеко от 38-й параллели, делящей Корею 
на две части и является городом, расположенным рядом 
с так называемой Демилитаризованной зоной. Эту зону 
Мун-сун назвал самой милитаризованной зоной мира и 
высказал неробкую надежду: возможно, зимняя Олим-
пиада и новый только избранный президент Южной Ко-
реи Мун Чжэ Ин все-таки превратят нынешние очень тя-
желые отношения  двух стран в нормальные. Этому 
очень хочется верить.

А так Пхенчхан именовался в Корее городом картофе-
ля, потому что рис здесь растить трудно — больно холод-
но, зато урожаи картофеля исключительно высоки. На-
столько, что жителей Пхенчхана именуют «картофели-
нами», а они на это даже не обижаются. И вот в этом сов-
сем не густо, а скорее малонаселенном районе с сорока 
тысячами жителей и задумали провести величайшие 
зимние Олимпийские игры.  

Понимаете, к чему я клоню? Тяжело провинциально-
му городку приобрести олимпийский лоск. Но как хо-
чется. В центре и казино, и гостиницы известных брен-
дов, и роскошный магазин, где идет грандиозная рас-
продажа непонятно чего. Днем здесь еще бродят стайки 
туристов. А вечером Пхенчхан превращается в город-
призрак, где твои шаги гулко отдаются в кромешной не 
темноте, а пустоте.

Мне нравятся корейцы. Они готовы показать, прово-
дить, помочь. Но всему этому жутко мешает языковой 
барьер. Десятки тысяч волонтеров героически штудиро-
вали иностранные языки, особо налегая на английский. 
Но пока эти добровольные помощники в столице Игр 
еще не появились, и визитерам приходится непросто. 

На кого и на что похож пока городок? Точно — на Сочи. 
Продолжается гигантское строительство магистралей. Со-
тни рабочих в сапогах по пояс трудолюбиво месят грязь, 
превращая ее в дороги. Завершается отделка спортивных 
арен. Не знаю, готовы ли они на 95,9 процента, потому что 
внутрь нас не приглашали. По виду сооружения очень сов-
ременные и, как нам все время повторяли, оснащены по 
последнему слову техники, а по величине грандиозные. И 
мне не раз, и не три объяснили: это — для Олимпийских 
игр. А потом махины, специально сделанные из сборно-
разборных конструкций, измельчат и отправят по разным 
городам на радость корейским любителям спорта.

Что произвело впечатление, так это два трамплина в 
уже другой части олимпий-
ского кластера. Архитекто-
ры постарались встроить-
ся в минимально возмож-
ное пространство. При-
земляться прыгуны будут 
прямо на футбольное поле 
местного клуба, а трибу-
ны для зрителей, понят-
ное дело, уже возведе-
ны. Маленькая и прият-
ная хитрость заставля-
ет думать, что все будет 
также здорово проду-
мано и в других местах.

Эксклюзив Президент баскетбольного ЦСКА Андрей Ватутин верит, что его команда 
снова может выиграть Евролигу

Бросок через Босфор
Илья Зубко 

С
читаные дни остаются 
до главного баскет-
больного события се-
зона. Баскетболисты 
московского ЦСКА и 

их болельщики пакуют чемоданы 
и готовятся к поездке в Стамбул, 
на свой 14-й за последние пят-
надцать лет «Финал четырех» 
Евролиги.

«Красно-синие» являются 
действующими обладателями 
трофея и своей игрой в этом сезо-
не показали, что вполне в состоя-
нии повторить прошлогодний 
успех. В предвкушении классно-
го баскетбола, который мы га-
рантированно увидим в Турции, 
корреспондент «РГ» обстоятель-
но пообщался с президентом 
ЦСКА Андреем Ватутиным.

Едем бороться
В «Финале четырех» вам опять 
достался греческий «Олимпиа-
кос». Старые «друзья», которые 
не раз мешали ЦСКА взять титул 
в Евролиге…
АНДРЕЙ ВАТУТИН: У меня очень хоро-
шие отношения с владельцами 
«Олимпиакоса», его главный 
тренер Яннис Сферопулос — мой 
друг. Он работал в ЦСКА. Но по-
нятно, что в Стамбуле будет бит-
ва, и на два часа о дружбе мы за-
будем.

У вас нет комплекса в связи с не-
давними поражениями от 
«Олимпиакоса» именно в «Фи-
нале четырех»?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: У меня точно нет. 
Нет ненависти конкретно к 
«Олимпиакосу», нет ненависти 
к Вассилису Спанулису. Он от-
личный игрок, с мужским харак-
тером. Это человек, который 
всегда говорит правду в глаза, 
будь ты партнер по команде или 
президент другого клуба. Очень 
уважительно к нему отношусь. 
Никаких комплексов нет.  В 
прошлое не оглядываюсь. Есть 
одна игра, в ней нужны харак-
тер, мастерство и удача, чтобы 
победить.

На всех «Финалах четырех» бо-
лельщики ЦСКА оказываются в 
меньшинстве. Сколько ожидаете 
увидеть армейцев в Стамбуле?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: В среднем на «Фи-
нал четырех» поддержать нас 
приезжают тысяча человек. В 
этот раз ожидаю показатели в 
два раза ниже. Тут два момента. 
Первый — экономический. Люди 
стали меньше зарабатывать и 
меньше тратить. Раньше поездка 
на «Финал четырех» была про-
стым удовольствием, которое ты 
мог себе позволить. Сейчас ста-
ло сложнее. Второй и основной 
момент — безопасность. После 
всех событий в Турции, навер-
ное, кто-то предпочтет остаться 
дома. «Реал» тоже не скрывает, 
что по соображениям безопасно-
сти в Стамбул едут не более 200 
человек.

Реально в Стамбуле ЦСКА рас-
считывать на победу? Ведь в 
«Финал четырех» вышел турец-
кий «Фенербахче», и понятно, 
что обстановка будет жаркой.
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Предпочитаю иг-
рать в такой обстановке, нежели 
при молчащем домашнем зале. 
Если ты психологически силен, 
под давлением будешь играть 
еще лучше. Все к этому привы-
кли. Мне кажется, ребятам даже 
более комфортно играть, когда 
против нас агрессивно болеют. В 
этом сезоне мы прошли четыре 
Стамбула. Три последних матча 
Евролиги с «Басконией» выигра-
ли в концовках. Хорошая школа, 
поэтому поедем бороться.

В прошлом финале Евролиги 
ЦСКА обыграл «Фенербахче». 
Помню ваше лицо после этого 
матча, на котором было огром-
ное облегчение и счастье. Навер-
ное, тогда в Берлине испытали 

самые мощные ощущения за все 
время работы в ЦСКА?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Сравнивать тяже-
ло. Это была мечта, к которой 
долго шли. Когда стали по ходу 
игры терять преимущество, ко-
нечно, разные мысли были в го-
лове: неужели опять повторяется 
кошмарный сон? Поэтому, когда 
все закончилось успешно, ощу-
щения были нереальные. Чувст-
во внутренней свободы, удоволь-
ствие до сих пор сохранились. Ты 
сделал то, к чему шел. Прошлым 
жить неправильно, но, тем не ме-
нее, это достижение, которым 
буду гордиться. Что случится те-
перь — не знаю. Будем стараться 
повторить.

Есть какой-то опыт, который 
можно почерпнуть из таких фи-
нальных матчей?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Каждая игра тем и 
замечательна, что она новая. 
Вроде считаешь себя опытным 
человеком, думаешь, что прошел 
огонь, воду и медные трубы, пы-
таешься контролировать себя. 
Но все равно заводишься под ко-
нец. Адреналин, азарт. Работать в 
спортивном бизнесе сродни на-
ркомании. Потому что мы зави-
сим от результата, и без этого тя-
жело жить.

Евролигу будут расширять
Задача-минимум, которая каж-
дый сезон стоит перед ЦСКА, — 
попасть в «Финал четырех» 
Евролиги. Насколько тяжело она 
далась на этот раз?
А Н Д Р Е Й  В АТ У Т И Н :  Евролига  так 
устроена, что «Финал четырех» — 
это квинтэссенция сезона. Попа-
дание в него — индикатор того, 
что ты работаешь в правильном 
направлении. Потому что сам 
«Финал четырех» — лотерейная 
история. Во многом нелогичная и 
несправедливая. Но я сейчас не 
хочу уходить в обсуждение, как 
надо определять чемпиона: в се-
рии плей-офф или так, как сей-
час. Действительно, задача-ми-
нимум выполнена. Сказал ребя-
там после решающей игры с «Ба-
сконией»: когда ты 14-й раз вы-
ходишь в «Финал четырех», эмо-
ции немного не те, как когда ты 
выходил в первый, второй или 
третий раз. Но от того, что твой 
личный эмоциональный градус, 
может быть, немножко ниже, это 
достижение не становится менее 
значимым. Из 16 команд оста-
лись четыре самые успешные. 
Здорово, что у нас получается из 
года в год доказывать свою состо-
ятельность.

В Европе ведь нет других ко-
манд, которые бы 14 раз за 15 
лет играли в «Финале четырех».
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Нет. Более того, не 
так много команд, кто после по-
беды на следующий сезон выхо-
дил в «Финал четырех». У нас, как 
и у любой команды, были и есть 
сложности постпобедного сезо-
на. Мы не очень ровно его прово-
дим. Конечно, хотелось больше 
стабильности, но есть результат.

Новая формула группового эта-
па Евролиги, где каждый с ка-
ждым играет в два круга и прово-
дит 30 матчей, насколько вам 
как менеджеру это удобно и ин-
тересно?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Это было лучшее 
из возможных решений, которое 
давно надо было претворить в 
жизнь. Потому что двухкруговой 
регулярный турнир в первую 
очередь интересен болельщи-
кам. И с изменением формулы 
везде выросла посещаемость 
матчей Евролиги. Намного боль-
ше непредсказуемых результа-
тов стало, это то, что привлекает 
зрителя. Это был хороший ход, 
который позволил завоевать но-
вые рынки Евролиги. Не сомне-
ваюсь, что такая система будет 
сохранена надолго. Конечно, че-
рез год-два количество команд 
Евролиги увеличится. Думаю, их 
будет 18 или 20. Но тут надо по-

нимать, что новая система, когда 
ты за неделю играешь два матча 
Евролиги и третий матч нацио-
нального чемпионата, требует 
больше сил у игроков и больше 
времени на восстановление. В 
этой части очень важны пробле-
мы логистики. Любому клубу 
Евролиги необходим чартер для 
минимизации транспортных 
проблем, но не так много команд 
могут его себе позволить. Уве-
рен, тот же УНИКС мог бы выиг-
рать дополнительные минимум 
2—3 матча, если бы имел возмож-
ность по-другому решать вопрос 
с перелетами.

Виталий Фридзон в интервью 
«РГ» предложил делать что-то 
вроде выездного турне из не-
скольких матчей, чтобы меньше 
летать. Он вспоминал, что толь-
ко в Стамбуле ЦСКА побывал 
уже четыре раза.
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Мы обсуждаем это 
с Евролигой. Но то, что удобно, 
допустим, нам, может быть неу-
добно «Галатасараю» или «Фе-
нербахче». Нельзя выстроить 
календарь под интересы одной 
команды. Конечно, с точки зре-
ния логики решение видится та-
ким — играть спаренные матчи. 
Но эта логика может подходить 
одному клубу и не подходить 
Евролиге в целом. Думаю, следу-
ющий сезон будет проходить по 
прежней схеме, а когда будет 18 
команд, возможны изменения. 
Единственный минус увеличе-
ния числа матчей Евролиги — 
здорово теряется интерес к на-
циональным первенствам. Раз-

говаривал с коллегами из Тур-
ции, из Греции, других стран — 
везде та же картина. Потому что 
если у вас как болельщика есть 
возможность в течение недели 
посмотреть два матча Евролиги, 
то третий матч национального 
турнира вам не слишком инте-
ресен. Очень много получится 
баскетбола за неделю.

Война, которая развернулась 
между ФИБА-Европа и Евроли-
гой, чем в итоге завершилась?
А Н Д Р Е Й  В АТ У Т И Н : Ничем. Сейчас 
можно сказать, что худой мир 
лучше доброй ссоры. Стороны 
остались на своих позициях и на-
верняка летом будут дальнейшие 
движения, просто предмет кон-
фликта изменится. Год назад кон-
фликт был связан с намерением 
ФИБА организовать собствен-
ную Лигу чемпионов. Они ее сде-
лали, сейчас не будем давать оце-
нок — хорошая она или плохая. 
Сейчас проблема будет в другом. 
Со следующего сезона ФИБА хо-
чет сделать несколько так назы-
ваемых окон для сборных в тече-
ние клубного сезона. Понимаю 
желание ФИБА развивать ба-
скетбол, понимаю, что есть инте-
ресы национальных команд. И 
конечно, для болельщиков будет 
здорово, если в течение сезона 
они смогут увидеть свои сбор-
ные. Но есть и другая сторона во-
проса. Нам придется прерывать 
свой чемпионат, Евролигу. В 
ЦСКА больше половины состава 
уедет в национальные команды. 
В каком состоянии они вернутся 
— вопрос. Если кто-то из наших 

лидеров в сборной получает 
травму, то клубу придется нести 
финансовые расходы, выплачи-
вать зарплату, лечить. При этом 
мы потеряем игрока. Это те ри-
ски, которые не хочется брать на 
себя. Всегда было сложно нахо-
дить компромисс между интере-
сами клубов и сборных. Все клу-
бы Евролиги выступают против 
окон для национальных команд. 
Поэтому данную ситуацию не-
возможно, что называется, замо-
розить, будет необходимо реше-
ние. 

А когда надо принять решение? 
Есть какой-то дедлайн?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: В ноябре должны 
быть первые матчи сборных ко-
манд, и до этого времени будет 
какое-то решение. Это вообще 
странная идея. Скажем, в этом 
сезоне в НБА выступает чуть ли 
не вся сборная Франции за 
исключением двух-трех игроков. 
Что за французская сборная бу-
дет играть в отборе чемпионата 
Европы без дюжины ведущих иг-
роков? По сути, соберется третья 
команда страны, которая не от-
берется в финальный этап. И 
кому это нужно? Кстати, задавал 
этот вопрос руководству ФИБА. 
Получил ответ: а мы дадим wild 
card (специальное приглашение. 
— Прим. авт.) потом. Но это тоже 
не решение.

Вы так уверенно говорите, что 
Евролига будет расширяться. 

Это на чем основано? Есть ка-
кой-то четкий план?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Я вхожу в совет ак-
ционеров Евролиги. Не реже чем 
раз в два-три месяца собираемся 
с коллегами и обсуждаем теку-
щие моменты, как все будет раз-
виваться в дальнейшем. Плана 
нет на бумаге, но есть стратеги-
ческое направление, в котором 
двигается Евролига.

Просто еще недавно команд 
было 24, а потом их число сокра-
тилось до 16.
АНДРЕЙ ВАТУТИН: По финансовой со-
ставляющей не так много команд 
потянут такую Евролигу. Потому 
что это дорого. Вы видите, на-
сколько стали высоки зарплаты в 
НБА, и для того, чтобы сохранять 
игроков, европейским клубам 
приходится серьезно увеличи-
вать суммы контрактов. Не все 
это могут. Те же чартеры необхо-
димы, прочие расходы. Поэтому 
оцениваю емкость новой Евроли-
ги в 18—20 команд. Сейчас по воз-
можностям бюджетов могут по-
полнить турнир две российские 
команды, одна испанская и одна 
немецкая. Больше не вижу, кто 
может выдерживать требования 
Евролиги.

Две российские — это «Химки», 
«Локомотив-Кубань», «Зенит»?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Неважно. Думаю, 
что расширение будет поступа-
тельным. В итоге не обязательно 
будет 20 команд. Может, останет-
ся 18. Надо смотреть за рынком. 
Но следующий год, как и сейчас, 
— 16 клубов. Нынешний сезон по-
лучился учебным для всех: игро-
ков, тренеров, менеджеров. Все 
привыкали к новому формату. 
Если кто-то делал ошибки, навер-
ное, в следующем сезоне их уже 
делать не будет.

В сборную отпустим всех
Осенью пройдет Евробаскет. В 
ЦСКА много игроков сборной 
России. Не будет ли конфликта 
между клубом и федерацией? 
Потому что на прошлых круп-
ных турнирах вас не раз пыта-
лись столкнуть? Все эти разгово-
ры, что игроки ЦСКА не приез-
жают в сборной не из-за травм…
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Всегда говорил, что 
для нас интересы сборной России 
выше клубных приоритетов. 
Просто бывали какие-то чудо-
вищные вещи, основанные на от-
кровенной лжи. Нет ни одного иг-
рока, кого бы не пустили в сбор-
ную. Плюс я всегда командиро-
вал в национальную команду 
врачей, тренеров, даже в ущерб 
интересам ЦСКА. Конфликты 
были инициированы не нами, а я 
просто старался защитить игро-
ков и персонал от безобразных 
историй. Не хочется даже о них 
вспоминать. Мы всех отпустим, 
чем можем — поможем. Да, нам 
будет сложно, потому что это ло-
мает подготовку к сезону. Но что 
делать? Это сборная России.

Сейчас есть шансы хорошо вы-
ступить?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: Мне кажется, есть. 
Успех был бы очень кстати. Пото-
му что он приведет мальчишек и 
девчонок в баскетбольные шко-
лы. Для меня идеал работы феде-
рации — Франция. У них бюджет, 
если не ошибаюсь, 40 миллионов 
евро. Наш, думаю, в разы, если не 
в десяток раз меньше. Причем 
деньги федерация на 80 процен-
тов зарабатывает сама. Там очень 
простая система. Любой человек, 
взявший в руки баскетбольный 
мяч, занимающийся с семи до 20 
лет, платит взнос в федерацию.  
Взамен ты получаешь карточку, 
которая дает страховку и лицен-
зию на занятия баскетболом. Си-
стема приносит огромные сред-
ства. Знаю, что глава РФБ Кири-
ленко встречался с руководством 
Федерации баскетбола Франции, 
перенимал опыт. Не говорю, что 
такая модель обязательно прине-
сет успех в России, но она позво-
ляет самостоятельно неплохо за-
рабатывать на свое существова-
ние. Андрей учится, у него боль-
шие планы. Умный парень, често-
любивый, целеустремленный. 
Чем могу, помогаю. Но мы с ним 
давно договорились, что я не лезу 
в работу федерации; если ему ну-
жен будет совет, он меня спросит. 
Ни разу не было случая, чтобы я 
позвонил Кириленко и сказал: 
Андрей, надо сделать так-то и 
так-то.

Баскетболисты ЦСКА отправятся в 
Турцию в ранге действующих побе-
дителей Евролиги.

Акцент

 Андрей Ватутин: Для нас 
интересы сборной России 
выше клубных приоритетов

Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1402643

Тяжело провинци-
альному Пхенчхану 
приобрести олим-
пийский лоск. 
Но как хочется

ДОСЬЕ «РГ»
Андрей Ватутин, президент, гене-
ральный директор баскетбольного 
клуба ЦСКА.
Родился 25.07.1973 года в Москве. 
Окончил факультет журналисти-
ки МГУ, работал спортивным обо-
зревателем ТАСС, пресс-атташе 
РФБ, помощником генерального ди-
ректора клуба «Урал-Грейт» 
(Пермь) и мужской сборной России. 
С ЦСКА выиграл четыре титула 
чемпиона Суперлиги (2006/07, 
2007/08, 2008/09, 2009/10), восемь 
титулов чемпиона России 
(2006/07, 2007/08, 2008/09, 
2009/10, 2010/11, 2011/12, 2012/13, 
2014/15), два Кубка России (2007, 
2010), пять титулов чемпиона 
Единой лиги (2009/10, 2011/12, 
2012/13, 2013/14, 2014/15), два ти-
тула чемпиона Евролиги (2008, 
2016).

РАСПИСАНИЕ «ФИНАЛА ЧЕТЫРЕХ»

19 мая, пятница
Полуфиналы

18.30* ЦСКА (Москва, Россия) — 

«Олимпиакос» (Пирей, Греция)

21.30 «Фенербахче» (Стамбул, Тур-

ция) — «Реал» (Мадрид, Испания)

21 мая, воскресенье
18.00 Матч за третье место

21.00 Финал

* — везде указано московское 
время
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Николай Долгополов 
переизбран в качестве 
вице-президента 
Международной 
ассоциации 
спортивной прессы 
(АИПС).

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Глава Федерации спортивных журналистов России (ФСЖР), заме-

ститель главного редактора «Российской газеты» Николай Долго-

полов вновь избран в качестве вице-президента Международной 

ассоциации спортивной прессы (АИПС), сообщили «Интерфаксу» 

в исполкоме ФСЖР. На закрытых выборах, проводившихся с по-

мощью новейшей электронной системы, он набрал 85,1 процента 

голосов.

«Отличный результат, если учесть, что в 80-м Конгрессе АИПС, 

проходившем в столице Южной Кореи Сеуле, а затем и в городе — 

хозяине зимних Олимпийских игр-2018 Пхенчхане, участвовали 

представители 102 стран. Переизбрание россиянина на пост ви-

це-президента в столь непростой для нашего спорта момент сви-

детельствует об уважении, которые спортивные журналисты 

мира испытывают и к своему московскому коллеге, и о поддержке 

тех перемен, которые происходят в нашем спорте», — говорится в 

сообщении.

Президент организации итальянец Джанни Мерло сохранил свой 

пост. Кроме него, больше никто не выставил свою кандидатуру на 

пост главы АИПС.

До этого состоялись и выборы в «АИПС-Европа». Эта континен-

тальная организация — одна из четырех, входящих в АИПС. Пер-

вый вице-президент ФСЖР Лев «Россошик» (обозреватель «Чем-

пионата») стал вице-президентом «АИПС-Европы». За него прого-

лосовали делегаты всех 33 европейских стран.
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ФОРМУЛА-1 Квят стартовал 
предпоследним, 
но закончил девятым 
Гран-при Испании 

На дне 
не задержался

Илья Соболев

БРИТАНСКИЙ пилот «Мерседеса» Льюис Хэмилтон 
стал победителем Гран-при Испании, проходившего в 
Барселоне. Второе место у немца Себастьяна Феттеля из 
«Феррари». При этом в общем зачете Феттель сохранил 
лидерство, набрав 104 очка. У Хэмилтона их стало 98. 
Ну а третьим на пьедестал в Барсе поднялся австралиец 
Даниэль Риккардо, выступающий за «Ред Булл».

Уже на старте Хэмилтон, выигравший квалификацию 
днем ранее, уступил лидерство Феттелю. Видимо, сказа-
лась новая система старта, которую итальянская конюш-
ня привезла с собой в Барселону. Вернуть себе первую 
строчку британец смог только на 44-м круге, воспользо-
вавшись стратегическим огрехом «Скудерии».

Вообще событий на трассе «Каталунья» хватало. Чего 
только стоит драматичный старт! В одном из первых по-
воротов победитель Гран-при России Вальтерри Боттас 
из «Мерседеса» нечаянно «подцепил» болид «Феррари» 
с Кими Райкконеном за рулем: в итоге финн столкнулся с 
обгонявшим его голландцем Максом Ферстаппеном из 
«Ред Булл», и оба выехали за пределы трассы. Их возвра-
щение на асфальт едва не спровоцировало новую ава-
рийную ситуацию, однако все обошлось. Но только не 
для Ферстаппена и Райкконена, машины которых полу-
чили повреждения, несовместимые с дальнейшим про-
должением гонки. А ведь именно Ферстаппен, напомним, 
праздновал триумф в Барселоне в прошлом году. 

Что касается нашего Даниила Квята, выступающего 
за «Торо Россо», после серии неудач россиянин наконец 
смог себя проявить. Даниил показал худший результат в 
квалификации, но в самой гонке сработал безупречно, 
сумев финишировать в Барселоне на девятом месте.

ГАНДБОЛ Женский клуб 
«Ростов-Дон» выиграл 
Кубок ЕГФ

Трофей 
в наших руках

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ гандбол празднует новую победу. Те-
перь на клубном уровне. Женская команда «Ростов-
Дон», костяк которой составляют игроки национальной 
сборной — триумфатора Олимпиады в Рио, стала облада-
телем Кубка ЕГФ, второго по значимости еврокубкового 
турнира.

Два года назад ростовчанки остановились в шаге от 
этого трофея, обидно проиграв в финале. В нынешнем се-
зоне другого сценария, кроме победного, казалось, и 
быть не могло. По уровню мотивации и подбору испол-
нителей российский клуб выглядел безусловным фаво-
ритом. Шутка ли, его цвета сегодня защищают сразу 
шесть олимпийских чемпионок Рио-де-Жанейро, кото-
рых, в свою очередь, удачно дополняют звездные легио-
неры из Дании, Норвегии, Бразилии и Испании. А руко-
водит этим интернационалом авторитетный француз-
ский тренер Фредерик Бужан.

Путь до финала гандболистки «Ростов-Дона» преодо-
лели на одном дыхании. Пять побед в шести матчах на 
групповом этапе (единственное поражение на старте 
турнира от норвежского «Тронхейма» выглядело как 
случайность) и четыре победы в четырех поединках 
плей-офф, где соперницы россиянок, французский 
«Брест» и немецкий «Метцинген», были обыграны с об-
щей разницей мячей… «+35»! Причем на атакующем по-
тенциале нашей команды не сильно сказалась даже поте-
ря из-за травмы лучшего бомбардира и одного из силь-
нейших игроков мира Анны Вяхиревой. 

В финале под горячую руку гандболисток с берегов 
Дона попался немецкий «Битигхайм». В первом матче 
финала, прошедшей 7 мая в Германии, дончанки выигра-
ли — 28:25. В ответной встрече, которая состоялась в ми-
нувшую субботу в Ростове также были лучше — 25:21. 
«Ростов-Дон» — обладатель престижного Кубка ЕГФ!

— Многие думали, что второй матч будет для нас более 
легким, чем первый, — сказал главный тренер «Ростов-
Дона» Фредерик Бужан. — Однако тренеры и игроки ощу-
щали психологическое давление, ведь мы очень хотели 
выиграть! Подарить эту победу руководству клуба, бо-
лельщикам, своим семьям. Сегодня наша команда пока-
зала хорошую игру. Начало сезона было сложным, но все 
последние месяцы гандболистки трудились не покладая 
рук и добились потрясающего результата.

Отметим, что выигранный ростовчанками еврокубко-
вый трофей стал 12-м в новейшей истории российского 
гандбола. Ранее на счету наших клубов были победы в 
женских турнирах Лиги Чемпионов (звенигородская 
«Звезда» в сезоне-2007/08), Кубка ЕГФ («Зве-
зда»-2006/07, волгоградское «Динамо»-2007/08, тольят-
тинская «Лада»-2011/12, 2013/14), Кубка Вызова (вол-
гоградский «Ротор»-1994/95), Кубка Кубков (ростовский 
«Источник»-1996/97, «Лада»-2001/02) и Суперкубка Ев-
ропы («Ротор»-1994/95, «Звезда»-2007/08), а также в 
мужском Кубке Кубков («Чеховские медведи»-2005/06).

Останавливаться на достигнутом ростовская коман-
да, судя по всему, не собирается. Ее новая цель — Лига 
Чемпионов, главный трофей европейского клубного 
гандбола. 

ФУТБОЛ Полузащитник «Локомотива» 43-летний Дмитрий Лоськов сыграл 
в рекордном 20-м чемпионате России

«Лось» попрощался
Илья Соболев

Н
есмотря на то что москов-
ский «Спартак», став чем-
пионом России, еще неде-

лю назад исчерпал главную ин-
тригу отечественного сезона, 
минувший 28-й тур Премьер-ли-
ги оказался богатым на события.

«Красно-белые» уже в новом 
ранге свой первый матч провели 
в Перми против местного «Амка-
ра». Надежды пермяков на то, 
что чемпионское «похмелье» по-
мешает спартаковцам как следу-
ет подготовиться к игре, не под-
твердились. Главный тренер го-
стей Массимо Каррера выпустил 
смешанный состав, который с за-
дачей справился. Единственный 
гол в матче на счету Александра 
Самедова — 1:0.

— Наша цель — набрать 72 очка. 
Нужно завершить чемпионат так, 
как мы проводили его весь сезон. 
Всегда быть первыми в таблице, 
всегда побеждать, — объяснил се-
крет мотивации итальянский на-
ставник «красно-белых».

Тут надо пояснить, что 72 очка 
«Спартак» выбил в далеком 1999 
году еще под руководством Олега 
Романцева. Это рекорд клуба, ко-
торый в нынешнем сезоне воз-
можно повторить, если выиграть 
в двух оставшихся матчах.

Впрочем, болельщики «кра-
сно-белых» уже счастливы и не 
могут себя сдерживать в бук-
вальном смысле. По окончании 
игры на пермском стадионе 
«Звезда» «красно-белая» толпа 
лавиной хлынула с гостевого сек-
тора на поле, не заметив оцепле-
ние ОМОНа. «На поле творится 
вакханалия, — описал происхо-
дившее официальный твит-
тер «Амкара». — Сальва-
торе Боккетти остал-
ся даже без трусов, 
ибо болельщики 

на память возжелали заиметь их 
тоже». На сувениры растащили 
даже ворота. 

К слову, сами игроки «Спар-
така» против совместного празд-
нования с болельщикам вроде не 
возражали. 

— Мы подошли, от души побла-
годарили их, все спонтанно. Мне 
понравилось, никто нас не разда-
вил, — рассказал капитан «кра-
сно-белых» Денис Глушаков.

В следующем, 29-м туре, в 
среду, «Спартак» ждет первый 
чемпионский матч на своей аре-
не против «Терека». Можно не 
сомневаться, что празднования 
на стадионе в Тушино пройдут с 
еще большим размахом.

Ну а в чемпионате теперь за 
основную интригу отвечают 
ЦСКА и питерский «Зенит». Обе 
команды уже гарантировали 
себе медали первенства, но ка-
кие, вопрос еще не решенный. 
Борьба идет за второе место и 
прилагающуюся к нему путевку 

в Лигу чемпионов. Пока фавори-
тами в этой гонке выглядят ар-
мейцы, разгромившие на своем 
поле тульский «Арсенал» — 3:0.

«Зенит» ответил уверенной 
гостевой победой над самарски-
ми «Крыльями Советов» — 3:1. 
Однако команда Мирчи Луческу 
по-прежнему отстает от ЦСКА 

на один балл и зани-
мает третью строч-
ку в турнирной та-
блице. 

Надо сказать, 
что оставшийся ка-

лендарь не в пользу 
питерцев. Им нуж-

но обыгрывать 
«Краснодар» 

и «Локомотив». 
Для сравнения, у 
ЦСКА в соперниках 
казанский «Рубин» и 
махачкалинский «Анжи». 

В отличие от большин-
ства команд Премьер-лиги 
«Локомотив» свою основную за-
дачу уже решил, выиграв в Сочи 
Кубок России, а вместе с ним — 
право участвовать в Лиге Европы 
в следующем сезоне. 

На этом фоне главное событие 
в матче с «Оренбургом» прои-
зошло на первых минутах игры. 
В стартовом составе «Локо» на 
поле появился легендарный в не-
давнем прошлом капитан коман-
ды 43-летний Дмитрий Лоськов.

Полузащитник отыграл всего 
13 минут, но этого оказалось до-
статочно, чтобы зафиксировать 
выдающееся достижение. Ведь 
«Лось», как всегда называли Дмит-
рия болельщики и партнеры по ко-
манде, поучаствовал теперь в 20 
чемпионатах России — это новый 
рекорд отечественного футбола.

— Спасибо всем, благодаря 
кому сбылась моя мечта — закон-
чить карьеру в официальном 
матче. Прежде всего Юрию Пав-
ловичу Семину, президенту клу-
ба, и игрокам, — едва сдерживал 
чувства Лоськов, покинув поле.

Что касается непосредственно 
футбола, завладев Кубком, «Локо-
мотив» заиграл с легкостью, кото-
рая у него уже давно не наблюда-
лась. «Оренбургу» такой сопер-
ник оказался не по зубам — 0:4.

К слову, оренбуржцы ведут 
борьбу за сохранение прописки в 
элите. Поражение от «Локо» не 
стало для команды Роберта Евдо-
кимова фатальным, поскольку 
конкуренты также допустили 
осечки. Точно из Премьер-лиги 
вылетает пока лишь «Томь», а вот 
команды, занимающие с 11-го по 
15-е места, а именно «Урал», 
«Анжи», «Оренбург», «Крылья 
Советов» и «Арсенал», пока не 
могут чувствовать себя в безопа-
сности. Напрямую высший диви-
зион покинут клубы, занявшие 
15—16-е места, а 13—14-я коман-
ды сыграют переходный турнир с 
представителями ФНЛ.

Хоккей Российская сборная разгромила словаков на чемпионате мира

Ворота нараспашку
Павел Петровский 

З
а два тура до заверше-
ния группового этапа на 
чемпионате мира по 
хоккею сборная России 
уверенно лидирует в 

своей группе, набрав 14 очков 
после пяти матчей.

Накануне под горячую руку 
команды Олега Знарка попались 
словаки. 

Поскольку капитану команды 
Сергею Мозякину травма все же 
не позволила продолжить чемпи-
онат мира, на лед команду вывел 
Антон Белов. Место в воротах 
привычно занял Андрей Василев-
ский, а вызванного в сборную Ва-
лерия Ничушкина тренерский 
штаб определил на край звена 
Владимира Ткачева.

Наши парни уверенно контр-
олировали ход поединка и смогли 
за три периода отправить в воро-
та словаков шесть безответных 
шайб. Дубль на свой счет записал 
Дадонов, по разу отличились Ми-
ронов, Кучеров, Телегин и Гаври-
ков. Подводя итоги поединка, 
Олег Знарок выглядел доволь-
ным:

— Понятно, что у Ничушкина 
был первый матч, ему было тя-
жело после такого перерыва, но 
он сыграл на своем уровне, и 
мне его, как и всю команду, 
упрекнуть не в чем. Сейчас мы 
готовимся к матчу против Лат-
вии. Сядем спокойно, разберем 
соперника, главное, не прозе-
вать момент и уважать соперни-
ка до игры. В принципе у меня 
нет претензий к тому, как наша 
команда играет в обороне, но 
есть моменты, которые необхо-
димо улучшать, потому что сле-
дующие игры будут еще слож-
нее. Нужно играть более дисци-
плинированно. 

Вчера наша команда провела 
тренировку на льду запасной 
арены Кельна. К матчу с Латвией, 
который пройдет в понедельник 
вечером, основная масса игро-
ков готовилась в тренажерном 
зале. На лед вышли только Евге-
ний Кузнецов, Дмитрий Орлов, 
Валерий Ничушкин, Артемий Па-
нарин и вратари. 

Напомним, что в группе «А» 
пока лидируют американцы, у 
которых 15 очков после шести 
проведенных матчей. Вчера 
«звездно-полосатые» неприну-

жденно одолели все тех же слова-
ков — 6:1. 

У российской команды 14 бал-
лов и игра в запасе. На третьей 
позиции расположились шведы 
(10 очков после пяти встреч), у 
латышей и немцев по девять бал-
лов. 

В группе «В» лидирует коман-
да Канады с 13 очками. Отметим, 
что «Кленовые листья» в выход-
ные потерпели первое пораже-
ние на турнире — в овертайме от 
швейцарцев — 2:3.

После первого периода счет 
на табло был — 2:0 в пользу Кана-

ды. Заброшенными шайбами от-
личились Райан О’Райлли и Митч 
Марнер. Во второй двадцатими-
нутке соперники не смогли орга-
низовать ни одной голевой атаки, 
а в третьем периоде Фабрис Хер-
цог и Венсан Праплан перевели 
игру в овертайм. В дополнитель-
ное время Херцог принес Швей-
царии победу. 

У команды Чехии столько же 
очков, что и у канадцев. Швейца-
рия третья с 11 баллами, у фин-
нов их девять. По регламенту ЧМ 
в серию плей-офф из каждой 
группы отправятся по четыре ко-
манды.

Российские хоккеисты отправили в ворота словаков шесть безответных шайб.

Акцент

 Лоськов отыграл первые 
13 минут матча с «Оренбургом», 
после чего был заменен

Акцент

 За пять матчей на ЧМ-2017 
наша команда забросила 
в ворота соперников 27 шайб, 
а пропустила всего пять!

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1402566

Клуб из Ростова-на-Дону в следующем сезоне намерен 
замахнуться на победу в Лиге чемпионов.
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МЕЖДУ ТЕМ

На матчах ЧМ-2017 в ледовом дворце 

Парижа запретили продажу шайб. Та-

кое решение принято из соображений 

безопасности.

Организаторы боятся, что болельщики 

будут бросать их на лед. Ситуацию про-

комментировал президент Междуна-

родной федерации хоккея (ИИХФ) 

Рене Фазель. 

«Согласен, что это странно, и мы обсу-

ждали этот вопрос, но добиться разре-

шения на продажу шайб в парижском 

дворце не удалось. Не знаю, почему 

так, но у них есть правила в отношении 

летающих объектов. Что я могу ска-

зать… зато шайбы можно купить в 

Кельне», — сообщил Фазель в беседе с 

журналистами мировых информаци-

онных агентств.
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Футболисты «Локо» (в зеленом) 
устроили Дмитрию Лоськову 
достойные проводы.

БАСКЕТБОЛ

В Сочи прошла
презентация
нашей женской
национальной
команды

УГОСТИЛИ 
ОКРОШКОЙ

Илья Трисвятский

ПРЕЗЕНТАЦИЮ нашей жен-
ской сборной провела вчера в 
Сочи Российская федерация ба-
скетбола (РФБ). В столицу зим-
ней Олимпиады 2014 девушки 
прибыли еще 11 мая из подмо-
сковного Новогорска на вторую 
часть стартового сбора по подго-
товке к финальному турниру 
чемпионата Европы, который 
состоится 16—25 июня в Чехии. 

Публичные, а не только для 
узкого круга представителей 
СМИ презентации сборных ста-
ли уже доброй традицией для 
РФБ времен Андрея Кириленко, 
возглавившего федерацию в кон-
це августа позапрошлого года. 
Так, например, летом 2016-го 
представление мужской нацио-
нальной команды было органи-
зовано при большом стечении 
публики в Лужниках в рамках 
выставки «ЭКСПО-Баскет». 

Теперь настал черед женской 
сборной. В Олимпийском парке 
Сочи перед болельщиками и жур-
налистами предстали 17 девушек 
(не смогла участвовать в меро-
приятии только простудившаяся 
Раиса Мусина) и весь тренерский 
штаб во главе с Александром Ва-
синым. Сначала баскетболистки 
ответили на массу различных во-
просов как по поводу чемпионата 
Европы, так и на гораздо более об-
щие темы. В качестве приза мяч с 
автографами всех игроков сбор-
ной получила девушка, спросив-
шая Ирину Осипову о том, какие 
сложности ей пришлось испытать 

при возвращении в большой ба-
скетбол после рождения ребенка. 
Затем были автограф-сессия, ма-
стер-класс на площадке и даже ку-
линарный мастер-класс. Под ру-
ководством Марии Черепановой 
сборницы приготовили окрошку, 
которую дали попробовать всем 
желающим.

— Было много интересных и 
даже порой каверзных вопросов, 
на которые очень сложно отве-
тить, — сказала капитан сборной 
Евгения Белякова. — Видно, что 
люди разбираются в баскетболе. 
Получилось теплое и уютное об-
щение. Помогут ли полученные 
эмоции в работе? Надеюсь, да.

Сейчас в распоряжении Алек-
сандра Васина 18 кандидатов на 
12 мест в итоговой заявке: разыг-
рывающие и атакующие защит-
ники — Елена Беглова, Наталья 
Жедик, Татьяна Петрушина (все — 
«Надежда», Оренбург), Алена Ки-
риллова, Ксения Левченко (обе — 
«Динамо», Курск), Анна Лешков-
цева, Карина Низамова (обе — 
МБА, Москва), Евгения Белякова 
(УГМК, Екатеринбург); форварды 
— Татьяна Видмер, Анастасия Ло-
гунова (обе — «Динамо» К), Дарья 
Колосовская («Спарта энд К», 
Видное), Жосселина Майга («Над-
ежда»), Раиса Мусина («Полько-
вице», Польша), Мария Черепа-
нова (УГМК); центровые — Мария 
Вадеева («Динамо» К), Наталья 
Виеру (УГМК), Ирина Осипова 
(«Спарта энд К»), Ксения Тихо-
ненко («Динамо» М).

Напомним, что под началом 
Васина россиянки уверенно прео-
долели барьер отбора к Евроба-
скету-2017, по два раза обыграв 
Болгарию, Грецию и Швейцарию. 
На финальном турнире в Чехии 
наша сборная в группе D встре-
тится с Латвией, Бельгией и Чер-
ногорией. Победитель этого квар-
тета напрямую выйдет в чет-
вертьфинал, а команды, занявшие 
второе и третье места, начнут 
плей-офф с 1/8 финала. Пять силь-
нейших участников грядущего 
Евробаскета получат путевки на 
чемпионат мира 2018, но это не 
считая хозяйки первенства пла-
неты Испании. То есть для выпол-
нения задачи-минимум может 
хватить и шестой позиции в ито-
говой табели о рангах.

Центровая Мария Вадеева в свои 
18 лет уже считается лидером 
женской сборной России.
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СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Арсенал» — 3:0. Голы: Натхо, 31; Чалов, 41, 53.

«Урал» — «Краснодар» — 1:1. Голы:  Налдо, 42 (автогол) — Классон, 90.

«Амкар» — «Спартак» — 0:1. Гол: Самедов, 50.

«Крылья Советов» — «Зенит» —  1:3. Голы: Дзюба, 1,8; Хави Гарсия, 35 — Иванович, 

55 (автогол).

«Локомотив» — «Оренбург» — 4:0. Голы: Ари, 37, 50; Михалик, 71; Фернандеш, 85.

«Томь» — «Терек» — 0:2. Голы: Салахутдинов, 80 — Лебеденко, 60; Мбенг, 62.

«Уфа» — «Анжи» —2:1. Голы: Стоцкий, 34; Фатаи, 90 — Будковский, 41.

«Ростов» — «Рубин» — 4:2. Голы: Азмун, 7, 51; Полоз, 19; Нобоа, 73 — М’Вила, 75; Ка-

нунников, 87.
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